
ТОЛЬКО В «РГ» Зампред Банка России Владимир Чистюхин —
о ставках по микрозаймам и «черных» микрокредиторах  

Занять и не отдать

Владислав Куликов

В
ерховный суд России за-
претил стрелять в убегаю-
щих людей. Зато, когда 

жизнь человека под угрозой, 
тот вправе защищаться всеми 
способами. Когда пролилась 
кровь, суды обязаны каждый 
раз досконально вникать в ситу-
ацию: насколько велика была 
опасность, не перешел ли обо-
роняющийся грань, вправду ли 
он оборонялся.

Ориентироваться нижестоя-
щие инстанции должны на пра-
вовые позиции Верховного суда 
России, который недавно разъя-
снил при рассмотрении кон-
кретных дел важные нюансы са-
мообороны. Например, женщи-
на может ударить ножом, защи-
щаясь от кулаков мужа. Зато 
мужчина с ружьем не должен 
стрелять после того, как незва-
ные и злые гости начали разбе-
гаться от страха. 

Подборку свежих решений 
по волнующему всех вопросу 

сделал портал Право.Ру.  В од-
ном из дел житель Якутии рас-
стрелял несколько человек, 
прибывших явно с недобрыми 
намерениями к его дому. Двое 
из них погибли, еще двое были 
тяжело ранены.

Горячая компания приехала 
не на чай. У них были какие-то 
претензии к зятю хозяина дома. 
После того как мужчина засту-
пился за родственника, претен-
зии возникли и к нему. Возбу-
жденные недобры молодцы 
приехали к дому человека, что-
бы разобраться с ним и его се-
мьей. 

Что значит в данном случае 
«разобраться», объяснять не 
надо. У нас и так сегодня разве-
лось слишком много любителей 
собраться толпой и набросить-
ся на человека. Появится повод 
на улице — косой взгляд или веж-
ливая просьба не материться — 
накинутся на улице. Если ссора 
возникнет по телефону или не 
получится по каким-то причи-
нам устроить «воспитательный 
сеанс» на улице, приедут домой 
и устроят погром. 

Такие культурные традиции, 
резко ворвавшиеся в нашу 
жизнь, надо пресекать. Не уди-

вительно, что хозяин встретил 
гостей на пороге дома с ружьем. 
Тем более что в доме у него за 
спиной находились испуганные 
внуки.

Дальше события развива-
лись так. Увидев, что недруги 
приехали, хозяин подошел к во-
ротам и на расстоянии 5—6 ме-
тров от них произвел один вы-
стрел в воздух. Трое гостей про-
должили идти вперед, четвер-
тый дрогнул и побежал назад. 
Мужчина направил оружие в 
сторону визитеров, по-прежне-
му идущих к нему, и выстрелил 
в них через закрытые ворота из 
профилированного листа. Пуля 
попала в одного из гостей. Тот 
упал. Хозяин дома вышел из ка-
литки и выстрелил в ноги друго-
го гостя. Затем попал в живот 
третьему визитеру, стоявшему 
рядом. Четвертым выстрелом 
мужчина тяжело ранил послед-
него гостя, того самого, что убе-
гал. Итог встречи: двое 
в морге, двое в больни-
це, один под судом. 

Роман Маркелов

Р
егулирование микро-
финансового рынка 
после небольшого пе-
рерыва вновь ужесто-
чается на фоне роста 
долговой нагрузки за-
емщиков: планируется 
понизить как и макси-
мальные ставки по ми-

крозаймам, так общий размер 
переплаты по таким ссудам. 
Впрочем, предстоит поработать 
не только со ставками, но и с об-
щим имиджем микрофинансо-
вых организаций (МФО), кото-
рый пока оставляет желать луч-
шего. Об этом, а также о недо-
статках онлайн-кредитования и 
правильном подходе заемщи-
ков к взятию микрозаймов рас-
сказал в интервью «Российской 
газете» зампред Банка России 
Владимир Чистюхин.

Почему в недавно внесенном в 
Госдуму законопроекте появи-
лась идея понизить макси-
мальную ставку по микрозай-

мам с нынешнего 1% в день до 
0,8%, а размер переплаты — со 
150% до 130%? Ведь действую-
щие ограничения вводились 
менее полутора лет назад.

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Надо учиты-
вать несколько факторов. Пре-
жде всего, мы посмотрели, как 
рынок подстроился под теку-
щие ограничения, как они ра-
ботают на практике. И мы уви-
дели, что действующие меры 
недостаточны, в том числе с 
точки зрения защиты интере-
сов заемщиков. 

Возьмем, например, самые 
«проблемные» с точки зрения 
возврата займы — займы «до 

зарплаты». Это когда тебе на 
короткий срок дали неболь-
шую сумму (как правило, до 30 
дней и до 30 тысяч рублей) и, 
получив зарплату, ты эту сум-
му возвращаешь. Для многих 
людей такая «передышка» бы-
вает очень важна, но надо, что-
бы долговая нагрузка для них 
была посильной, чтобы они мо-
гли вернуть долг. Но сейчас не-
возвратность таких займов 
очень высокая.

Фактор роста потребитель-
ской активности конечно, 
нельзя сбрасывать со счетов. 
Сегодня различные виды по-
требительских кредитов и ми-

крозаймов весьма востребова-
ны. Растет и закредитован-
ность, и это не может нас не 
беспокоить. Иногда даже край-
не малообеспеченные гражда-
не пускаются в авантюрные за-
имствования. Этот процесс 
нам хотелось бы остановить. 
Поэтому необходимо еще раз 
внимательно посмотреть на 
риск-политики МФО в необе-
спеченных сегментах кредито-
вания. Новые ограничения за-
ставят МФО более ответствен-
но подходить к выдаче займов 
— они ведь тоже должны быть 
заинтересованы в возврате 
займа и сохранении «хороших» 
заемщиков.

Наконец речь также идет об 
имидже и восприятии микро-
финансового рынка общест-
вом. Он сейчас, к сожалению, 
во многом негативен, в том чи-
сле из-за размера процентной 
ставки по микрозайму. Она вос-
принимается как чрезмерно 
высокая и в ряде случаев веду-
щая к сложностям с исполнени-
ем долга.

В глазах общества имидж 
МФО всегда был негативным, 
несмотря ни на какое регули-
рование. Есть какой-то 
смысл вообще работать над 
этим имиджем и кто этим 
должен заниматься?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Рынок микро-
финансирования — это просто 
еще один инструмент кредито-
вания, не стоит его демонизиро-
вать. Тем более что часто МФО 
приписывают грехи нелегаль-
ных кредиторов, к которым 
МФО никакого отношения не 
имеют. Где рынок МФО зареко-
мендовал себя хорошо? Напри-
мер, в выдаче займов малому и 
среднему бизнесу под очень низ-
кие процентные ставки от 4% за 
счет государственных программ 
субсидирования. Таких займов 
сейчас больше 20% от общего 
объема. Это та ниша, которую 
надо развивать. Широ-
кая аудитория вряд ли 
об этом знает.
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А К Ц Е Н Т

Крайне малообеспеченные граждане 
начали пускаться в авантюрные 
заимствования — этот процесс 
нам хотелось бы остановить

А К Ц Е Н Т

Нельзя стрелять в спину убегающего 
человека. Зато если опасность реальна, 
человек вправе защищать жизнь всеми 
способами

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 53,3685
Азербайджанский манат 44,0804
Армянский драм** 15,3902
Белорусский рубль 29,4331
Болгарский лев 43,4110
Бразильский реал 13,3684

Венгерский форинт** 23,1607
Вон Республики Корея*** 62,9188
Гонконгский доллар* 96,0211
Датская крона 11,4173
Доллар США 74,8926
Евро 84,8234

Индийская рупия** 99,7172
Казахстанский тенге** 17,0443
Канадский доллар 58,5922
Киргизский сом** 88,2884
Китайский юань 11,7547
Молдавский лей* 42,3110

Новый туркменский манат 21,4285
Норвежская крона* 82,9817
Польский злотый 18,1796
Румынский лей 17,1505
СДР  104,7029
Сингапурский доллар 54,7661

Таджикский сомони* 66,3353
Турецкая лира* 58,3507
Узбекский сум**** 69,4284
Украинская гривна* 27,4319
Фунт стерлингов 99,8843
Чешская крона* 33,1581

Шведская крона* 82,9578
Швейцарский франк 81,3608
Южноафриканский рэнд* 46,4577
Японская иена** 66,1976

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ЭПИДЕМИЯ Обновить 
вакцину под «омикрон» 
можно за считаные месяцы

Апгрейд 
для «Спутника»

Ирина Невинная

Новый штамм коронавируса «омикрон» обнаружен 
уже в 20 странах мира, и на этом фоне ключевым остает-
ся вопрос: нужно ли будет модифицировать под него 
действующие вакцины, или их эффективность останет-
ся достаточной, чтобы защитить и от «выходца» из Аф-
рики.

Исследование эффективности вакцины «Спутник V» 
против нового штамма займет три недели, об этом сооб-
щили  в Центре имени Гамалеи и  РФПИ. Глава фонда Ки-
рилл Дмитриев заявил, что модифицировать вакцину 
можно будет достаточно быстро, и к 20 февраля, если 
возникнет необходимость, есть возможность выпу-
стить уже «миллионы доз». 

В свою очередь директор Центра имени Гамалеи 
Александр Гинцбург уточнил, что экспериментальная 
работа по обновлению вакцины с учетом нового штам-
ма займет всего 10 дней, но еще 45—50 дней, по его рас-
четам, потребуется на проверку безопасности и эффек-
тивности и прохождение всех регуляторных процедур. 
Правда, подчеркнул ученый, не факт, что потребность в 
переналаживании массового производства вакцины бу-
дет. «Спутник V» вместе с бустером  «Спутник 
Лайт» хорошо работают против всех основных 
мутаций коронавируса. 

РЕШЕНИЕ  Сайты аферистов 
заблокируют без суда

Интерфейс-
контроль

Анастасия Алексеевских

Сайты мошенников с 1 декабря будут блокировать без 
суда. Такое право получит Банк России. Раньше эта 
процедура могла занимать месяцы, а теперь всего не-
сколько дней. ЦБ будет передавать списки мошенниче-
ских интернет-ресурсов в Генпрокуратуру, а она — на-
правлять предписания об их внесудебной блокировке 
в Роскомнадзор. Это позволит быстро закрывать сай-
ты финансовых пирамид и других мошеннических ин-
тернет-площадок. 

«Закон позволит сократить финансовые потери на-
ших граждан от действий злоумышленников. Сейчас 
преступники успевают обмануть много людей, прежде 
чем доступ к мошенническому сайту будет закрыт. Та-
кая практика, в частности, характерна для 
финансовых пирамид», — ранее отмечал за-
мпред Банка России Герман Зубарев.

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев: У России нет 
агрессивных планов 
по отношению к Украине

Тревожный 
шум

Иван Егоров

Для чего США и их союзники создают негативный ин-
формационный фон и занимаются откровенной дезин-
формацией о якобы планируемой агрессии России 
против Украины. Зачем сами американцы ведут посто-
янную разведку и стягивают войска к российским гра-
ницам, а также почему Вашингтон молчит в ответ на 
прямые запросы Москвы. Об этом в блицинтервью 
«Российской газете» рассказал секретарь Совета без-
опасности России Николай Патрушев. 

Николай Платонович, западные телеканалы и газе-
ты в последние дни  все чаще обвиняют Россию в якобы 
планируемом  вторжении на Украину. Насколько обо-
снованы эти заявления и можно ли им верить?  

Николай Патрушев: Риторика западной прессы и 
высокопоставленных лиц США о том, что Россия вына-
шивает агрессивные планы, не имеет под собой осно-
ваний. Российская Федерация никогда не проявляла 
враждебности в отношении какого-либо государства,  
а тем более Украины, где проживает общий с нами по 
крови, языку и истории народ. 

Никаких необоснованных передвижений 
российских войск и внеплановых учений у 
границы с Украиной не происходит.
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 ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ В ДЕКАБРЕ

В ЗАГСы можно обращаться
не по месту прописки
За подделку маркировки 
можно сесть в тюрьму

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 декабря 2021
среда № 272 ( 8623 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ФИНАНСЫ Банк России прозрачно намекнул на новое повышение ключевой ставки

Проценты идут в гору
Роман Маркелов

Б
анк России продолжит 
ужесточать денежно-кре-
дитную политику для об-

уздания высокой инфляции и 
может повысить через две с по-
ловиной недели ключевую став-
ку еще на один процентный 
пункт. По нередко высказывае-
мому мнению ряда представи-
телей крупного бизнеса, теку-
щие высокие ставки в экономи-
ке мешают развитию предложе-
ния. Но для развития экономи-
ки важны «длинные кредиты», 
которые от ключевой ставки за-
висят не так сильно, заявила на 
инвестиционном форуме ВТБ 
Капитала «Россия зовет!» гла-
ва Банка России Эльвира Наби-
уллина. 

Банк России на ближайшем 
заседании совета директоров 17 
декабря рассмотрит несколько 
возможных решений по ключе-
вой ставке. Их диапазон будет 
максимально широким: от нуля 
(ставка не изменится) вплоть 
до ее повышения сразу на один 
процентный пункт, рассказала 
Набиуллина. При этом она под-
черкнула, что вариант сохране-
ния ключевой ставки на ее теку-
щем уровне — самый маловеро-
ятный.

Де-факто это очередной пря-
мой намек ЦБ на то, что ключе-

вая ставка вновь будет повыше-
на. Банк России повышает клю-
чевую ставку непрерывным 
циклом с весны из-за быстро-
го роста инфляции. За это вре-
мя ставка поднялась с рекор-
дно низких 4,25% до текущих 
7,5% годовых. На последнем за-
седании в конце октября ставка 
была повышена на 0,75 процен-
тного пункта.

При этом годовая инфляция 
в октябре составляла 8,1%, по 
итогам года ЦБ ожидает рост по-
требительских цен в промежут-
ке 7,4—7,9%, причем, по сло-
вам Набиуллиной, ближе к вер-
хней границе этого диапазона. В 
2022 году ЦБ по-прежнему рас-
считывает вернуть инфляцию к 
цели «вблизи 4%».

Откуда ставки растут
Денежно-кредитная полити-

ка ЦБ и планы по ее ужесточе-
нию привели на форуме к пер-
вой очной дискуссии Эльвиры 
Набиуллиной и бизнесмена, 
основателя РУСАЛа Олега Де-
рипаски (до этого она велась 
заочно и несколько односто-
ронне, в основном через его те-
леграм-канал). По мнению биз-
несмена, ЦБ денежно-кредит-
ной политикой «двигает вниз 
кривую спроса», но нужно в 
первую очередь обеспечивать 
предложение. «Я гарантирую, 

что при ваших ставках никако-
го роста предложения не будет, 
особенно если вас беспокоит 
реальная инфляция», — заявил 
Дерипаска. По его словам, нуж-
но наращивать предложение и 
вливать деньги в логистику для 
более быстрого движения това-
ров. «Но никто не будет вкла-
дываться, когда стоимость кре-

дита прогнозируется на уров-
не 10% в начале следующего 
года», — считает Дерипаска. 

Набиуллина согласилась с 
тем, что денежно-кредитная 
политика Банка России долж-
на быть направлена и на рост 
предложения. При этом она 
подчеркнула, что в первую оче-
редь денежно-кредитный ин-
струментарий, которым рас-
полагает ЦБ, влияет все же на 
спрос.

Также Набиуллина напом-
нила, что для полноценно-
го расширения производства 
нужны «длинные кредиты», 

ставки по которым зависят 
не столько от ключевой став-
ки, а сколько от инфляцион-
ных ожиданий банков и финан-
совых рынков на ближайшие 
пять — десять лет. «Они в ставку 
по «длинным кредитам» закла-
дывают премию по инфляции. 
Если они видят, что ЦБ не бо-
рется с инфляцией, то длинные 

ставки выше», — сказала глава 
Банка России. Кроме того, если 
сам бизнес не вкладывает за-
работанную прибыль в инве-
стиции, то проблема, возмож-
но, и не только в процентной 
ставке, добавила Набиуллина. 
По словам главы ЦБ, закрепить 
инфляцию на низком уровне 
можно за относительно корот-
кий срок, но с инфляционными 
ожиданиями этого быстро сде-
лать не получится.

Якорь бросать не будут
Устойчивый прогнозиру-

емый федеральный бюджет 

и бюджетная политика — это 
«якорь» устойчивости эконо-
мики, заявил на форуме ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов.  «Будут устойчивый про-
гнозируемый бюджет, бюджет-
ная политика, уверен, что будет 
и доверие со стороны инвесто-
ров, прогнозируемость мно-
гих макроэкономических па-
раметров, таких как инфляция 
и курс. И это серьезный фактор 
для прогнозируемости и дове-
рия», — сказал Силуанов.

По его словам, минфин видит 
собственную задачу в обеспече-
нии сбалансированности бюд-
жета и поддержке жесткой бюд-
жетной политики, но денежно-
кредитная политика Банка Рос-
сии при этом должна быть отно-
сительно мягкой для развития 
экономики за счет дешевого 
кредита. Это необходимо, что-
бы стимулировать бизнес не за 
счет раздачи денег из федераль-
ного бюджета, поскольку дли-
тельная поддержка такого рода 
приведет к всплеску инфляции, 
вредному и для людей, и для 
бизнеса, подчеркнул Силуанов.

На экономику поставили 
штамм

Ситуация в мировой и рос-
сийской экономике серьезно 
зависит от развития ситуации 
с коронавирусом вообще и его 

новым штаммом «омикрон» в 
частности, заявил на форуме 
помощник президента Максим 
Орешкин. По его мнению, но-
вый штамм может повлиять на 
экономику в рамках трех сце-
нариев.

Первый — «негативный». Он 
реализуется, если штамм будет 
быстро распространяться, тя-
жесть заболевания будет высо-
кой, а существующие вакцины 
не будут с ним справляться. 

Второй — «ложная трево-
га». Последний «нашумевший» 
штамм коронавируса носил на-
звание «дельта», но между этой 
буквой и «омикроном» в грече-
ском алфавите еще много букв, 
и все они использовались для 
названий новых штаммов ко-
ронавируса, которые на общую 
ситуацию не повлияли, следует 
из слов Орешкина. «Они несли 
определенные риски, но о них 
мы быстро забывали», — сказал 
Орешкин.

Третий — «позитивный». 
Он, по словам помощника пре-
зидента, реализуется при бы-
стром распространении штам-
ма при одновременно не очень 
тяжелом течении болезни при 
заражении им. Тогда он может 
вытеснить штамм «дельта» из 
популяции, ослабив корона-
вирус в целом, следует из слов 
Орешкина.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал инвесторам 
о восстановлении экономики, борьбе с «омикроном» и инфляцией

Планы на завтра 
Кира Латухина

Т
емпы восстановле-
ния мировой эконо-
мики под вопросом 
из-за нового штам-
ма коронавируса, но 
российская экономи-
ка уже превысила до-
кризисный уровень. 
Об этом заявил пре-

зидент Владимир Путин вчера 
на на форуме «ВТБ Капитал» 
«Россия зовет!». Он поручил 
кабмину за неделю подготовить 
обновленный план действий в 
связи с рисками распростране-
ния «омикрона» и не исключил 
новых мер поддержки граждан 
и бизнеса. 

Новый штамм: нужен план 
действий

«В фокусе общего внима-
ния вот уже почти два года на-
ходится эпидемия коронави-
руса — ничего с этим не поде-
лаешь», — заявил президент. Ее 
влияние на глобальные рын-
ки огромное. Но постепенно 
экономика восстанавливает-
ся, хотя темпы опять под во-
просом, и причина известна — 
очередная волна заболевания, 
вызванная новым штаммом, 
из-за чего правительства по 
всему миру вновь вынуждены 
прибегать к ограничениям. «В 
ближайшие недели станет по-
нятно, насколько серьезны по-
следствия нового штамма. Од-
нако предельно ясно, что нуж-
но быть готовыми к любому из-
менению вируса», — полагает 
Путин. Прежде всего надо пос-
тоянно отслеживать эффектив-
ность тестов и вакцин, исполь-
зовать четкие алгоритмы для 
снижения распространения 
инфекции, сохранять повы-
шенную готовность системы 
здравоохранения, подчеркнул 
он и поручил кабмину за неде-
лю подготовить обновленный 
план действий в связи с ри-
сками распространения «оми-
крона».

«Учитывая глобальный, 
трансграничный характер ин-
фекции, эффективный ответ 
на вызов эпидемии можно дать 
только сообща», — уверен пре-
зидент. «Имею в виду взаимное 
признание вакцин и сертифи-
катов о вакцинации, доступ-
ность прививок для всех реги-
онов планеты, совместную ра-
боту над новыми препаратами 
против коронавируса», — уточ-
нил он.

Экономика без популизма 
Россия сталкивается с теми 

же проблемами, что и весь мир, 
— изменение климата, корона-
вирус, инфляция, перечислил 
Путин. «Благодаря ответствен-
ным, просчитанным действи-
ям государства и бизнеса рос-
сийская экономика уже пре-
высила докризисный уровень. 
За январь — сентябрь 2021 года 
ВВП вырос на 4,6 процента», 
— констатировал он. Безрабо-
тица в сентябре опустилась до 
4,3 процента, это как раз до-
пандемийный уровень. «Ры-
нок труда в России полностью 
восстановился, а это произош-
ло еще далеко не во всех веду-
щих экономиках», — сравнил 

президент. «Наша стратегиче-
ская задача — поддержать и за-
крепить позитивные тенден-
ции в российской экономике, 
обеспечить ее устойчивое дол-
госрочное развитие», — объя-
вил он, добавив, что с учетом 
уроков пандемии, глобальных 
вызовов и естественных кон-
курентных преимуществ влас-
ти определяют точки роста для 
вложения капиталов. Принци-
пиально, чтобы инвестиции 
дали комплексный эффект для 
отраслей и регионов, прежде 
всего повысили доходы и каче-
ство жизни граждан. Путин от-
метил «высокое инфляционное 
давление, с которым мир вхо-
дит в очередную волну панде-
мии». Границы закрыты, везде 
ограничения, многие цепочки 
поставок оказались разорван-
ными, по отдельным товарам 
появился дефицит, что подтол-
кнуло цены. «Во многом под 
влиянием внешних факторов 
рост потребительских цен в на-
шей стране ускорился», — ска-
зал президент. «Важно не толь-
ко справляться с последствия-
ми инфляции, но и действовать 
на опережение, убирая фак-
торы, которые подталкивают 
рост цен», — считает он. «Мы 
не будем заниматься популиз-
мом, печатать деньги и вбрасы-
вать их в экономику, добиваясь 
краткосрочных сиюминутных 
результатов, не заботясь о том, 
что будет завтра», — также под-
черкнул глава государства.

«Зеленые» проекты 
и адресная поддержка 

Все меры поддержки гра-
ждан идут за счет дополнитель-
ных доходов бюджета и перера-
спределения доходной части, то 

есть инфляционных последст-
вий у них нет, заверил Путин и 
сказал, что «исходя из финансо-
вых возможностей будем про-
рабатывать и другие решения 
на этот счет», не исключив но-
вых мер поддержки. Президент 
поручил правительству под-
готовить меры по вычету по 
НДФЛ при долгосрочных вло-
жениях граждан в российские 
ценные бумаги и призвал за-
щитить интересы людей по ана-
логии с системой страхования 

банковских вкладов. Для мало-
го и среднего бизнеса он счита-
ет нужным продлить минимум 
на полгода механизм возмеще-
ния банковской комиссии.

На крупные инвестпроек-
ты до 2024 года будет выделе-
но из ФНБ 2,5 трлн руб. на воз-
вратной основе, объявил Пу-
тин. Прежде всего речь об ин-
фраструктуре. Президент ука-
зал правительству совместно 
с ЦБ разработать перечень фи-
нансовых инструментов для ре-
ализации «зеленых» проектов, 
включая налоговые льготы, суб-
сидии и госгарантии. «С 1 июля 
будущего года будет все гото-
во для запуска в России клима-
тических инициатив бизнеса, 

в том числе иностранного. Они 
имеют огромное значение для 
достижения углеродной ней-
тральности нашей экономики к 
2060 году. Важную роль призва-
на сыграть и новая программа 
повышения энергоэффектив-
ности экономики. Ее подготов-
ку правительство должно за-
вершить к 1 октября 2022 года», 
— сказал он.

Все, связанное с сегодняш-
ними трудностями, отража-
ется на людях, заметил прези-

дент, поэтому принимаются 
выверенные решения по под-
держке наиболее пострадав-
ших отраслей и уязвимых ка-
тегорий граждан. При этом 
власти не забывают о вопро-
сах стратегического развития, 
стремятся обеспечить тран-
сформацию экономики на циф-
ровой платформе, обеспечить 
необходимые инвестиции. Пу-
тин ответил на вопрос, что не 
дает ему спать по ночам — де-
мография. Решение демогра-
фической проблемы — одна из 
главных социальных задач. «В 
недавнем прошлом удалось 
сдвинуть этот «камень» с мер-
твой точки... но эта инфекция 
несчастная, к сожалению, уве-

личила количество летальных 
исходов, тоже отражается на 
демографии», — заметил он. 

На реплику одного из инве-
сторов, что Россия создала эко-
номическую крепость, Путин 
подчеркнул, что «мы не стре-
мимся создавать крепостей и 
жить за крепостными стенами». 
«Мы просто повышаем уровень 
своего суверенитета, в том чи-
сле экономического. И будем 
добиваться этого в том числе 
за счет кооперации, сотрудни-
чества с партнерами по всему 
миру», — сказал он. В центре 
внимания — человек, заметил 
президент. «Вся наша полити-
ка строится вокруг человека, 
во всяком случае, мы пытаемся 
это делать», — добавил он.

Где проходят «красные 
линии» 

Путин ответил и на вопрос, 
где проходят «красные линии» 
в отношениях Москвы и Кие-
ва и стоит ли инвесторам опа-
саться ввода российских войск 
на Украину. Дело не в том, что-
бы воевать или не воевать, надо 
наладить учет интересов в об-
ласти безопасности всех участ-
ников международной деятель-
ности, подчеркнул он: «Если 
мы будем искренне к этому 
стремиться, то никаких угроз 
никто не будет испытывать». 
Президент заметил, что для 
жителей двух «непризнанных 
пока республик ЛНР и ДНР» 
создаются постоянные угрозы 
при передвижении войсковых 
соединений вблизи их терри-
торий. «Россия также испыты-
вает определенные озабочен-
ности — возле ее границ прово-
дятся крупномасштабные уче-
ния, в том числе незапланиро-

ванные, как это было совсем 
недавно в Черном море, когда в 
20 км от нашей границы летали 
стратегические бомбардиров-
щики, на борту которых высо-
коточное оружие и может нахо-
диться и ядерное», — сказал он. 

«Красные линии» в извест-
ной степени носят умозритель-
ный характер», — оценил Путин. 
Он вспомнил, что в 1990-е и на-
чале 2000-х годов отношения 
между Россией и коллективным 
Западом были практически без-
облачными. «Зачем потребова-
лось расширять НАТО к нашим 
границам? — спросил президент. 
— Кто может ответить на этот во-
прос? Здравого ответа нет». 

Право на выборы
Ответил президент и на во-

прос про выборы в России 2024 
года. «Джо Байден абсолютно 
правильно объявил о своем пе-
реизбрании: если уже сейчас 
начать готовиться к выборам в 
США, то управляемость стра-
ной в значительной степени 
пострадает», — заметил он. «По 
Конституции я имею право из-
бираться на новый срок, буду 
я это делать или нет, пока я сам 
для себя еще не решил. Но само 
наличие этого права уже стаби-
лизирует внутриполитическую 
ситуацию примерно так же, как 
заявления Байдена», — пояснил 
Путин. Так что пока достаточно 
наличия права избираться, а го-
ворить о планах на 2024 год пре-
ждевременно, заключил он.  

Владимир Путин признался, что еще 
не принял решение об участии 
в выборах президента в 2024 году.

А К Ц Е Н Т

Банк России рассчитывает, 
что в следующем году инфляция 
вновь вернется к отметке 4%

А К Ц Е Н Т

Мы не будем заниматься популизмом, 
печатать деньги и вбрасывать их в эко-
номику, добиваясь краткосрочных 
сиюминутных результатов, не заботясь 
о том, что будет завтра

Тревожный 
шум

В свое время официальные лица Украины, в 
том числе секретарь СНБО Алексей Данилов, 
опровергали публикации американских изда-

ний о стягивании Россией вооруженных сил к границе. 
Затем, видимо, после получения соответствующих 

инструкций, заняли иную позицию, способствующую 
Киеву увеличивать военные расходы. Провоцировать 
напряженность на востоке страны, в нарушение Мин-
ских соглашений регулярно обстреливать территории 
ДНР и ЛНР, в том числе с помощью ударных беспилот-
ников, артиллерии и другого тяжелого вооружения.

Мы также видим и повышенную военную активность 
самих США в этом регионе.

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Нагнетая ситуацию вокруг мнимой 
российской угрозы, США и их союзники создают вы-
годный им информационный фон для наращивания 
своей военной группировки, усиления разведыватель-
ной деятельности. А также поставок современного во-
оружения, боеприпасов и материального имущества 
для украинских войск и националистических форми-
рований. Информация об этом и об отсутствии агрес-
сивных планов России в отношении Украины доведена 
Москвой до сведения Вашингтона. Несмотря на призы-
вы к американской стороне прекратить распростра-
нять дезинформацию как в СМИ, так и в контактах с 
европейскими партнерами, изменений не последова-
ло. Для чего распространяется вся эта дезинформа-
ция, пока не ясно, хотя, возможно, это понадобилось 
для того, чтобы обосновать введение дополнительных 
санкций в отношении России. Что касается повышен-
ной военной активности США и их союзников в регио-
не, продолжим тщательно отслеживать действия войск 
НАТО и Украины вблизи наших границ.   

МЕЖДУ ТЕМ

Дезинформация и создание информационного шума в XX 

и XXI веке всегда предшествовала вторжению одних стран 

на территорию других или знаменовало начало большой 

войны. Так перед началом Великой Отечественной войны 

действовала немецкая пропаганда во главе с пресловутым 

министром Йозефом Геббельcом. Даже Сталин не дове-

рял сообщениям советских разведчиков о дате начала 

войны, подозревая, что и они стали жертвами немецкой 

пропаганды. 

Дезинформацию другого уровня — направленную на всю 

мировую аудиторию — продемонстрировал в 2003 году 

госсекретарь США Колин Пауэлл. Он принес прямо в зал 

заседаний ООН пробирку с белым порошком. Размахивая 

стекляшкой, Пауэлл, утверждал, что это образец биологи-

ческого оружия. Именно по этой причине, объяснил он, 

США и коалиция должны немедленно начать вооруженное 

вторжение в Ирак.  Еще один пример из недалекого прош-

лого. Вечером 7 августа 2008 года президент Саакашвили 

выступил с заявлением, что запретил открывать огонь в от-

вет на якобы провокации со стороны Южной Осетии и 

предложил всем сесть за стол переговоров. Спустя не-

сколько часов грузинские войска начали утюжить Цхинвал 

из «градов» и расстреливать российских миротворцев пря-

мой наводкой из танков... Примерно по этому же сценарию 

сейчас идет обострение обстановки на Донбассе, когда 

украинские каратели наносят удары по мирному населе-

нию ДНР и ЛНР, но обвиняют в провокациях сами народ-

ные республики. 

1

—Зачем Вашингтон собирается накачивать Украину 
вертолетами и «Стингерами»
rg.ru/art/2214517

— Видеотрансляцию смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2218901

Официально

Во вторник МИД России на своем сайте также разместил 

официальное опровержение мифа о том, что Россия про-

воцирует эскалацию ситуации на границе с Украиной. 

«Действия России носят сугубо оборонительный характер, 

— говорится в сообщении. — Практически каждую неделю 

наши средства объективного контроля фиксируют более 

50 самолетов-разведчиков и беспилотников, курсирую-

щих вдоль наших границ. НАТО целенаправленно испыты-

вает нас на прочность, вынуждая Россию реагировать...» 
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КРЕМЛЬ Лидеры России 
и Вьетнама обсудили 
планы сотрудничества

Гость из Ханоя

Кира Латухина

Президенты России и Вьетнама провели вчера пере-
говоры в Кремле. Владимир Путин назвал Вьетнам 
стратегическим партнером, а Нгуен Суан Фук заявил 
об особых чувствах к России, назвав отношения с Мо-
сквой приоритетом внешней политики.

Встреча началась с крепких объятий. «Уважаемый 
товарищ президент, мы принимаем участие в различ-
ных онлайн-мероприятиях, но я очень рад вас видеть 
здесь в России в таком нормальном режиме», — при-
ветствовал гостя Путин. «Мы действительно дорожим 
уровнем стратегического партнерства с Вьетнамом», 
— сказал он. «Несмотря на пандемию, все-таки в прош-
лом году товарооборот увеличился на 15 с лишним 
процентов. А в этом году за девять месяцев — на 16 с 
лишним процентов», — оценил президент РФ и попро-
сил передать наилучшие пожелания генеральному се-
кретарю компартии Вьетнама. «Мы с ним тоже в кон-
такте», — заметил он.

Программа визита вьетнамского президента в Рос-
сию насыщенная. «Подготовлен целый набор важных 
документов в различных областях, это касается и эко-
номики, и гуманитарного взаимодействия», — сказал 
Путин. Министерства иностранных дел находятся в по-
стоянном контакте, позиции по очень многим между-
народным проблемам схожие, констатировал он, под-
черкнув совместную работу на площадке ООН и ряда 
региональных организаций. «Вьетнам остается нашим 
надежным, верным другом, стратегическим партне-
ром», — резюмировал президент.

«Мы всегда питаем особые чувства к России, очень 
радуемся огромным достижениям, которых Россия до-
билась за последние 20 лет под вашим руководством», 
— заметил Нгуен Суан Фук. «Мы убеждены, что с ва-
шим огромным опытом вы продолжите вести Россию 
к процветанию и благополучию», — добавил он и вы-
делил успехи в развитии экономики и повышение ста-
туса на международной арене. По итогам переговоров 
лидеры приняли совместное заявление. В нем, в част-
ности, говорится, что Москва и Ханой продолжат углу-
блять взаимодействие в сфере обороны и безопасно-
сти, военного и военно-технического сотрудничества 
на основе международного права в интересах мира и 
стабильности в регионе и в мире. Стороны будут под-
держивать регулярные контакты по линии оборонных 
и силовых ведомств, в том числе на уровне руководст-
ва.     
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ПОМОЩЬ Выплаты 
медикам за работу
с COVID-19 продлят на год

Вторая смена 

Елена Манукиян

Правительство намерено продлить специальные вы-
платы медикам, которые работают с больными коро-
навирусом, до конца следующего года. Проект поста-
новления правительства об этом, разработанный мин-
трудом, проходит общественное обсуждение.

Согласно документу, выплаты ежемесячно продол-
жат получать врачи, средний и младший медперсонал. 
Кроме того, они по-прежнему будут начисляться води-
телям скорой помощи и экипажам санитарной авиа-
ции, которые перевозят пациентов с COVID-19, а так-
же работникам силовых ведомств, оказывающим по-
мощь по диагностике и лечению коронавируса.

Выплата была введена в ноябре 2020 года. Ее раз-
мер зависит от должности, характера работы и количе-
ства отработанных смен. При этом нормативная про-
должительность смены может отличаться у разных ка-
тегорий работников, но должна быть равной 1/5 части 
рабочего времени в неделю. 

Врачам, среднему и младшему медперсоналу выезд-
ных бригад скорой помощи за каждую такую смену по-
лагается 2430, 1215 и 950 руб. соответственно. Их кол-
легам, работающим в стационарах и патологоанато-
мических бюро, — 3880, 2430 и 1215 руб. за смену. Для 
врачей, среднего и младшего медперсонала первично-
го звена выплата начисляется в размере 2430, 1215 и 
600 руб. Столько же получают медработники, не ока-
зывающие помощь по диагностике и лечению корона-
вируса, но контактирующие с больными.

Доплата к зарплате за смену водителям скорой по-
мощи и членам летных экипажей, задействованным в 
транспортировке пациентов с коронавирусом, соста-
вит 1215 руб., а фельдшерам по приему вызовов ско-
рой помощи — 600 руб.

Выплата начисляется из средств Фонда социально-
го страхования на банковскую карту медработника в 
течение 7 дней после того, как медорганизация пере-
даст необходимые сведения. Она должна это делать 
ежемесячно не позднее 10-го рабочего дня (в декабре 
до 25-го числа) после отчетного месяца. В случае непо-
лучения выплаты медработник может подать жалобу 
в Фонд социального страхования, в том числе в элек-
тронной форме через сайт фонда или портал госуслуг.

По данным минздрава, в борьбе с коронавирусом 
участвуют около 450 тыс. медработников, в том числе 
более 100 тыс. врачей, 240 тыс. фельдшеров и меди-
цинских сестер и братьев, почти 50 тыс. работников из 
числа младшего медперсонала и 44 тыс. студентов ме-
дицинских вузов.

Ранее премьер-министр Михаил Мишустин сооб-
щил, что правительство выделит регионам 69 млрд ру-
блей на поддержку медиков, которые лечат пациентов 
с COVID-19.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин: Лучший ответ на односторонние санкции 
против России и Китая — объединение усилий

Партнеры на все 200
Владимир Кузьмин 

П
артнерство России и Ки-
тая находится на самом 
высоком уровне за всю 

историю, считает премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Объ-
единение усилий двух госу-
дарств становится лучшим от-
ветом на незаконные санкции.

Глава российского прави-
тельства провел переговоры со 
своим коллегой, премьером Гос-
совета КНР Ли Кэцяном. Двад-
цать шестая регулярная встре-
ча прошла в формате видеокон-
ференции. 

Российско-китайское сотруд-
ничество развивается в непро-
стой внешней обстановке, под-
черкнул Мишустин: некоторые 
зарубежные партнеры продол-
жают предпринимать недруже-
ственные действия, используют 
приемы недобросовестной кон-
куренции, зачастую нарушая 
базовые нормы многосторон-
ней торговой системы. С такими 
незаконными односторонними 
санкциями, политическим и эко-

номическим давлением сталки-
вается как Россия, так и Китай.

— Наш лучший ответ — объе-
динение усилий для совместно-
го развития. На принципах рав-
ноправия, взаимного доверия и 
уважения, — считает председа-
тель правительства РФ.

Руководствуясь этими прин-
ципами, Москва и Пекин, пола-
гает Михаил Мишустин, вышли 
на самый высокий за всю исто-
рию уровень всеобъемлющего 
партнерства и стратегического 
взаимодействия. Взаимная тор-
говля за первые десять месяцев 
этого года увеличилась на 31 
процент, до почти 110 миллиар-

дов долларов. «По итогам две-
надцати месяцев рассчитываем 
выйти на новые рекордные по-
казатели. Главное — в ближай-
шие три года довести двусторон-
нюю торговлю до 200 миллиар-
дов долларов, как поручили гла-
вы наших государств», — подчер-
кнул российский премьер.

Важным направлением сов-
местного развития считается 
координация планов Евразий-
ского экономического союза и 
китайской инициативы «Один 
пояс — один путь». «Это важ-
но для укрепления взаимосвя-
занности на Евразийском про-
странстве, поможет обеспечить 

экономический прогресс Рос-
сии и Китая и создать надежную 
основу для формирования Боль-
шого евразийского партнерст-
ва», — напомнил Мишустин об 
инициативе президента России.

Интересные предложения 
китайским партнерам готов 
сделать «Росатом». Это важно 
в контексте глобальной клима-
тической повестки, поскольку 
«зеленая» и безопасная атом-
ная энергетика предусматри-
вает нулевые выбросы парни-
ковых газов в атмосферу, ска-
зал председатель правительст-
ва России.

Сотрудничество в сфере 
энергетики между странами 
давно носит комплексный и 
стратегический характер. Га-
зопровод «Сила Сибири» обес-
печивает стабильные поставки 
в Китай, через Северный мор-
ской путь китайским потреби-
телям приходит сжиженный 
природный газ с совместного 
проекта «Ямал СПГ».

Более быстрое развитие со-
трудничества сдерживает про-

должающаяся пандемия новой 
коронавирусной инфекции. 
«Хотя ситуация с пандемией 
вызывает у нас оптимизм, появ-
ляются новые штаммы. Очень 
трудно предположить, какая 
будет еще более серьезная ата-
ка со стороны вируса», — сказал 
премьер Госсовета Китая. Миро-
вая экономика, заметил он, вос-
станавливается вяло, только на-
растают факторы непредсказу-
емости и неустойчивости в ми-
ровой ситуации.

— Мы готовы совместно с рос-
сийскими партнерами активи-
зировать контакты, вместе рас-
крывать потенциал сотрудниче-
ства, повышать уровень взаимо-
действия, — заверил Ли Кэцян. — 
Также готовы к совместным уси-
лиям в борьбе против COVID-19, 
обеспечению устойчивости гло-
бальной производственной це-
почки, углублять «зеленое» раз-
витие, способствовать устой-
чивому развитию мировой эко-
номики, играть более крупную 
роль в деле мира и стабильности 
в регионе и мире. 

А К Ц Е Н Т

Главное — в ближайшие три года 
довести двустороннюю торговлю 
до 200 миллиардов долларов, 
как поручили главы государств

Электронный 
документооборот

На прошлой неделе прези-
дент подписал подготовленный 
депутатами и сенаторами от 
«Единой России» закон об элек-
тронном кадровом документо-
обороте. Это еще один важный 
шаг на пути использования ин-
формационных технологий для 
совершенствования трудовых 
отношений.

Напомню, что ранее мы уже 
приняли несколько значимых 
решений в этой сфере: начали 
постепенную замену бумаж-
ных трудовых книжек элек-
тронными, внесли поправки 
в закон о занятости, которые 
предусматривают возможность 
оказания целого ряда услуг он-
лайн. Кроме того, мы приняли 
изменения в Трудовой кодекс, 
регулирующие дистанционную 
работу, в том числе разрешили 
электронный документооборот 
между работниками и работо-
дателями, которые взаимодей-
ствуют дистанционно.

Отмечу, что сегодня те рабо-
тодатели, чьи сотрудники тру-
дятся стационарно, тоже все 
чаще создают кадровые доку-
менты в электронном виде. Но 
до сих пор Трудовой кодекс тре-
бовал дублирования большого 
количества таких документов 
на бумаге и собственноручной 
подписи работника на них.

С весны 2020 года по осень 
2021 года был проведен экспе-
римент по переходу различных 
компаний на электронный до-
кументооборот. В нем приняли 
участие 375 работодателей с 
численностью персонала более 
миллиона человек. Этот экспе-
римент проходил успешно, что 
послужило главным аргумен-
том в пользу принятия нашего 
закона.

Предложенный нами пе-
реход на электронный доку-
ментооборот решает сразу не-
сколько задач. Например, бла-
годаря ему работники будут 
экономить время, сотрудникам 
тех компаний, которые имеют 
свои представительства в раз-
личных регионах, не придется 
ездить в центральный офис для 
того, чтобы под роспись озна-
комиться с тем или иным при-
казом. Что касается работо-
дателей, то они сократят свои 
расходы.

Закон предусматривает два 
варианта ведения электрон-
ного документооборота: с по-
мощью платформы «Работа в 
России» или с использованием 
собственной системы работо-
дателя, обеспечивающей под-
писание документов, их хра-
нение и фиксацию факта полу-
чения.

Немаловажно и то, что реше-
ние о переходе на электронный 
документооборот будет прини-
маться с учетом мнения выбор-
ного профсоюзного органа. Бо-
лее того, работодателю нужно 
будет спрашивать письменное 
согласие каждого работника. 
Человек может не давать такое 
согласия, и тогда работодатель 
будет вести с ним документо-
оборот на бумаге. Тем самым 
цифровизация ни в коей мере 
не ограничит права граждан.

Спрашивать согласия на 
электронный документообо-
рот не будут лишь у тех, кто с 
2022 года начнет трудоустра-
иваться на первое рабочее ме-
сто. Как правило, это молодые 
люди, владеющие цифровыми 
навыками.

Добавлю, что электронный 
документооборот не будет рас-
пространяться на особенно 
важный для работника приказ 
об увольнении и на акты о не-
счастном случае на производст-
ве. Помимо этого, по предложе-
нию профсоюзов все докумен-
ты об инструктаже по технике 
безопасности тоже сохранятся 
в бумажном виде, и работники 
будут подписывать их собствен-
норучно. Ведь от прохождения 
инструктажа может зависеть 
здоровье и даже жизнь человека. 
В ближайшее время мы внесем 
соответствующую поправку во 
вступающий в силу с 1 марта 
2022 года раздел Трудового ко-
декса по охране труда.

Положения нашего закона 
были согласованы с профсо-
юзами, объединениями рабо-
тодателей и представителями 
правительства, которые вместе 
с депутатами, сенаторами и эк-
спертами в рамках специально 
созданной рабочей группы до-
рабатывали текст ко второму 
чтению в Госдуме.

Планируется, что эта группа 
станет постоянно действующей 
и будет проводить анализ пра-
воприменительной практики в 
сфере электронного докумен-
тооборота.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

СОВФЕД Денис Мантуров 
рассказал сенаторам 
о планах минпромторга

Место на рынке

Дмитрий Гончарук

Аграрии получат «бессрочные» места на розничных 
рынках, фонды развития промышленности появятся 
во всех регионах, а будущих специалистов снова на-
чнут обучать на производствах. Об этом вчера в Сове-
те Федерации во время «открытого диалога» с сенато-
рами рассказал министр промышленности и торговли 
Денис Мантуров. 

По словам Мантурова, в условиях растущих бан-
ковских ставок крайне актуальным становится разви-
тие не только федерального Фонда развития промыш-
ленности, но и аналогичных организаций на уровне 
субъектов Федерации. «На сегодняшний день это на-
правление поддер-
жали 72 региона и 
создали свои фонды 
помимо федераль-
ного. Мы вместе с 
ними профинанси-
ровали 148 проек-
тов», — сказал ми-
нистр.

В пяти фондах 
пока нулевой ба-
ланс, а восемь реги-
онов такие структу-
ры пока не сформировали. В 2021 году было 52 заявки 
на создание промышленной инфраструктуры с общим 
объемом 9,8 млрд рублей, в проекте бюджета на 2022-
й заложено 3,7 млрд рублей, а в 2023 и 2024 годах — по 
3,3 млрд рублей. «Очень рассчитываем на возможно-
сти сенаторов повлиять на региональные власти, что-
бы такие институты развития были созданы в остав-
шихся субъектах», — подчеркнул Мантуров.

Председатель Комитета СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию Алексей 
Майоров обратил внимание министра на то, что за по-
следние годы количество розничных рынков сократи-
лось в 6,5 раза, их осталось около 900. «Регионы про-
сят изменить ситуацию, изменить законодательство», 
— сообщил сенатор. По словам Мантурова, до конца 
года минпромторг внесет в правительство законопро-
ект об упрощении работы розничных рынков. Согла-
сно этому документу, сельхозпроизводители получат 
на них «бессрочные» места. «Надо сделать так, что-
бы были созданы условия именно для тех, кто реально 
производит продукцию», — отреагировала спикер Со-
вета Федерации Валентина Матвиенко.

Сенатор от Костромской области Сергей Калашник 
напомнил, что в его регионе хорошо развито ювелир-
ное производство, но мастерам трудно выйти на меж-
дународный рынок. «Есть современное оборудование 
и избыточные мощности даже, но при этом по объему 
экспорта ювелирных изделий Россия занимает 37-е 
место в мире с 130 млн долларов, а первые места зани-
мают Индия и Китай с 13 млрд долларов», — констати-
ровал парламентарий. По мнению законодателя, про-
блема отчасти состоит в том, что минфин курирует 
оборот драгметаллов, а минпромторг — торговлю ими. 
Мантуров в ответ подчеркнул, что его ведомство не хо-
чет отдавать свои полномочия, но компромисс найден. 
«В части производства и огранки мы готовы взять ку-
раторство отрасли на себя», — заверил он.

По мнению сенатора от Амурской области Ивана 
Абрамова, чаще всего студентов колледжей обучают 
по старым программам и на устаревшем оборудова-
нии. Он предложил создать современные центры на 
базе производств, где применяются высокие техно-
логии. Совместно заниматься этим согласились мин-
просвещения и некоторые участники рынка. «Мы до-
говорились за три года создать 40 новых центров, они 
в том числе будут на базе существующих техникумов и 
колледжей», — заявил Мантуров. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаилу Мишустину доложили о срочных 
мерах из-за ситуации с «омикроном»

Штаммовое 
предупреждение

Владимир Кузьмин

В 
связи с появлением в 
мире нового штамма 
коронавируса «оми-
крон» Роспотребнад-
зор сокращает дейст-
вие ПЦР-тестов до 48 
часов. Для россиян, 
возвращающихся из 
стран с распростра-

няющимся штаммом, вводится 
двухнедельный карантин.

Данные из регионов гово-
рят о стабилизации ситуации с 
COVID-19 в России, но в целом 
расслабляться нельзя, преду-
предил премьер-министр Миха-
ил Мишустин. «Крайне важно 
соблюдать меры предосторож-
ности. Все санитарно-эпидемио-
логические требования должны 
выполняться в полном объеме», 
— указал он на президиуме Коор-
динационного совета по борьбе с 
распространением заболевания.

Правительство продолжает 
выделять средства для противо-
действия инфекции. Еще пять 
миллиардов рублей направлено 
на дополнительные страховые 
выплаты медицинским работни-
кам, которые заболевают кови-
дом при оказании помощи паци-
ентам с этим диагнозом. Свыше 
53,5 миллиарда рублей получит 

Фонд социального страхования. 
«За счет этих средств продол-
жится предоставление пособий 
по временной нетрудоспособ-
ности», — сообщил Мишустин, 
отметив возросшую нагрузку на 
ФСС в условиях пандемии.

За прошлую неделю заболе-
ваемость коронавирусом в Рос-
сии снизилась на восемь про-
центов, подтвердила глава Ро-
спотребнадзора Анна Попова. 
Снижение наблюдается четвер-
тую неделю подряд. «Если срав-
нивать начало ноября с сегод-
няшним днем, то снижение со-
ставило 16 процентов», — приве-
ла данные главный санитарный 
врач. Рост продолжается только 
в восьми регионах, но он не пре-
вышает восьми процентов.

Впервые за последний месяц 
количество пациентов с коро-
навирусной инфекцией, нахо-

дящихся под наблюдением вра-
чей, не превышает одного мил-
лиона, заявил министр здраво-
охранения Михаил Мурашко. 
За прошлую неделю снижение 
составило 13 процентов. Сей-
час медицинское сопровожде-
ние получают 932 тысячи гра-
ждан, 745 тысяч — амбулаторно.

Вакцинацию против корона-
вируса в России прошли более 
70 миллионов человек. В струк-
туре вакцинированных увели-
чилось количество лиц старше 
60 лет. «Это именно та катего-
рия, которая вызывает у нас на-
ибольшую тревогу и которая 
болеет тяжелее всего», — заме-
тил глава минздрава. В этой воз-
растной группе сегодня вакци-
нированы 56 процентов.

Призыв премьер-министра 
не расслабляться вызван в том 
числе появлением в мире но-

вого, более опасного штамма 
«омикрон». «Россия ограни-
чила авиасообщение и въезд 
для иностранных граждан ряда 
стран. Это нужно, чтобы мини-
мизировать риск проникнове-
ния нового штамма», — сказал 
Мишустин о принимаемых в 
этой связи мерах.

После тщательного и перво-
очередного анализа образцов, 
поступивших в базу данных за 
последний месяц, и в первую 
очередь от лиц, которые выез-
жали за рубеж, Роспотребнад-
зор новый штамм в стране не 
выявил, заявила глава ведом-
ства. В аэропортах организова-
но тестирование граждан, кото-
рые прибывают из рисковых го-
сударств. Это прежде всего ЮАР 
и сопредельные с ней африкан-
ские государства, Китай, Вели-
кобритания и ряд других, кото-
рые объявили об обнаружении 
штамма. Тестирование прово-
дится бесплатно. «Большинство 
перечисленных стран, с которы-
ми мы не возобновили регуляр-
ное сообщение, имеют высокие 
риски инфицирования человека 
новым коронавирусом, и от гра-
ждан, которые находились там 
по личным нуждам, вопреки 
нашим призывам пока не посе-
щать высокорисковые регионы 

мира, мы вынуждены требовать 
соблюдения 14-дневного каран-
тина по возвращении, — сооб-
щила Анна Попова о новых ре-
шениях. — По оперативным дан-
ным, речь идет о нескольких со-
тнях наших граждан». С учетом 
особенностей штамма, его по-
вышенной заразности и потен-
циальной способности вызы-
вать гораздо более быстрый от-
вет организма Роспотребнадзор 
сокращает срок действия ПЦР-
тестов с 72 до 48 часов, добави-
ла главный санитарный врач.

До новогодних праздников 
остался месяц, и Попова при-
звала россиян провести их дома, 
внутри страны. «Ситуация раз-
вивается в разных странах по-
разному», — подчеркнула она. 
Меры реагирования властями 
этих стран тоже могут быть раз-
ными. «Сегодня есть риск полу-
чить новую инфекцию, новый 
вариант штамма, и есть риск 
остаться где-то на неопределен-
но долгий срок», — предупредила 
главный санитарный врач Рос-
сии. Вместо отдыха, по ее словам, 
можно не только потерять потра-
ченные деньги, но и нанести зна-
чительный вред здоровью. 

Михаил Мишустин призвал не рас-
слабляться из-за стабилизации ситу-
ации с коронавирусом в стране.

А К Ц Е Н Т

Россия ограничила авиасообщение 
и въезд для иностранных граждан ряда 
стран. Это нужно, чтобы минимизировать 
риск проникновения нового штамма
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Сельхоз произ во-
дители получат 
на розничных 
 рынках «бессроч-
ные» места
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ФИНАНСЫ В этом году
Росфинмониторинг стал 
реже приостанавливать 
платежи россиян 

Стоп-перевод

Анастасия Алексеевских 

За девять месяцев этого года Росфинмониторинг 
35 раз инициировал приостановку банковских опера-
ций — платежей и переводов — россиян, которые совер-
шали их в интересах граждан, включенных в так назы-
ваемый «перечень террористов». В 2020 году ведомст-
во вынесло всего 50 таких решений. 

В пресс-службе Росфинмониторинга отметили, что 
активность по блокировке снизилась из-за пандемии 
COVID-2019. Впрочем, тренд может переломиться. 
Как ранее сообщала «РГ», ведомство разработало за-
конопроект, позволяющий во внесудебном порядке 
приостанавливать на срок до 10 дней операции по бан-
ковским счетам и картам, если возникает подозрение, 
что счет или «пластик» используется для отмывания 
денег и финансирования терроризма. Росфинмонито-
ринг предполагает, что каждый день по всей террито-
рии страны будет 
приниматься около 
17 решений о вне-
судебной блоки-
ровке операций по 
счетам, а в неделю — 
около 120.

Официальное 
название «черного» 
списка Росфинмо-
ниторинга — «Пе-
речень лиц, в от-
ношении которых 
есть сведения об их 
причастности к экс-
тремистской дея-
тельности или тер-
роризму». Сейчас документ содержит данные о 11 595 
физлицах. Как пояснили «РГ» в пресс-службе ведомст-
ва, Росфинмониторинг может приостановить любые 
платежи и переводы граждан, если они совершаются 
в интересах фигурантов перечня. Например, это мо-
жет быть закупка оружия. В рамках приостановки Рос-
финмониторинг устанавливает признаки противоза-
конной деятельности.

Цель блокировок — защита россиян от угроз нацио-
нальной безопасности, борьба с террористическими 
группами и их финансированием, отметил председа-
тель Национального совета финансового рынка Анд-
рей Емелин: «В сфере терроризма достаточно пропу-
стить одного, и тогда могут быть серьезные последст-
вия. Учитывая практику последних лет, работа выстро-
ена эффективно».

По данным ЦБ, объемы сомнительных операций в 
первом полугодии 2021 года упали на 11%, на 1 октя-
бря показатель достиг 51 млрд рублей. В 2020 году рос-
сийские правоохранители пресекли деятельность по-
чти 200 организованных преступных групп.  

КОШЕЛЕК 

Минстрой 
рекомендует 
принимать 
квартплату
без комиссий

ЖКХ У НУЛЯ

Анастасия Алексеевских, 
Марина Трубилина

Освободить население от ко-
миссий при внесении квартпла-
ты рекомендует минстрой. Для 
этого ведомство предлагает 
коммунальным организациям 
рассмотреть возможность вне-
дрения Системы быстрых пла-
тежей (СБП). Решение, исполь-
зовать ли ее, каждая организа-
ция примет самостоятельно.

Сейчас вносить квартплату 
можно через банки, платежных 
агентов и почтовые отделения. 
Однако за такие переводы взи-
мается комиссия. За год гра-
ждане переплачивают около 25 
млрд рублей, отмечает пред-
седатель Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Сергей 
Пахомов. Чтобы сократить 
расходы населения, минстрой 
предложил организациям ис-
пользовать СБП, где предусма-
тривается взимание комиссии 
исключительно с получателей 
средств. «Граждане, осуществ-
ляющие платеж, расходов не 
несут», — подчеркивают в ве-
домстве. А вот организация 
ЖКХ должна будет оплатить 
комиссию — 0,4% от суммы пла-
тежа. 

Кроме того, СБП обеспечи-
вает простоту оплаты — не тре-
буется вводить номер банков-
ской карты, фамилию и имя 
держателя, защитные и пин-ко-
ды. «Все остальные существу-
ющие сервисы приема платы и 
платежные системы будут вы-
нуждены снижать свою комис-
сию для удержания клиентов. В 
результате уменьшатся общие 
издержки на проведение плате-
жей за ЖКУ (совокупно у гра-
ждан, банковской сферы, орга-
низаций ЖКХ)», — отмечают в 
минстрое. Отсутствие комис-
сии повысит интерес граждан к 
использованию этой системы и 
повысит платежную дисципли-
ну, считают в ведомстве.

В этом году, по данным Цен-
тробанка, граждане соверши-
ли около 344 тыс. платежей за 
коммунальные услуги через 
СБП на 667 млн руб. Это в 77 
раз по количеству и в 58 раз по 
объему превышает показатели 
2020 года. 

Проблема в том, что затраты 
на платежные услуги запреще-
но включать в коммунальные 
тарифы, отмечает директор по 
проектной работе Ассоциации 
региональных расчетных цен-
тров Галина Добрынина. А при-
были, из которой можно было 
бы оплачивать услуги СБП, у 
коммунальных организаций, 
как правило, нет.  

ПУТЕШЕСТВИЯ С запуском чартеров спрос на туры 
в Карибском бассейне вырастет в разы

Кубинские мотивы

Евгений Гайва 

С 
1 декабря Россия 
снимает ограниче-
ния на регулярные 
и чартерные рейсы, 
а также на их коли-
чество в Мексику и 
Кубу. В результате 
стоимость зимних 
туров по этим на-

правлениям снизится пример-
но на 30%, а спрос вырастет в 
разы, отметили представители 
турбизнеса.

Оперативный штаб по борь-
бе с коронавирусом в середине 
ноября принял решение о воз-
обновлении регулярного авиа-
сообщения с пятью странами — 
Аргентиной, Бангладеш, Брази-
лией, Коста-Рикой и Монголией. 
Также увеличили число рейсов 
в Киргизию, Казахстан, Азер-
байджан, Италию и Вьетнам. Но 
для туристов важнее всего отме-
на ограничений на регулярные 
и нерегулярные полеты на Кубу, 
в Мексику, а также в Катар.

«Турпоток на Кубу, в Мек-
сику вырастет минимум в три 
раза, так же как это произошло 

с Египтом, Доминиканой после 
открытия чартеров», — расска-
зал «РГ» генеральный дирек-
тор Ассоциации «Турпомощь» 
Александр Осауленко. По его 
словам, в ситуации нехватки 
международных пляжных на-
правлений, эти страны особен-
но привлекательны для росси-
ян зимой. Росту спроса поспо-
собствует снижение цен. Стои-
мость чартерной авиаперевоз-
ки примерно в 1,5 раза ниже ре-
гулярной. В результате туры бу-
дут дешевле примерно на 30% 
по сравнению со стоимостью 
путешествия на регулярных 
рейсах.

После того как Россия сняла 
ограничения на авиасообще-

ние, а на Кубе с 15 ноября разре-
шили туристам въезжать с сер-
тификатами вакцинации лю-
бым отечественным препара-
том без дополнительных ПЦР-
тестов, продажи туров у туро-
ператоров выросли на 15—30%, 
говорит вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии 
(РСТ) Дмитрий Горин. В резуль-
тате сейчас загрузка многих от-
елей уже достигает 70%. 

Способствовать росту тур-
потока также будет то, что вы-
полнять рейсы на Кубу и в Мек-
сику теперь можно из разных 
городов России, отмечают эк-
сперты.

Кубинские курорты особен-
но востребованы у российских 

туристов, так как на этом на-
правлении можно найти пред-
ложения в различных ценовых 
сегментах, говорит Горин. На-
пример, недельные туры в отели 
«три звезды» на Новый год сто-
ят от 180 тысяч рублей на дво-
их, отдых в отелях «четыре» или 
«пять звезд» с системой «все 
включено» обойдется в среднем 
от 250 тысяч рублей. 

По данным Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР), 
путешествие на Кубу на 11 но-
чей с вылетом 31 декабря в от-
ель «три звезды» с завтраками 
будет стоить от 246,5 тысячи 
рублей на двоих, а в отель «все 
включено» — от 313 тысяч ру-
блей на двоих. Но это пиковые 
даты, когда цены заметно по-
вышаются. В декабре или по-
сле Нового года в январе туры 
на Кубу можно приобрести по 
цене от 150 до 170 тысяч рублей 
на двоих с перелетом. 

Мексика тоже популярна, 
однако это уже иной ценовой 
сегмент, замечает Горин. Здесь 
много отелей премиального 
уровня, на мексиканские ку-
рорты любят приезжать тури-

сты, например из США. Туры 
в Мексику на неделю на Но-
вый год обойдутся от 350 ты-
сяч рублей на двоих. За преде-
лами новогодних дат путеше-
ствие обойдется от 250 тысяч 
рублей. 

Стоимость таких туров до-
вольно высока, как и сохраня-
ющиеся риски отмены путеше-
ствия из-за пандемии корона-
вируса. Потому страховки от 
невыезда стали хитом сезона, 
рассказывает исполнительный 
директор страховой компании 
ERV Юлия Алчеева. «Полис, на-
пример, покрывает случаи, ког-
да оказывается положительным 
ПЦР-тест на коронавирус и нет 
возможности отправиться в 
тур», — поясняет она. Туристы 
уже понимают, что стоит обес-
печить страхованием свои за-
траты, добавляет она.  

Спрос на Кубу разгоняется благода-
ря простым правилам въезда при 
закрытых других направлениях.

А К Ц Е Н Т

Новогодние туры на неделю на Кубу 
в отель «три звезды» стоят от 180 тысяч 
рублей на двоих, а в пятизвездочные 
отели — от 250 тысяч рублей

Узнайте также: Росфинмониторинг назвал самый 
популярный способ отмывания денег 
rg.ru/art/2185315

ИНТЕРНЕТ

В России 
запустили 
аналог TikTok 

УСПЕТЬ 
ЗА 60 СЕКУНД
Михаил Загайнов

В России запущена новая соци-
альная сеть Yappy, которая по-
зволяет публиковать короткие 
вертикальные видео. Как и в 
случае с TikTok, длина роликов 
ограничена 60 секундами.

Разработчиками соцсети яв-
ляется компания Ritm Media, 
входящая в состав холдинга 
«Газпром-медиа».

«IT-новинка будет отвечать 
последним трендам рынка со-
циальных сетей и выйдет в фор-
мате UGC-видеостока с поддер-
жкой коротких вертикальных 
видео», — говорится в пресс-ре-
лизе Ritm Media.

В компании отметили, что 
площадка дает возможность де-
лать как локальные коллабора-
ции, так и объединять усилия 
с топовыми блогерами — обсу-
ждать идеи можно в специаль-
ной медиакомнате, что сокра-
щает время, затрачиваемое 
пользователями на продакшн. 

Кроме того, пользователям 
доступна функция реюза: уве-
личить виральность ролика 
можно не только благодаря за-
писи совместного с партнера-
ми видео и последующему пока-
зу на сплитскрине, но и досняв 
свое дополнение к уже сущест-
вующим на площадке трендам.

Приложение уже доступно 
для скачивания в App Store и 
Google Play.

Ранее глава холдинга «Газ-
пром-медиа» Александр Жаров 
заявил, что создание платфор-
мы обусловлено тенденцией на 
«вертикализацию» видеокон-
тента для смартфонов.

Напомним, в декабре 2020 
года «Газпром-медиа» купил 
российское приложение корот-
ких видео «Я молодец» — ана-
лог TikTok. На его базе и созда-
на Yappy.  

Блокировка — 
механизм превен-
тивного реагиро-
вания на опера-
ции, которые 
могут быть связа-
ны с терроризмом

— Читайте также: Новый штамм 
COVID-19 не снизил интереса 
к турам в Египет
rg.ru/art/2218561

Как списать старые долги 
по квартплате 
rg.ru/art/2202949
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РЕСУРСЫ Почему не удается согласовать проект газового 
трубопровода «Союз-Восток» из России 

Баланс в трубах
Сергей Тихонов

Б
ольшая часть строящих-
ся или планируемых к ре-
ализации отечественных 

проектов по сжиженному при-
родному газу (СПГ) ориенти-
рована на поставки в Азиатско-
Тихоокеанский регион (АТР), в 
том числе в Китай. Однако Пе-
кин, несмотря на ежегодно воз-
растающий спрос на газ, проект 
трубопровода «Союз-Восток» 
(Сила Сибири-2) из России так 
окончательно и не согласовал. 
Хотя поставки по трубопроводу 
«Сила Сибири» бьют рекорды.

В этом году потребление 
газа в Китае ожидается на уров-
не 370 млрд кубометров. Соб-
ственная добыча обеспечива-
ет около 200 млрд кубометров, 
остальное Китай импортирует. 
Основная часть поставок при-
ходится на СПГ, более дорогой, 
нежели природный. В этом году 
Китай станет мировым лидером 
по объемам его импорта, кото-
рый, по-видимому, превысит 75 

млн тонн (около 104 млрд кубо-
метров, более 20% от мирового 
рынка СПГ).

Ожидается, что по итогам 
года по трубопроводу «Сила 
Сибири» Китай получит более 
10 млрд кубометров газа. За-
планированной мощности — 38 
млрд кубометров — поставки 
по газопроводу должны достиг-
нуть к 2025 году.

Проект «Союз-Восток» пред-
усматривает поставки до 50 
млрд кубометров в год, то есть 
они могли бы заменить почти 
половину китайского импорта 
дорогого СПГ. Уже есть догово-
ренность о строительстве газо-
провода с Монголией, через тер-
риторию которой должна прой-
ти труба, но контракта с Кита-
ем нет. Прошедший 29 ноября 
«Российско-Китайский энерге-
тический бизнес-форум» ника-
ких новостей по этому вопросу 
не принес.

Доля российского СПГ в Ки-
тае в этом году может вырасти, 
но только за счет падения эк-

спорта на других направлениях. 
В этом и прошлом году крупно-
тоннажных мощностей по сжи-
жению газа в нашей стране не 
прибавилось. Ближайший ввод 
большого завода по производ-
ству СПГ в нашей стране ожида-
ется в 2023 году. Это будет пер-
вая линия (6,6 млн тонн в год) 
предприятия «Арктик СПГ-2». 
Мощность трех линий составит 
19,8 млн тонн в год, запуск ожи-
дается до конца 2025 года. Из 
этих объемов китайскими ком-
паниями уже зарезервированы 
ежегодные поставки 4 млн тонн 
газа. Для сравнения, до 2025 
года в США будет введено но-
вых мощностей по сжижению 
газа на 33.2 млн тонн, а в Катаре 
— на 33 млн тонн.

После 2035 года это изме-
нит географическую структу-
ру экспорта с сегодняшних 70% 
на 30% в пользу Европы на ана-
логичную, но уже в пользу АТР. 
Круглогодичная навигация по 
Северному морскому пути с 
2024 года усилит конкуренто-
способность российского СПГ 
в АТР, за счет сокращения тран-
спортного плеча, что особен-
но актуально в зимний период, 
когда фрахтовые ставки на га-
зовозы значительно вырастают, 
подчеркнула директор по иссле-
дованиям VYGON Consulting 
Мария Белова.     

В этом году Китай заклю-
чил новые долгосрочные кон-
тракты с компаниями из США 
и Катара по поставкам на более 
чем 10 млн тонн СПГ (около 14 
млрд кубометров газа) ежегод-
но, сроком на 13—20 лет. Приме-

чательно, что разногласия Ки-
тая с Австралией не коснулись 
сферы СПГ. Как отметила Бело-
ва, из энергоресурсов Китай за-
претил только импорт угля из 
Австралии. По состоянию на се-
редину ноября, в 2021 году доля 
СПГ из Австралии в общих за-
купках СПГ Китаем снизилась 
до 42% (в 2020 году — 44%). На-
растили поставки СПГ в Китай: 
Малайзия (+1,1 млн тонн, или 
на 18%) и США (+3,5 млн тонн, 
или на 85%).

Приоритетом Китая являет-
ся аккуратная политика дивер-
сификации в отношении импор-
та энергоресурсов с опорой на 
собственные силы, подчерки-
вает Белова. Переговоры по га-
зопроводу «Союз-Восток» ве-
дутся с разной интенсивностью 
с 2004—2005 гг. Долгосрочного 
контракта пока нет, но объемы 
уже определены, а значит, во-
прос в цене, а точнее, в ее фор-
муле, считает эксперт.

По мнению эксперта Анали-
тического центра при прави-
тельстве РФ Александра Курди-
на, Китай будет и дальше дивер-
сифицировать источники по-
ставок, да и сложно представить 
иной вариант с учетом масшта-
бов его потребления. Для Китая 
важна гибкость, предоставля-
емая СПГ, и надежность, кото-
рую дают трубопроводные по-
ставки, уточняет эксперт.  

Большая часть запланированных в России СПГ проектов будут ориентиро-
ваны на экспорт в страны Азиатско-Тихокеанского региона.

А К Ц Е Н Т

Ближайший ввод большого завода
по производству СПГ в нашей стране 
ожидается в 2023 году

Почему высокие цены на газ — 
это только начало мирового 
энергетического кризиса, — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2207400
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ЭКСПОРТ Китай закрыл 
погранпереходы 
для российских товаров 
без контейнеров

Грузы ходят 
хмуро

Евгений Гайва

Более шести тысяч груженых вагонов не смогут прой-
ти в Китай через пограничные переходы Гродеково 
— Суйфэньхэ и Забайкальск — Маньчжурия, сообщи-
ли в компании «Российские железные дороги» (РЖД). 
Китайская сторона усилила меры по профилактике и 
контролю над эпидемиологической ситуацией в усло-
виях пандемии коронавируса. Неожиданный затор на 
границе продемонстрировал нестабильность грузово-
го транспортного сообщения. Он может усилить логи-
стический кризис, связанный с ростом транспортных 
тарифов, и скажется на российских экспортерах ре-
сурсов.  

«РЖД введено ограничение на погрузку в адрес 
этих погранпереходов. На сети железных дорог нахо-
дится 6,2 тыс. вагонов с грузами, подпадающими под 
ограничения», — уведомили отправителей грузов в 
компании. 

В РЖД пояснили 
«РГ», что эти соста-
вы в основном везут 
уголь, лес, руду. 

Срочное сооб-
щение поступило от 
китайской стороны.  
Из него следует, что 
погранпереходы 
прекращают прием 
всех грузов, кроме 
контейнерных, с 30 
ноября и 1 декабря. 
При этом о сроках 
возобновления приема грузов не сообщается.

В РЖД заверили, что готовы оказать клиентам необ-
ходимую поддержку, в том числе по перенаправлению 
грузов. Товары можно будет перегрузить для дальней-
шей транспортировки в контейнеры или отправить че-
рез морские порты морским транспортом. В ином слу-
чае придется вернуть груз. 

В этой ситуации убытки могут понести российские 
экспортеры, за счет которых предполагалось воспол-
нить нехватку финансирования инвестиционной про-
граммы РЖД. В компании ранее отмечали, что дей-
ствующая система образования тарифов учитывает 
только изменение индекса потребительских цен и не 
учитывает рост цен в промышленности. Потому пред-
лагали поменять систему, что означало бы отмену дол-
госрочного действия тарифов и их повышение.

Как отметил в беседе с «РГ» источник на логисти-
ческом рынке, представители грузообразующих сек-
торов обеспокоены ростом тарифной нагрузки. «Так 
называемая кампания по коррекции сверхдоходов эк-
спортеров стартовала в период взрывного роста спро-
са на металлы и энергоресурсы. Однако внешняя конъ-
юнктура нестабильна. Можно ожидать оттока грузов 
на другие виды транспорта, что опять же приведет к 
падению доходов РЖД и формированию очередных де-
фицитов инвестпрограммы», — заметил он.  Сложив-
шаяся ситуация показала, что риски могут быть связа-
ны и с неожиданным закрытием границ. •

ТРАНСПОРТ 

Построен 
первый МС-21 
с российским 
композитным 
крылом

К ВЗЛЕТУ 
ГОТОВ
Алексей Любовецкий

Объединенная авиастроитель-
ная корпорация (ОАК) завер-
шила постройку первого са-
молета МС-21 с композитным 
крылом российского произ-
водства. Об этом сообщили в 
пресс-службе госкорпорации.

Во вторник самолет переве-
ли из цеха окончательной сбор-
ки Иркутского авиационного 
завода в летно-испытательное 
подразделение, где будут про-
изведены наземные проверки и 
подготовка к первому полету.

Как отметили в «Ростехе», 
новое крыло позволило улуч-
шить аэродинамику самолета 
и увеличить диаметр фюзеля-
жа. «Сборка первого лайнера 
— большой шаг для ОАК и всего 
российского авиастроения. Это 
доказательство зрелости наших 
авиационных технологий и еще 
одна победа над санкциями», — 
отметил глава госкорпорации 
Сергей Чемезов.

Ранее замминистра тран-
спорта Игорь Чалик сообщил, 
что самолет получит сертифи-
кацию к концу этого года.

МС-21 — среднемагистраль-
ный пассажирский самолет 
российского производства, 
вмещает от 130 до 250 человек. 
Серийное производство наме-
чено на 2022 год. •

Пройти границу 
с Китаем 
не смогут тысячи 
вагонов, 
груженных углем, 
рудой и лесом
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Когда стрелять 
можно

Нижестоящие суды признали это самообо-
роной, однако сочли, что мужчина превысил 
ее допустимые пределы. В итоге человек был 

осужден на 3 года 7 месяцев ограничения свободы. То 
есть не был даже отправлен за решетку. Это можно счи-
тать гуманным приговором. Хотя, конечно, и тут могут 
вспыхнуть споры. Одни считают,  что в таких случаях 
вообще нельзя наказывать человека. Другие уверены, 
что наказывать надо строже, ведь гости еще не вошли в 
дом, да и оружия у них с собой не было.

В свою очередь Верховный суд России решил, что 
суды не учли всех обстоятельств. А именно: прицель-
ный выстрел в убегавшего человека, а также то, что 
у потерпевших не было с собой оружия, и они, выйдя 
из машины, не высказывали никаких угроз. На сухом 
юридическом языке это звучит так: с их стороны от-
сутствовали высказывания «о намерении немедленно 
причинить гражданину или другим лицам смерть или 
вред здоровью, опасный для жизни». Поэтому решения 
нижестоящих судов отменены и направлены на новое 
рассмотрение. И вовсе не для смягчения приговора.

Зато Верховный суд России полностью оправдал 
женщину, которую избивал муж. В ходе ссоры она уда-
рила супруга ножом в грудь. Не убила, но тяжело рани-
ла. До того три инстанции признали ее виновной. 

Как рассказывает защита, муж Р., «находясь в со-
стоянии алкогольного опьянения, на глазах у ее мало-
летней дочери, используя надуманный повод, набро-
сился на нее, применил физическую силу, стал душить, 
и в этот момент она случайно нанесла Р. ножевое ра-
нение».

Адвокаты особо отмечают, что в момент нападения 
в руках женщины уже находился нож, которым она ре-
зала хлеб. «В мо-
мент, когда Татьяна 
В. на столе резала 
ножом хлеб, Р. раз-
вернул ее к себе ли-
цом, запястьем ле-
вой руки придавил 
шею, а правой ру-
кой нанес два удара 
в область плеч, при-
чинив физическую 
боль», — переска-
зывает Верховный 
суд обстоятельства 
дела.

В ответ женщина ударила мужа ножом в грудь. Он 
выжил. Все это факты, подтвержденные судом, кото-
рые не оспаривает потерпевшая сторона. То есть под-
судимая не схватилась за оружие и уж точно не напада-
ла с ножом на супруга.

Но когда на твоей шее сжимаются руки, не всегда 
найдешь силы отложить в сторону опасные предметы и 
попытаться как-то решить дело миром. Надо ли судить 
за то, что не получилось спасти себя, не пролив крови 
нападавшего?

«В. нанесла ножевое ранение Р. в момент нападе-
ния на нее потерпевшего, пытаясь защититься от его 
неправомерных действий, в том числе связанных с на-
давливанием на горло. При этом признаны достовер-
ными показания В. о том, что в результате сдавлива-
ния горла она стала задыхаться и поняла, что не может 
вырваться, в связи с чем и ударила потерпевшего но-
жом, когда пыталась оттолкнуть, — обратил внимание 
Верховный суд страны. — Между тем действия потер-
певшего, связанные с надавливанием на горло, от кото-
рых потерпевшая стала задыхаться, свидетельствуют о 
реальной угрозе ее жизни. В. нанесла Р. единственный 
удар ножом именно в момент реальной опасности для 
ее жизни с целью своего спасения».

Еще несколько лет назад пленум Верховного суда 
России принял специальное постановление, разъясня-
ющее правила самообороны. Главное правило: свою 
жизнь можно защищать всеми способами. Право на за-
щиту дает не только нападение, но даже угроза наси-
лия, опасного для жизни.

Допустим, нападающий размахивает пистолетом и 
кричит, что сейчас пристрелит. Если ситуация нешу-
точная, суд поддержит того, кто рискнул защищаться. 
Иногда угроза возникает настолько неожиданно, что 
человек не успевает оценить опасность. В таком случае 
даже жесткая самооборона будет оправданна.

Как пояснил пленум, судам следует принять во вни-
мание время, место, обстановку и способ посягатель-
ства. Состояние страха, испуга, замешательства в мо-
мент нападения тоже могут стать оправданием для 
того, кто защищался. Фактически документ дал гра-
жданам карт-бланш на защиту своей жизни. Теперь, 
рассматривая конкретные дела, Верховный суд под-
тверждает именно такие правовые позиции. В данном 
случае обвиняемая была полностью оправдана. За ней 
признано право на реабилитацию.

Эксперты портала «Право.ру» выделили несколько 
ключевых моментов в правовых подходах Верховного 
суда России. Первое: начало насильственных действий 
намного более значимо, чем угроза насилием. То есть 
иногда одних угроз недостаточно, чтобы применить 
силу в ответ. Второе: суд обращает пристальное внима-
ние на личность обороняющегося, соотношение сил и 
вооружение каждой из сторон.  

НАДЗОР Прокуроры выявили массовые нарушения прав студентов колледжей 
и вузов при заселении и проживании  в общежитиях

Прокурор студенту крыша
Иван Егоров

П
овышенная плата за ком-
муналку, переполнен-
ные комнаты, чужие по-

стояльцы — эти и другие нару-
шения выявили прокуроры при 
проверке студенческих обще-
житий. 

Сама прокурорская провер-
ка прошла по поручению Ген-
прокурора Игоря Краснова во 
всех регионах России. Надо от-
метить, что надзорное ведом-
ство проверяло не студентов, а 
колледжи и институты, которые 
предоставляют иногородним 
учащимся места в общежитии. 
Как рассказали корреспонден-
ту «РГ» в Генпрокуратуре, всего 
за время проверки было выяв-
лено 1,6 тысячи нарушений за-
кона, которые были оператив-
но устранены. Так, во многих 
учебных заведениях действова-
ли внутренние инструкции, ко-
торые противоречили закону. 
Например,  они устанавливали 
незаконные основания для вы-
селения студентов. Не давали 

преимущественного право на 
получение мест детям-сиротам 
и инвалидам. А также требовали 
для вселения документы, кото-
рые не предусмотрены законом. 

Так, по протестам прокуро-
ров в Волгоградской области от-
менены незаконные приказы о 
выселении из общежитий сту-
дентов из числа детей-сирот. В 
Белгородской области в нару-
шении закона брали деньги за 
проживание со студентов, кото-
рые в детстве подверглись воз-
действию радиации вследст-
вие катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС.

В ряде регионов в студенче-
ских общежитиях прокуроры 
обнаружили совсем посторон-
них проживающих, при этом 
сами студенты ютились в пере-
полненных комнатах. Например, 
в общежитии ГАПОУ РК «Петро-
заводский педагогический кол-
ледж» на возмездной основе про-
живали 28 лиц, не являющихся 
студентами колледжа.

Кроме того, пресекались 
факты незаконной платы за 

найм общежития и завышения 
коммунальных тарифов. На-
пример, в Архангельском ме-
дицинском колледже студен-
там установили ежемесячную 
дополнительную плату в 125 
рублей за пользование собст-
венными электрическими при-
борами. Как выяснили проку-
роры, в этом платном списке  
были персональные компью-
теры, ноутбуки, принтеры и 
фены. 

Прокуроры в Башкирии 
установили, что директор ГА-
ПОУ «Салаватский колледж об-

разования» в августе 2021 года 
установил для студентов месяч-
ную фиксированную плату за 
проживание в размере 786,06 
рубля. В эту же сумму вошла 
плата за воду и свет не по счет-
чикам, а исходя из нормативов 
потребления, и не по показани-
ям приборов учета. Но руковод-
ство колледжа на этом не оста-
новилось — в договор найма сту-
дентам включили условия о еди-
новременной оплате коммунал-
ки сразу за весь учебный год. 
Уже непосредственно во вре-
мя проверки был вскрыт факт 

сбора с 263 студентов платы за 
отопление до его начала, а так-
же начисление за сентябрь 2021 
года платы за вывоз мусора в 
размере 18 410 рублей. Меж-
ду тем, по данным прокуроров, 
эта сумма более чем в три раза 
превышала ежемесячную стои-
мость вывоза отходов. 

В Ростовской области в Кра-
сносулинском колледже про-
мышленных технологий в пла-
ту для студентов включили со-
держание и ремонт жилых по-
мещений. А также услуги вне-
ведомственной охраны, пожар-
ной сигнализации, тревожной 
кнопки и обслуживание систе-
мы видеонаблюдения. По пред-
ставлению прокурора наруше-
ния устранены, произведен пе-
рерасчет платы за проживание 
в студенческом общежитии на 
сумму 1653 рублей. Главбух и 
юрисконсульт колледжа были 
привлечены к дисциплинарной 
ответственности. Как отметили 
в Генпрокуратуре, защита прав 
студентов и дальше будет на 
контроле прокуроров.  

ПОЛИЦИЯ

Мошенники 
в Москве 
изготовили 
более 
40 поддельных 
справок 
о вакцинации

БУМАЖНЫЙ 
УКОЛ
Михаил Фалалеев

Мошенники продолжают из-
готавливать и продавать фаль-
шивые справки о вакцинации. 
Выяснилось, что около 15—20 
процентов сертификатов о вак-
цинации против новой корона-
вирусной инфекции могут быть 
поддельными. Об этом сообщил 
руководитель лаборатории би-
ологии и индикации арбовиру-
сов НИИ им. Н.Ф. Гамалеи Алек-
сандр Бутенко. По его словам, в 
больницы зачастую попадают 
те люди, которые не вакцини-
ровались, но у них есть ложные 
документы и справки о вакци-
нации. 

Полиция выявляет изгото-
вителей таких фальшивок и их 
покупателей. Так, вскрылись 
дополнительные подробности 
преступной деятельности мо-
шенников, которые уже были 
ранее задержаны за подделку 
документов сотрудниками От-
дела экономической безопа-
сности и противодействия кор-
рупции УВД по СВАО ГУ МВД 
России по Москве.

Заместитель начальника 
пресс-службы ГУ МВД России 
по Москве Екатерина Гузь со-
общила, что двое граждан, по-
дозреваемые в изготовлении и 
сбыте поддельных сертифика-
тов о вакцинации против новой 
коронавирусной инфекции, 
были задержаны еще в июне. 
Они собственноручно изготав-
ливали и заполняли справки, 
после чего реализовывали их 
через объявления в интернет в 
одном из мессенджеров.

Но теперь выяснилось, что 
они изготовили гораздо больше 
таких подделок, чем им вменя-
ли раньше. В ходе проведенно-
го анализа и экспертизы ранее 
изъятых оперуполномочен-
ными ОЭБиПК вещественных 
доказательств установлено, 
что злоумышленники сдела-
ли и заполнили от имени раз-
личных поликлиник более 40 
бланков ПЦР-тестов на наличие 
COVID-19 с отрицательными 
результатами, несколько блан-
ков справок о медицинском от-
воде от вакцинации, простав-
ляя на них оттиски печатей, ко-
торые, согласно результатам 
проведенной экспертизы, явля-
ются поддельными. Возбужде-
но уголовное дело по части 3 
статьи 327 УК РФ. С задержан-
ных взята подписка о невыезде 
и надлежащем поведении.

Напомним, что закон четко 
определяет ответственность за 
такое «творчество». За поддел-
ку и сбыт сертификата о вак-
цинации максимальное нака-
зание составляет до двух лет 
лишения свободы. Что важно, 
наказание предусмотрено не 
только за распространение, но 
и за приобретение поддельных 
документов. За покупку и хра-
нение поддельного документа — 
до одного года лишения свобо-
ды (статья 327 УК РФ «Поддел-
ка, изготовление или оборот 
поддельных документов, госу-
дарственных наград, штампов, 
печатей или бланков»). В об-
щем, есть выбор — заплатить за 
подделку несколько тысяч ру-
блей и сесть в тюрьму или бес-
платно вакцинироваться.  

МВД Срок выдачи нового паспорта гражданина РФ и замены 
старого документа сократится

Уложиться в 5 дней
Иван Петров

У
ж е  в  с л е д у ю щ е м 
году получить рос-
сийский паспорт на-
шим гражданам ста-
нет еще легче. Срок 
выдачи нового доку-
мента тем, кому он 
полагается, и заме-
ны старого паспорта 

на новый сократится всего до 5 
дней. Новый порядок заработа-
ет с 1 июля 2022 года. Накану-
не же приказ, его предусматри-
вающий, подписал глава МВД 
России Владимир Колокольцев. 
В МВД пояснили, что цель ново-
го приказа — оптимизация пре-
доставления госуслуги по выда-
че и замене паспортов граждан 
РФ, удостоверяющих личность 
на территории нашей страны. 

«Срок предоставления госу-
слуги исчисляется со дня при-
ема подразделением по вопро-
сам миграции заявления о выда-
че (замене) паспорта и необхо-
димых документов (в том числе 
электронных документов, на-
правленных с использованием 
Единого портала) от граждани-
на или из МФЦ и по день офор-
мления паспорта (присвоения 
заявлению о выдаче (замене) 
паспорта в форме электронного 
документа статуса «Готово») и 
не должен превышать 5 рабочих 
дней», — говорится в приказе. 

В связи с этим значительно 
сократится и срок, который да-
ется полицейским для того, что-
бы пробить человека по всем 
своим базам, в том числе ро-
зыскным. Если сейчас на это от-
ведено 10 дней, то с 1 июля бу-
дет предоставлено только 3 ка-
лендарных дня. 

Сотрудникам МФЦ же бу-
дет определен всего 1 день на 
то, чтобы передать заявление 
и полученный пакет докумен-
тов в подразделение МВД. Если 
же гражданин подал документы 
в выходной или праздничный 
день, то в полицию они должны 
быть переданы в первый рабо-
чий день, уточняется в приказе.

Еще один момент — прописы-
вается, как быть, если гражда-
нин, заявивший об утрате или 
похищении паспорта, сам же 
обнаружит его. Тогда его най-
денный, то есть старый паспорт 
подлежит сдаче в подразделе-
ние по вопросам миграции, 
оформляющее новый паспорт. 

Там же гражданину выдадут уже 
новый паспорт.

До этого изменения в проце-
дуру получения паспорта гра-
жданина РФ были внесены этим 
летом. Штампы же о браке-раз-
воде и наличии детей стали нео-
бязательными. 

Первый паспорт россияне 

должны получать в 14 лет, и до 
16 июля текущего года на это 
отводилось 30 дней после дня 
рождения.

В течение месяца после 
14-летия нужно было подать за-
явление и все необходимые до-
кументы. За просрочку можно 
было получить штраф в 2 тыся-
чи рублей. 

Так как на оформление са-
мого документа требовалось от 
10 до 30 дней, заявление при-
ходилось подавать сразу после 
14-летия. Поскольку заранее 
документы не примут, а после 
можно и не успеть. 

В итоге на подачу заявления 
об оформлении первого паспор-
та теперь отводится 90 дней. То 
есть после 14-летия в течение 3 

месяцев можно подтверждать 
личность свидетельством о ро-
ждении. Аналогичный порядок 
ввели и для тех, кто меняет па-
спорт по достижении 20 и 45 
лет. Ранее на замену паспорта 
отводилось 30 дней после дня 
рождения, после чего он считал-
ся недействительным. 

На время оформления мож-
но было при желании получить 
временное удостоверение лич-
ности, но такой документ под-
ходил не везде. Теперь же после 
наступления 20 или 45 лет па-
спорт считается действитель-
ным еще 90 дней после дня ро-
ждения.  

Подразделениям МВД придется 
гораздо шустрее проверять граждан 
перед выдачей им новых паспортов.

А К Ц Е Н Т

С проживающих в общежитии брали 
125 рублей в месяц за пользование 
собственными персональными 
компьютерами, ноутбуками, 
принтерами и фенами

А К Ц Е Н Т

Ранее после наступления 20 или 45 лет 
паспорт через 30 дней считался недейст-
вительным. Теперь же на подачу заявле-
ния о его замене отводится 90 дней

Верховный суд 
требует внима-
тельно изучать 
личность оборо-
нявшегося и соот-
ношение сил

— О других разъяснениях Верховного суда узнайте на сайте
rg.ru/sujet/2605
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ДОКТОР ВСЕГДА РЯДОМ 

Никита Пешков, 
Эллина Труханова

В
ставропольском поселке 
впервые за тридцать лет 
капитально отремонтиро-

вали фельдшерско-акушерский 
пункт (ФАП). А в костромской 
деревне в новом центре появил-
ся интернет.

В поселке Ровном Ставро-
польского края живут 300 чело-
век. Фельдшерско-акушерский 
пункт — единственное на мно-
го километров место, где мож-
но получить медпомощь. Мед-
пункт построили в 1980 году. С 
тех пор его ни разу не ремонти-
ровали капитально. За это вре-
мя здание сильно износились. 

Ситуацию удалось испра-
вить в 2021 году благодаря ве-
домственной целевой програм-
ме «Модернизация первично-
го звена здравоохранения РФ» 
нацпроекта «Здравоохране-
ние». ФАП отремонтировали.

Главный врач районной 
больницы, которой подчинен 
пункт, Алексей Кияшко гово-
рит, что из старого там остались 
только фундамент и стены. Ме-
доборудование тоже с иголочки.

В этом году капремонт по 
всему Ставропольскому краю 

провели в 90 ФАПах, поликли-
никах, амбулаториях и местных 
больницах. Еще 27 — построены 
с нуля. Всего по данным регио-
нального минздрава на модер-
низацию первичного звена за 
пять лет направят более 15 мил-
лиардов рублей.

В ноябре первых пациен-
тов принял и новый модульный 
ФАП в деревне Клементьево Ко-
стромской области. Для мест-
ных жителей это стало настоя-
щим событием. «Старый ФАП 
был деревянный, ветхий, — рас-
сказал глава администрации 
Емсненского сельского поселе-
ния Евгений Туманов. — Новое 
здание светлое, теплое». В нем 
оборудованы кабинет приема, 
прививочный, процедурная. 
Отапливается от газового котла. 

«Находимся под впечатле-

нием, — призналась жительница 
Клементьево Наталья Шибало-
ва. — Рады не только за себя как 
посетителей, но и за заведую-
щую нашу Марину Вадимовну».

Фельдшер Марина Митрофа-
нова говорит, что клементьев-
ский фельдшерско-акушерский 
пункт обслуживает девять дере-
вень, где в общей сложности 372 
жителя, многие уже пожилые. И 

все они теперь чувствуют себя 
намного увереннее и спокой-
нее. Потому что знают: случись 
что, им обязательно окажут по-
мощь в соответствии со всеми 
современными стандартами. 

Кроме специализированно-
го оборудования в новом ФАПе 
есть и телефон, и проводной ин-
тернет с хорошей скоростью. То 
есть фельдшер теперь может, 
например, записать пациента 
на прием к врачам районной 
или областной больницы в элек-
тронном виде и таким же обра-
зом получить результаты ана-
лизов, что очень удобно.

В Костромской области но-
вые объекты здравоохранения 
уже работают в 12 населенных 
пунктах. До конца года новые 
ФАПы будут достроены еще в 16 
деревнях и селах. 

ГОСПОДДЕРЖКА Жителям многих дальних селений больше не надо ездить в город к врачам и в театры

Первейшее звено

Федор Костюченко

Г
ранты господдержки 
получат пять проектов 
центров компетенций 
национальной техно-
логической инициа-
тивы (НТИ). Победи-
телей недавно назвала 
конкурсная комиссия 
Минобрнауки России.

В рамках Нацпроекта «На-
ука и университеты» на каж-
дый проект-победитель в тече-
ние пяти лет будет выделено до 
650 миллионов рублей. Центры 
компетенций НТИ, напомним,  
создаются на базе универси-
тетов и научных организаций. 
В их задачи входит подготовка 
специалистов и новые разра-
ботки в «сквозных технологи-
ях» — наиболее значимых для 
развития экономики страны. 

В Год науки и технологий от-
бор шел по пяти «сквозным тех-
нологиям. Среди них — молеку-
лярная инженерия в науках о 
жизни, бионическая инженерия 
в медицине и водородные тех-
нологии. Проекты четырех из 
пяти победителей — региональ-
ных научных организаций. Две 
из них — из Новосибирска. 

Центр компетенций НТИ по 
направлению «водородные тех-
нологии» откроют в Инститyте 
катализа Сибирского отделения 
РАН. Здесь будут разрабатывать 
индустриальные технологии 

получения водорода с низким 
углеродным следом. А   ключе-
вой задачей центра станет раз-
работка технологий для строи-
тельства водородных заправок. 

Второй грант достался Но-
восибирскому госуниверсите-
ту. Ученые будут разрабатывать 
новые материалы с заданны-
ми свойствами. Спектр их при-
менения бесконечно широк: от 
авиации и космоса до потреби-
тельского рынка. 

В Самаре в Центре компе-
тенций при медицинском го-
суниверситете запланированы 
проекты по бионической ин-
женерии в медицине. Один из 
них — производство биониче-
ских эндопротезов. С их помо-
щью у людей, потерявших, на-
пример, руки есть шанс почти 
полностью восстановить мел-
кую моторику. Среди успешных 
проектов — биоимплантант, ко-
торые применяют в стоматоло-
гии, травматологии, отоларин-
гологии и косметологии. 

По направлению «молеку-
лярная инженерия в науках о 
жизни» победителем стал про-
ект Центра компетенций НТИ, 
который будет  открыт на базе 
Федерального исследователь-
ского центра «Фундаменталь-
ные основы биотехнологии» 
РАН. Также получит грант   
Центр компетенций НТИ по 
направлению «технологии до-
веренного взаимодействия» в 
Томском государственном уни-
верситете систем управления и 
радиоэлектроники.

Сейчас в стране работают 
уже 16 центров компетенций 
НТИ. И их опыт работы пока-
зывает, что госфинансирова-
ние дает хорошие результаты. 
Взять, к примеру, Центр компе-
тенций НТИ «Цифровое мате-
риаловедение: новые матери-
алы и вещества» на базе МГТУ 
им. Н.Э. Баумана. Один из его 
перспективных проектов — раз-
работка биорезорбируемых ма-
териалов, безвредно растворя-

ющихся в организме и замеща-
емых живыми тканями. Такие 
материалы смогут быть востре-
бованы для создания протезов.  
А также при сложных перело-
мах костей — это позволит не ис-
пользовать болезненные опе-
рации по креплению железных 
стержней и спиц для правильно-
го сращивания. 

Создают прорывные разра-
ботки и в Центре компетенций 
НТИ при Сколковском институ-
те науки и технологий. Среди его 
реализованных проектов — ав-
тономная частная сеть 5G. Этот 
продукт позволит крупнейшим 
компаниям строить собствен-
ные сети 5G. А сейчас ученые со-
здают алгоритмы и методы для 
стандарта связи 6G.  Благодаря 
ему можно будет создать полно-
ценный «интернет вещей», пол-
ностью беспилотный общест-
венный транспорт.  

У Татьяны Новиковой — семеро детей. Мама будет учиться на дизайнера. 

В Кургане открыли мост. Жители города ждали этого события два года. 

А К Ц Е Н Т

Фельдшер теперь может онлайн 
записать пациента на прием к врачам 
областной больницы и получить 
результаты анализов

А К Ц Е Н Т

Ученые работают над алгоритмами 
связи 6G. С ее помощью можно будет 
создать полноценный «интернет вещей» 
и полностью беспилотный транспорт

ЦИФРА

650
МИЛЛИОНОВ

получит в течение пяти лет 

каждый победитель в конкурсе 

на господдержку центров На-

циональной технологической 

инициативы

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

ОСМОТР ПОСЛЕ КОВИДА

Вера Черенева

Углубленную диспансеризацию 
после ковида, по оценкам Мин-
здрава России, прошли уже не 
менее 300 тысяч человек. «РГ» 
продолжает знакомить с тем, 
как это делается в регионах.

В Петербурге на диспансе-
ризацию граждан после ковида 
зовут врачи поликлиник. Они 
обзванивают переболевших, у 
кого более двух хронических 
недугов. Чаще всего это паци-
енты с сердечно-сосудисты-
ми, бронхо-легочными и эндо-
кринными заболеваниями. Эти 
люди тяжелее всего переносят 
коронавирус. 

Классический пациент, ко-
торого ждет первоочередное 
направление, — с диабетом и 
ожирением в анамнезе.

Есть приоритет второго 
уровня, он касается всех пере-
несших коронавирус. Но здесь 
речь идет о тех пациентах, кто, 
заболев,  обращался в поликли-
нику и имеет QR-код или справ-
ку, это подтверждающую.

В комздраве подчеркива-
ют: сразу после выздоровления 
на диспансеризацию не возь-
мут. Должно пройти не менее 
двух месяцев, чтобы человек не 
представлял опасность. Тот, кто 
очень хочет пройти углублен-
ную диспансеризацию, может 
не ждать звонка, а написать за-
явление на имя главврача.

Масса петербуржцев, забо-
лев, просто самоизолирова-
лась. И в статистику по ковиду 
не попали. По решению Смоль-

ного они тоже имеют право на 
углубленное обследование. 

Многие анализы людям в 
новинку. Например, если есть 
одышка — сдают «тест шести-
минутной ходьбы». Человек хо-
дит в максимально возможном 
темпе, а затем измеряют, сколь-
ко он прошел. Если меньше 550 
метров, это может указывать 

на проблемы с сердцем. Тогда 
направляют на ЭКГ. Все прохо-
дят спирометрию — измерение 
объема и скорости дыхания. 
Многим назначают анализ на 
свертываемость крови. 

Углубленная диспансериза-
ция в Петербурге идет парал-
лельно с обычной. Ее перебо-
левший ковидом тоже должен 
пройти, ведь обследования сов-
сем разные. Например, все сда-
ют ЭКГ, а пациентам 40+ прово-
дят обследование глазного дна. 
При углубленной диспансери-
зации это не предусмотрено.

Оба обследования органи-
зованы в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение».  

ДОРОГИ

СОЕДИНИМ ЕВРОПУ С КИТАЕМ

Ольга Дмитренко, 
Валентина Пичурина

В Самарской области рекон-
струировали трассу Тольятти — 
Ягодное. Одна из ее будущих 
развязок приведет на междуна-
родный маршрут «Европа — За-
падный Китай». А в Кургане от-
крыли движение на мосту, ко-
торый уже соединил центр го-
рода с двумя крупными микро-
районами.

Представитель подрядной 
организации, руководитель 
проекта реконструкции ав-
тодороги Тольятти — Ягодное 
Алексей Михалев рассказал, 
что на объекте предусмотрено 
две развязки. Одна из них — это 
пересечение с автодорогой, 
которая будет идти в обход То-
льятти с выездом на мост че-
рез Волгу. Строящийся мост 
и трасса станут частью меж-
дународного транспортного 
маршрута «Европа — Западный 
Китай».

«Это хорошее подспорье для 
развития транспортной логи-
стики, различных технологиче-
ских решений, которые акцен-
тированы здесь, в технопарке 
«Жигулевская Долина», — отме-
тил Евгений Болтенков, руко-
водитель компании — резидента 
технопарка.

В Кургане после реконструк-
ции открыли путепровод по 
проспекту Машиностроителей, 
который курганцы называют 
просто мост ЖБИ. Мост связы-
вает центр города с двумя круп-
ными микрорайонами, разде-
ленными железнодорожными 
путями. Его построили в 1973 
году. Когда возводили, видимо, 
не рассчитывали на такой по-
ток машин (до реконструкции 
в сутки здесь проходило 16 ты-
сяч автомобилей), поэтому он 
быстро износился и стал разру-
шаться на глазах.   

Путепровод включили в 
нацпроект «Безопасные каче-
ственные дороги» и в сентябре 
2019 года закрыли на масштаб-
ную реконструкцию. Стои-
мость контракта — свыше мил-
лиарда рублей. Строители при-
знаются: им впервые пришлось 
работать над крупным проек-
том под пристальными взгля-
дами курганцев. 

Жители районов, где жи-
вет треть населения, два года 
добирались на работу в центр 
объездными путями, поэтому 
действительно очень ждали от-
крытия перехода. И вот сверши-
лось! 25 ноября по обновлен-
ному трехпролетному мосту с 
четырьмя полосами движения 
первой прошла колонна мосто-
строительной техники. Пеше-
ходы порадовались за тротуа-
ры: они стали заметно шире. 

Всего был реконструирован 
участок протяженностью один  
километр 663 метра, включая 
путепровод длиной 800 метров 
и подходы к нему. 

Здесь были проведены не 
только наземные работы, но 
и проложены коммуникации. 
Строители заверили: при хоро-
шем обслуживании мост про-
стоит 100 лет.  

СЕМЬЯ 

МАМИН ДЕНЬ

Захар Алексеев, 
Ирина Штерман

В последнее воскресенье но-
ября в России отметили День 
матери. Мамам в жизни — труд-
нее всех: и рожать, и кормить, 
и воспитывать...

В семье Сергея Ляшенко и 
Татьяны Новиковой из села 
Едогон Тулунского района Ир-
кутской области семеро детей. 
Многодетные родители с само-
го начала действия нацпроекта 
«Демография», с 2019 года, по-
лучали ежемесячные выплаты 
на младшую дочку Софию до 
исполнения ей трех лет. Ее раз-
мер составляет в южных райо-
нах области 12 246 рублей, а в 
северных — 16 005 рублей.

«Конечно, это было хорошее 
подспорье для семейного бюд-
жета, — вспоминает Татьяна. — 
Судите сами, трое старших де-
тей — студенты, трое — школь-
ники и еще малышка. У нас, 
конечно, большое хозяйство, 
которым мы и живем: огород, 
скот, птица. Но без помощи го-
сударства в тот период было бы 
намного сложнее».

В Волгоградской области 
размер  выплаты на детей до 
трех лет чуть меньше, чем в 
Иркутской. В этом году сумма 
выплаты составляет 10 414 ру-
блей. «Нашему первенцу — два с 
половиной месяца, — рассказа-
ла Ольга Топилина, жительница 
станицы Нехаевской. — Малыш 
каждый день дает нам новый 
повод для радости. А ежемесяч-
ная выплата — очень хорошее 

подспорье. Например, день-
ги идут на покупку памперсов, 
одежды. Любая мама знает, на-
сколько быстро растут детки».

Не успеешь оглянуться — 
пора в ясли устраивать. По всей 
стране тоже в рамках нацпро-
екта «Демография» строят дет-
ские сады с ясельными груп-
пами. Это дает возможность и 
детей до трех лет устроить. Уже 
дополнительно открыто 170 
тысяч ясельных мест. В той же 
Волгоградской области, в ра-
бочем поселке Новониколаев-
ском, открыли новый детский 
сад на 144 места. В двухэтаж-
ном здании есть кабинет при-
родоведения, музыкальный и 
физкультурный залы .

Теперь мамы могут рань-
ше выйти на работу. Или бес-
платно обучиться новой про-
фессии, повысить квалифика-
цию, даже открыть свое дело. 
Татьяна, многодетная мама из 
Петропавловска-Камчатского, 
обратилась в центр занятости 
населения в поиске подходя-
щей работы. Бесплатно прошла 
обучение по программе «Пред-
принимательство». 

Специалисты центра заня-
тости помогли составить биз-
нес-план для мини-кондитер-
ской. И буквально месяц назад, 
многодетная мама успешно 
защитила его на заседании ко-
миссии центра занятости и по-
лучила единовременную фи-
нансовую помощь. 

Сейчас Татьяна уже при-
сматривает оборудование для 
своей кондитерской.  

КУЛЬТУРА 

АРТИСТЫ ВЫЙДУТ В ПОЛЕ 

Лариса Ионова, 
Роман Мерзляков

Эта фура проедет в самое даль-
нее село. Вместо кузова — насто-
ящий домик. Здесь размещена 
аппаратура и необходимое обо-
рудование — световое, звуковое 
и современное медиа.

В село приехал автоклуб. Ав-
тономный источник электро-
энергии позволяет работать 
на открытых летних и зимних 
площадках. Благодаря нацпро-
екту «Культура» жители самых 
дальних хуторов и поселков, 
где нет домов культуры, полу-
чили передвижные клубы. До-
мик-трансформер за минуты 
превращается в кинозал, сцену 
или библиотеку. 

Поставка мультиавтоклу-
бов идет в Ростовскую область 
уже второй год. В ноябре он по-
явился в Орловском районе Ро-
стовской области. «У нас много 
хороших творческих коллекти-
вов, — рассказала директор ор-
ловского Дома культуры «Ро-
дина» Наталья Мироненко. — 
Теперь мы сможем выезжать с 
концертами по всему району». 

Помимо концертной про-
граммы селянам привезут 
фильмы, их покажут на боль-
шом экране. Есть возможность 
устроить концерт дома у заслу-
женного пожилого человека. 

В Волгоградской области ав-
токлубы появились в восьми 
районах. «Как только комитет 
культуры Волгоградской об-

ласти объявил конкурс, наш 
район сразу стал готовить до-
кументы. Мы прошли отбор и 
выиграли автоклуб, — сообщи-
ла замглавы Палласовского 
района Елена Шевякова. — Это 
очень важное событие. В нашем 
районе много маленьких хуто-
ров, сел». Первыми на сцене ав-
токлубов выступили народные 
ансамбли «Элегия» из Еланско-
го района и «Берегиня» из Жир-
новского района. 

«Теперь мы объездим весь 
район, — радуется хормейстер 
«Берегини» Анна Кирдяшева. — 
И на День работников сельско-
го хозяйства, и на День Непту-
на! До этого была «Газель», мы 
тоже ездили. Но такого комфор-
та не было. Можем в любом ме-
сте — в лесу, в поле, у реки — дать 
концерт». Добавим, что все ав-
томобили обладают высокой 
проходимостью, что важно для 
волгоградских сел. 

Центр компетенций НТИ при Сколковском институте науки и технологий (Сколтеха) ведет перспективные разработки по технологиям беспровод-
ной связи и «интернета вещей». Среди уже реализованных проектов — автономная частная сеть 5G. Благодаря ей крупнейшие российские компа-
нии могут строить собственные сети 5G для промышленности. А сейчас ученые из Сколтеха создают алгоритмы и методы для стандарта связи 6G.

НАУКА

ПЛЮС ЕЩЕ ПЯТЬ ТОЧЕК ДЛЯ ПРОРЫВА

СПРАВКА «РГ»

Нацпроект «Культура» включает в 

себя три федеральных проекта — 

«Культурная среда», «Цифровая 

культура» и «Творческие люди». 

В рамках федерального проекта 

«Культурная среда» к 2024 году за 

счет средств нацпроекта будет за-

куплено 604 автоклуба, которые 

позволят организовать досуг для 

жителей малых населенных пун-

ктов. В мобильных клубах есть ин-

тернет, и они могут вести онлайн-

трансляции культурных проектов.

СПРАВКА «РГ»

Строительство и модернизация фельдшерско-акушерских пунктов — 

одно из направлений федерального проекта «Развитие первичной ме-

дико-санитарной помощи».

Он реализуется в рамках нацпроекта «Здравоохранение». Его цель — 

обеспечить качественную, своевременную и равнодоступную медпо-

мощь всех жителей страны. За это время открыто 1745 фельдшерско-

акушерских пунктов и врачебных амбулаторий. А с 2021 года реализует-

ся ведомственная целевая программа «Модернизация первичного звена 

здравоохранения РФ».
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После ковида 
сдают «тест шести-
минутной ходьбы». 
Его результаты 
укажут на пробле-
мы с сердцем 

ЦИФРА

6
ТЫСЯЧ

дорожных объектов приведут 

к нормативу в 84 регионах 

в рамках нацпроекта «Безопа-

сные качественные дороги»
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Владимир Баршев

Ф
отографировать автомо-
били на техосмотре бу-
дут иначе. В кадре долж-

на быть не только машина, но и 
сам эксперт-техник на ее фоне. 
Новые требования к таким фо-
тографиям установил мин-
транс своим приказом. Правда, 
начнут действовать они не за-
втра. Приказ вступает в силу с 
1 марта следующего года.  

Напомним, что требования к 
фотоизображениям автомоби-
лей на техосмотре появились с 
1 марта этого года. Предполага-
лось, что фотографии автомоби-
лей да еще с координатами ме-
ста съемки защитят техосмотр 
от торговли диагностическими 

картами без проведения диагно-
стики машин. По действующим 
правилам, фотографий должно 
быть две. На первой — изобра-
жение автомобиля спереди, так 
чтобы можно было разобрать 
тип, марку, модель, цвет и реги-
страционный номер. На второй, 
которая делается по окончании 
диагностики, — вид автомобиля 
сзади с теми же условиями. 

По новым правилам на пер-
вом фото автомобиль должен 
быть снят так, чтобы в кадре 
была его передняя часть и одна 
из боковых сторон. На втором — 
задняя часть и другой бок. По-
мимо этого в кадре должен быть 
эксперт «в полный рост, лицом 
в камеру». Также прописано, 
что недопускается примене-
ние любых фотоэффектов и ре-

дактирование изображения. 
По всей видимости, в ведомст-
ве считают, что таким образом 
с продажей диагностических 
карт точно будет покончено. 

Но вряд ли эти меры защи-
тят техосмотр от фотошопа. 
Опытный мастер так картин-
ку нарисует, что отличить от 
настоящей можно будет толь-
ко специальными средствами. 
Зато точно создадут дополни-
тельные проблемы операто-
рам. Кто будет снимать экспер-
та на фоне автомобиля, если 
он один на пункте ТО работа-
ет? Придется еще кого-то нани-
мать для этих целей. 

Не раз уже говорилось, что 
есть более простые способы 
сделать невозможным поддел-

ку фотографий. Один из них ре-
ализован в «Помощнике ОСА-
ГО». В этом продукте делают-
ся некорректируемые фотог-
рафии ДТП, которые отправ-
ляются сразу страховщикам. 
Подделать их невозможно, по-
тому что у пользователя нет 
доступа к изображению. Но, 
конечно, такой продукт сто-
ит денег. А тратиться на техос-
мотр ни у кого желания нет. То 
есть его нет не только у автов-
ладельцев, которые считают 
ТО дополнительным налогом, 
но и у ведомств, за него ответ-
ственных.    

ПРОЕКТ 

Самоходной 
технике 
ужесточат 
правила 
эксплуатации 

СНЕГОХОДАМ 
СТАВЯТ 
УСЛОВИЯ
Владимир Баршев

Неисправным тракторам, сне-
гоходам, квадроциклам, везде-
ходам и прочей самоходной 
технике готовят запрет эксплу-
атации. 

Ну а пока министерство сель-
ского хозяйства разработало 
проект перечня неисправностей 
и условий, при которых ее эк-
сплуатация запрещается, сооб-
щает «Коммерсантъ». 

Проект постановления пра-
вительства, как сообщает изда-
ние, находится на рассмотрении 
в подкомиссии правительствен-
ной комиссии по проведению 
административной реформы. 

В перечень включены  неи-
справности тормозной системы, 
рулевого управления (напри-
мер, люфт не должен превышать 
15 градусов). А также несраба-
тывающие стоп-сигналы, неи-
справность звукового сигнала, 
выхлопной системы, перегорев-
шие фары. 

Запрещается эксплуатация 
также при отсутствии регистра-
ционного знака или при  превы-
шении уровня содержания вред-
ных веществ в выхлопе. 

Все, как и для обычных авто-
мобилей, с коррекцией на техни-
ческие особенности транспор-
тных средств. 

Напомним, что до 2014 года 
запрет эксплуатации автомоби-
лей при наличии неисправно-
стей из перечня также существо-
вал. И выражался он в снятии ре-
гистрационного знака. Но введе-
ние в эксплуатацию комплексов 
фотовидеофиксации нарушений 
поставило крест на такой пра-
ктике. Номер на машине должен 
быть. Иначе кому штраф выпи-
сывать? И запрет эксплуатации 
канул в Лету. Относился он, кста-
ти, к обеспечительным мерам. 

Сейчас министерство вну-
тренних дел его планирует реа-
нимировать. Соответствующий 
законопроект был разработан, 
но пока нигде не прошел. 

Напомним, что в нем предла-
галось ввести запрет эксплуа-
тации в виде прекращения дей-
ствия диагностической карты. 
Однако если техосмотр сделают 
добровольным, то такая обес-
печительная мера также пойдет 
прахом. Поэтому для автомоби-
лей перечень неисправностей и 
условий, при которых запреще-
на их эксплуатация, есть, а само-
го запрета нет. 

Для тракторов, снегоходов и 
прочих самоходных машин и во-
все такой меры не предусмотре-
но. В минсельхозе считают, что 
регионы должны сами разрабо-
тать соответствующее законо-
дательство о запрете эксплуата-
ции самоходных машин — каж-
дый для себя. 

Но тут встает большой во-
прос: насколько правомерно 
внедрение такой обеспечитель-
ной меры на уровне региональ-
ного законодательства? В феде-
ральном же законодательстве, а 
именно — в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях в 
статье 9.3, для водителей такой 
техники предусмотрена одна 
ответственность за нарушения 
любых правил: штраф от 500 до 
1000 рублей или лишение права 
управления на срок от 3 до 6 ме-
сяцев. И никаких обеспечитель-
ных мер. 

Кстати, и полномочий у со-
трудников гостехнадзора по 
задержанию транспортных 
средств нет.

 А как запретить эксплуата-
цию снегохода, не задерживая 
его при этом?  

СТИХИЯ Крым восстанавливает инфраструктуру после урагана

Ветер с моря дул...
Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Симферополь

В
самый разгар стихии 
на полуострове без 
электричества оста-
лись почти 60 тысяч 
человек. 65 деревьев 
вырваны с корнем, 
поврежден 21 автомо-
биль, сорвано с крыш 
10 кровель, поврежде-

но шесть судов, одно из них за-
тонуло. Пять человек пострада-
ли от падения веток и деревьев. 
Таковы последствия ураганно-
го ветра, разрушения от которо-
го энергетики и коммунальные 
службы устраняют до сих пор.

Еще днем в понедельник тер-
мометры показывали на полу-
острове до 23 градусов. Но эта 
аномально высокая для конца 
ноября температура отчасти и 
стала причиной столкновения 
в атмосфере теплых и холод-

ных воздушных масс. К вечеру 
ветер разогнался в некоторых 
районах до 35 метров в секун-
ду, снося рекламные щиты, си-
тилайты, вырывая с корнями 
деревья. На трассе Симферо-
поль — Алушта из-за поврежде-
ния контактной сети остано-
вился электротранспорт и пас-
сажиров 11 машин пришлось 
отвозить до пунктов назначе-
ния автобусами.

Аэропорт Симферополя, 
как ни странно, даже при са-
мых сильных порывах ветра — 
а он достигал в столице Крыма 
26 метров в секунду — работал 
в штатном режиме. Правда, не-
которым пассажирам пришлось 
пережить далеко не самые при-
ятные минуты в жизни.

— Если бы я знал, что будет в 
воздухе! — описывает свои эмо-
ции депутат Симферопольско-
го горсовета Дилявер Кайда-
нов. — Можно сказать, что ро-
дился во второй раз. Самолет 
почти переворачивало. А через 
10 минут полета он заскрипел и 
даже временами просто падал, 
а двигатели начали работать с 
перебоями, и это длилось около 
часа. Это было так страшно, что 
я успел написать жене, что всех 
люблю…

А вот движение судов в Кер-
ченском проливе было полно-
стью остановлено. На севере, 

в Азовском море, скопилось в 
ожидании лоцманской провод-
ки 119 судов, а на юге — 39. На-
кануне утром они смогли про-
должить движение.

Тем временем в Ялте во вре-
мя шторма пострадали шесть 
судов. А вот парусно-моторная 
яхта «Славия» затонула на глу-
бине около четырех метров. 

Более всего от сильного ве-
тра пострадали энергообъек-
ты и линии электропередачи 
полуострова. Временно были 
обесточены 450 трансформа-
торных подстанций 6—10 ки-
ловольт и две линии электро-
передачи 110 киловольт в Бе-
логорском, Симферопольском, 
Бахчисарайском и Советском 
районах. Всю ночь и вчерашний 
день над устранением послед-
ствий стихии работали 276 спе-
циалистов «Крымэнерго» — 104 
оперативно-выездные бригады. 
Еще большие ресурсы задейст-
вовало МЧС — 2463 человека и 

799 единиц техники. Но к 12 ча-
сам вторника 4000 человек все 
еще оставались без электри-
чества.

Пострадали жилье и объек-
ты социальной инфраструкту-
ры. Например, в феодосийском 
поселке Орджоникидзе навес 
из металлопрофиля, установ-
ленный на пляже, опрокинул-
ся и разбил балясины и скамей-
ки набережной. В селе Тени-
стое Бахчисарайского района 
у детского сада снесло крышу. 
А в Симферополе ветер повре-
дил кровли в трех школах и од-
ном детском саду. Кроме того, 
на территории четырех школ и 
одного детсада повалены дере-
вья. Крыши также повреждены 
в Симферопольском техникуме 
железнодорожного транспор-
та и в Эколого-биологическом 
центре.

Не обошлось, к сожалению, 
без пострадавших. По данным 
Минздрава РК, три травмиро-
ванных человека доставлены в 
клинику ФМБА России в Ялте и 
двое — в Симферопольскую кли-
ническую больницу № 6.

На момент сдачи этого номе-
ра «РГ» в печать на Крым надви-
гается новая волна непогоды.  

В Стамбуле ураган повалил башню с часами. 

А К Ц Е Н Т

Движение судов в Керченском проливе 
было полностью остановлено. На севере 
скопилось в ожидании лоцманской 
проводки 119 судов, а на юге — 39

Полномочий 
у сотрудников 
гостехнадзора по 
задержанию тран-
спортных средств 
нет. А как запре-
тить эксплуата-
цию трактора, сне-
гохода или везде-
хода, не задержи-
вая его при этом, — 
неизвестно

Читайте также: Квадроцикл 
вне дороги превращается 
в проблему для экологии 
rg.ru/art/2113064

МЧС

Сейчас на контроле МЧС — прохождение опасных и неблагоприятных мете-

оявлений на территории 59 регионов. В Новгородской и Псковской облас-

тях электроснабжение уже нарушено в более чем 760 населенных пунктах. 

Восстановительные работы там планировалось завершить вечером вче-

рашнего дня. 

Нарушение энергоснабжения в этих двух  регионах произошло в результа-

те налипания снега на провода и падения деревьев.  Также частично оказа-

лось нарушено транспортное сообщение в Мурманской области и Красно-

ярском крае из-за гололедицы. Эти аварии не стали неожиданностью, так 

как  заранее были предусмотрены в предыдущем оперативном прогнозе.

«На текущей неделе ожидается выход очередного циклона на территорию 

Дальневосточного федерального округа с траекторией предыдущего и с 

осадками смешанной фазы до 65 миллиметров в сутки и порывами ветра до 

40 метров в секунду. Прогнозируются нарушения в работе систем жизнео-

беспечения населения во всех субъектах округа, за исключением Забай-

кальского края и Республики Бурятия. Из-за налипания снега на провода 

прогнозируется нарушение энергоснабжения в Ленинградской, Псков-

ской, Новгородской, Вологодской и Тверской областях». Вот  таким  обнов-

ленным прогнозом поделились в МЧС. 

В зимний период сложная обстановка, связанная с нарушением водо-, те-

пло-, энергоснабжения населения и судоходства во время навигации, мо-

жет сложиться также в западных улусах Якутии из-за низкой наполняемо-

сти Вилюйской ГЭС. Там запасы гидроресурсов составляют около 70 про-

центов от нормы. 

«Приток воды к этому гидроузлу из-за недостаточного количества осадков в 

текущем году оказался значительно ниже среднемноголетних значений», — 

сообщили в МЧС. 

Подготовил Тимофей Борисов 

Взгляд из Европы 

Губернатор Стамбула Али Ерликая отменил 30 ноября 

занятия в местных школах из-за урагана, который на-

кануне обрушился на город. Кроме того, из сотрудни-

ков госучреждений от работы освободили беремен-

ных женщин и инвалидов, передает РИА Новости. 

Жертвами стихии в Турции стали уже пять человек — 

четверо в Стамбуле и еще один в провинции Зонгул-

дак. Один из погибших  — иностранец, сообщают мест-

ные СМИ. В списке — две женщины и ребенок. Все они 

были придавлены обломками крыш, которые букваль-

но срывало с домов. Число пострадавших выросло до 

38 человек. Из-за сильного ветра был приостановлен 

проход судов через Босфор, несколько рыболовецких 

лодок затонуло прямо в порту. Самолеты Турецких 

авиалиний не смогли приземлиться в стамбульском 

аэропорту, диспетчеры перенаправили их в Анкару и 

Измир. Кроме того, затопило автотрассы, где прои-

зошло полторы тысячи аварий.

Европа также оказалась во власти шторма «Арвен». 

Из-за него север Испании сначала засыпало снегом, 

а затем затопило. Так, в Алаве — одной из трех про-

винций Страны басков — на улицы пришлось выго-

нять снегоуборочную технику. А вот в провинции 

Кантабрия из-за мощных ливней из берегов вышли 

реки. Рабочих одной из местных фабрик пришлось 

эвакуировать на лодках. Автомобилисты зачастую 

не могли самостоятельно выбраться из машин. На-

воднения затронули также северо-восток Каталонии 

и центральную часть страны в районе Мадрида. В не-

скольких районах центральной и южной Италии 

объявили «оранжевый» уровень угрозы из-за метео-

условий, передает Euronews. 

Во власть того же «Арвена» попали Британские 

острова. Особенно пострадал север королевства — 

Шотландия и Северная Ирландия. От разгула стихии 

погибли три человека — на них упали вырванные с 

корнем деревья. Очевидцы рассказывают, как по 

воздуху летали куски крыш и черепицы. Без электри-

чества остались более 240 тысяч домовладений, со-

общает BBC. В шотландском Абердиншире снегом 

засыпало поезд, пассажирам пришлось провести 

внутри 17 часов — прямо в духе «Восточного эк-

спресса» Агаты Кристи. Героями классического ан-

глийского детектива смогли почувствовать себя и 

шесть десятков гостей старинного трактира на севе-

ре Англии.

 Из-за обильного снегопада, оборвавшего линии 

электропередачи и засыпавшего дороги, посетители 

и музыканты на три ночи застряли в каменных сте-

нах дома XVII столетия на высоте более пятисот ме-

тров над уровнем моря. 

Подготовила Екатерина Забродина

— Ураган в Стамбуле — видео на сайте
rg.ru/art/2218260

Фоторепортаж и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2218683
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— Как новый штамм коронавируса «омикрон» скажется 
на движении рубля 
rg.ru/art/2218748

Апгрейд 
для «Спутника»

Так что есть надежда, что и «омикрон» ока-
жется нашей вакцине по зубам. Но готовить-
ся к модернизации нужно — чтобы не терять 

время, если надежда не оправдается. Пока же ученые 
начали «подстраивать» препарат под новый штамм. 
Причем такие же манипуляции были сделаны и для 
предыдущих вариантов вируса. Все такие «заготовки» 
хранятся в холодильниках центра. «При необходимо-
сти на их базе будет разработан нужный вариант вак-
цины», — рассказал Гинцбург.

В ближайшие пару недель прояснится вопрос, убе-
гает ли «омикрон» от антительного ответа — такие ис-
следования уже идут, — сказал «РГ» заслуженный врач 
России, ведущий научный редактор сервиса обучения 
медработников Vrachu.ru Михаил Каган. 

Если вдруг этот вирус будет существенно ухо-
дить от иммунитета,  есть два пути, — считает эксперт. 
«Один путь — сделать более частой ревакцинацию, 
пока циркулирует этот штамм. В Великобритании 
уже рассматривают возможность, чтобы вводить бу-
стер через три месяца. Это позволит держать уро-
вень антител на более высоком уровне. И если даже 
они будут слабее действовать, но будут сохраняться 
в высокой концентрации, они будут эффективны», — 
подчеркивает Каган. При этом все же не исключен и 
второй сценарий —  обновление вакцин. «Сделать это 
при современных платформах технически несложно. 
Надо всего несколько недель для того, чтобы сделать 
мРНК или аденовирусную вакцину, нацеленную точ-
но на новый штамм, — отметил  Каган. — Но проблема 
в том, что все логистические моменты не очень бы-
стры. Необходимо решить все регуляторные момен-
ты: получить новое разрешение, провести исследо-
вания в плане безопасности и эффективности вновь 
полученной вакцины.Произвести миллионы доз.  И 
потом распространить их и привить миллионы лю-
дей. Это все довольно сложно и требует времени», — 
заключил Каган.   
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ТРАГЕДИЯ Что мешает 
поднять тела погибших 
на «Листвяжной» 

Газы тормозят

Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемеровская область  

Вчера в аварийной шахте «Листвяжная» обнаружили 
тела 18 горняков и двух горноспасателей. Но поднять 
их на поверхность не позволила взрывоопасная обста-
новка в горных выработках. 

Как уточнили в оперативном штабе, в понедельник 
на аварийном участке установили местонахождение 
тел десяти погибших. Потом подтвердилось местона-
хождение еще восьми… Только подготовились к тран-
спортировке тел, как пришлось принять решение о 
приостановке операции. В шахте резко повысилась 
концентрация опасных газов. Как уточнил гендирек-
тор ФГУП «ВГСЧ» Николай Медведев, на тот момент 
уже обследовали 36 километров горных выработок. 
Осталось пройти пять километров. 

Между тем специалисты подтвердили, что на «Ли-
ствяжной» 25 ноября произошел именно взрыв. И опа-
сность, что он может повториться, вполне реальна. 

— Наличие огня, взрывоопасной концентрации газа, 
наличие кислорода ставят нас в ситуацию, когда взрыв 
может произойти в любую минуту. Планируется от-
сечь блок, чтобы прекратился доступ к очагу пожара, 
который находится где-то в подготовительном забое, — 
рассказал вчера на встрече с родственниками погиб-
ших командир Кемеровского военизированного гор-
носпасательного отряда Юрий Ше. 

По мнению гендиректора Научного центра Вост-
НИИ Олега Тайлакова, важно также учитывать то, что 
авария привела к нарушению устойчивости горных 
выработок. Этот параметр нужно контролировать осо-
бенно внимательно, наряду с мониторингом шахтной 
атмосферы.  

МЧС

Поисково-спасательные работы на шахте «Листвяжная» в 

Кемеровской области приостановлены. Это решение да-

лось спасателям тяжело, но оно правильное. «Заборы воз-

духа, которые производятся как из внешней среды, так и 

внутри шахты, свидетельствуют о том, что по крайней мере 

оксид углерода возрос в 5 раз, ацетилен также вырос. Рост 

ацетилена и углерода означает, что происходит горение», — 

об этом накануне на заседании оперштаба по обстановке 

на шахте «Листвяжная» сообщил временно исполняющий 

обязанности (врио) руководителя МЧС России Александр 

Чуприян.

Он описал все нюансы и тактику проведения сложнейшей 

операции по  поиску  и подъему тел. Сейчас региональный 

главк МЧС функционирует в режиме ЧC. Поиск тел шахте-

ров идет вслепую из-за неработающих средств контроля. 

По словам Александра Чуприяна, когда стало известно об 

аварии на шахте, вниз в забой спустились одновременно  

215 горноспасателей для  поисков пропавших шахтеров. 

В какой-то момент спасатели стали терять сознание, а это 

первый признак отравления оксидом углерода. Тогда было 

принято тяжелое, но абсолютно правильное решение о вы-

воде этих спасателей. Пятеро из этих 215 не вышли.

Сейчас, по словам Чуприяна, у МЧС есть информация толь-

ко о приблизительном местонахождении погибших. Извест-

но лишь, что они находятся в самой дальней точке шахты.

«Мы не можем сказать, где каждый находится, средства 

объективного контроля нам не показывают. Стационар-

ных средств связи практически не существует, они сорва-

ны ударной волной», — пояснил врио министра.

То, что нет никаких данных о местонахождении каждого 

погибшего, связано, скорее всего, с мощным взрывом, ко-

торый произошел в шахте. Приборы должны были зафик-

сировать местоположение каждого человека внутри. Они 

каждые 2 секунды должны подавать сигнал для определе-

ния локации тел. Но, увы, приборы молчат, и никакие сиг-

налы не поступают. Данных не существует, шахта мертва. 

Поэтому  спасателям приходится все делать вслепую.

«Нам еще нужны сутки-двое, и мы пробурим три дополни-

тельные скважины, чтобы заводить туда азот, хладон и 

инертную пену. Мы по-прежнему занимаемся откачкой 

воды, чтобы исключить затопление шахты. Продолжаются 

работы по уменьшению подачи воздуха на аварийный уча-

сток в целях предотвращения образования опасных кон-

центраций газов и мониторинг газовой обстановки. В сква-

жину уже подано более 3,4 тысячи кубометров азота и 

280 килограммов хладона. Обследовано 36 километров вы-

работок», — рассказал врио главы МЧС Александр Чуприян.

Сейчас на глубине остаются еще 40 тел, которые надо бу-

дет поднять на поверхность. Это — 38 шахтеров и 2 горно-

спасателя.

Подготовил Тимофей Борисов

АВТОМОБИЛИ Требования к фотографиям для диагностических карт поправили

Техосмотру добавили лицо

— Все новости по теме читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/202

А К Ц Е Н Т

Помимо автомобиля на фотографии 
должен быть эксперт в полный рост, 
лицом в камеру

Ураганным ветром, пришедшим с моря, в Ялте повалены новогодние инсталляции. Вековые тополя в Симферополе 
падали прямо на тротуары. 
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ГЕОПОЛИТИКА Почему Франция не способна отказаться от колониального подхода 
к Африке 

Месье неоколонизатор
Александр Гасюк

Ф
ранция обвиняет росси-
ян в  якобы существую-
щем  «хищничестве» в 

Африке, но при этом не способ-
на отказаться от собственного 
колониального подхода к Чер-
ному континенту.  29 ноября 
известное своей русофобией 
издание EUobserver.com опу-
бликовало материал о расту-
щем российском присутствии 
в Африке. Не секрет, что этот 
процесс в ЕС, прежде всего с 
подачи Франции, сильно обес-
покоенной сохранением своих 
неоколониальных позиций на 
Черном континенте, рассма-
тривают исключительно в не-
гативном контексте.

Откровением стало то, что 
статья в «околоесовском» но-
востном ресурсе оказалась 
основана на утекшем в Сеть 
закрытом документе Евро-
пейской внешнеполитической 
службы (ЕВС). Имеющий гриф 
Limite материал аналитиков 
ЕВС в подробностях расписы-
вает угрозы интересам Брюс-
селя на примере Центрально-
африканской Республики, что 

якобы грозит «хищническим» 
расхищением экономики «бо-
гатой минералами страны».

Впрочем, в роли настоящих 
хищников в Африке историче-
ски выступали именно запад-
ные страны. Среди них, как из-
вестно, далеко не последнее ме-
сто занимала именно Франция. 
Несмотря на формальную деко-
лонизацию Черного континен-
та еще в 1960-е годы прошло-
го века, Париж уже тогда уста-
новил неформальную систему 
кураторства над своими быв-
шими колониями. Получившая 
название «Франсафрик» стра-
тегия фактически поставила 
целый ряд африканских стран 
в экономическую и военно-
политическую зависимость от 
бывших «белых хозяев».

По данным хорошо знако-
мых с этой практикой экспер-
тов, механизм  доминирования 
Франции в регионе традици-
онно строился на прямом во-
енном присутствии (на конти-
ненте находятся четыре посто-
янные французские базы —  в 
Джибути, Кот-д’Ивуаре, Сене-
гале и Габоне), финансовом до-
минировании через зону запад-

ноафриканского франка КФА (в 
2019 году преобразован в эко), 
подкупе коррумпированных 
африканских политиков и «об-
работке» местного франкофон-
ского истеблишмента в вузах 
бывшей метрополии.

Цели Парижа оригинально-
стью не отличались и состоя-
ли в получении полного контр-
оля над политическими и эко-
номическими процессами в 
«подопечных» государствах. А 
навязанные де-факто незави-
симым африканским странам 
договоры, прямое вмешатель-
ство в их внутренние дела, во-
енные перевороты, насильст-
венная смена власти на проф-
ранцузские режимы стали ин-
струментами неоколониаль-
ной политики галлов. Эти под-
ходы, кстати, нашли свое от-
ражение во французском же 
кинематографе. Здесь умест-
но вспомнить сюжет культо-
вого фильма «Профессионал» 
(Le Professionnel, 1981), в ко-
тором герой Жан-Поля Бель-
мондо — секретный агент спец-
служб Жослен Бомон — выпол-
нял  задание по физическому 
устранению неугодного Пари-

жу президента одной из афри-
канских стран.

Экранизированная спецо-
перация тогда, как известно, 
полностью провалилась, как 
проваливается сегодня и дис-
кредитировавший себя в гла-
зах все большего количест-
ва африканцев курс Франции. 
Так, столкнувшись с неэффек-
тивностью декларируемых Па-
рижем усилий по борьбе с рас-
ползающимися в Сахеле терро-
ризмом (в минувшем июне на 
фоне резкой эскалации в реги-
оне президент Франции Эмма-
нюэль Макрон объявил о завер-
шении проводившейся с 2014 
года операции «Бархан» и рез-
ком сокращении французского 
военного присутствия), власти 
Центрально-Африканской Ре-
спублики и Мали уже обрати-
лись к альтернативным вари-
антам обеспечения собствен-
ной безопасности. О том, что 
подобные обращения посту-
пили к российской частной во-
енной компании (ЧВК), ранее 
подтвердил министр иностран-
ных дел РФ Сергей Лавров.

Однако такие независимые 
действия бывших африканских 
колоний вызвали нервную ре-
акцию на Елисейских Полях. В 
качестве ответа Банги и Бама-
ко французы не придумали ни-
чего лучше прямого шантажа 
и угроз полностью прекратить 
любую военную и экономиче-
скую помощь. На международ-
ном же уровне, была развер-
нута кампания против России. 
Последовали информацион-
ные вбросы через франкофон-
ские и англосаксонские СМИ 
и неправительственные орга-
низации о якобы нарушающих 
права человека российских во-
енных советниках в Африке, 
звучат безосновательные об-
винения с трибун ООН о злоу-

потреблениях ЧВК «Вагнер» в 
ЦАР.  25 ноября Европарламент 
принял резолюцию, в которой 
призвал африканские страны 
разорвать все контакты с этой 
компанией. На декабрь анонси-
ровано введение санкций Евро-
союза как против российской 
ЧВК, так и против властей со-
трудничающих с ней африкан-
ских стран. В том, что за всей 
этой антироссийской активно-
стью торчат французские уши, 
сомневаться не приходится.

При этом у тех, кто так ра-
деет за якобы нарушенные рос-
сиянами права африканцев,  у 
самих «рыльце в пушку». Еще в 
апреле 2015 года The Guardian 
опубликовало информацию о 
том, что французские военно-
служащие причастны к случа-
ям совершения актов сексу-
ального насилия в отношении 
несовершеннолетних в ЦАР. 
Правда, об этом в Париже пред-
почитают не вспоминать. Как 
и о том, что сами активно за-
действуют возможности ЧВК 
(лидерами этого сектора ЧВК 
во Франции являются ком-
пании Geos и Defense Conseil 
International) для решения соб-
ственных политических задач в 
Африке.

На волне недавней эскала-
ции расовых противоречий на 
Западе французские политики 
не раз заявляли о намерении 
переосмыслить колониальное 
прошлое своей страны и окон-
чательно отмежеваться от не-
околониальных пережитков. 
Однако практические дейст-
вия Парижа говорят об обрат-
ном — стремлении сохранить 
свою размываемую гегемонию 
в ряде африканских стран при 
нулевом уважении к их сувере-
нитету и наплевательском от-
ношении к национальным ин-
тересам самих африканцев.  

СКАНДАЛ В «проевропейской» Украине снесли символ 
еврейского праздника

Рачок и ханукия

Петр Лихоманов

Х
анукальная неде-
ля на Украине тра-
диционно, как и в 
прошлом году, на-
чалась с провока-
ций: в Киеве мест-
ные «активисты» 
попытались демон-
тировать установ-

ленный на Площади Независи-
мости светильник-ханукию, а 
в Днепропетровске им это сде-
лать удалось.

В Днепропетровске злоу-
мышленник свалил ханукию 
рано утром, и теперь полиция 
ведет его поиски. Нужно за-
метить, что светильник сто-
ял в непосредственной близо-
сти от крупнейшего еврейского 
культурного и делового центра 
«Менора». Это огромное зда-
ние, ставшее архитектурной до-
минантой городского центра, 
было отстроено по инициативе 
нынешнего президента  Объе-

диненной еврейской общины 
(ОЕР) Украины Игоря Коломой-
ского, после государственного 
переворота активно заигрыва-
ющего с украинскими неонаци-
стами.   

В Киеве же попытка демон-
тажа превратилась в шоу дли-
тельностью несколько часов. 
Вскоре после  установки хану-
кии ( ее зажигание символизи-
рует духовную стойкость и по-
беду святости над нечистотой, 
света над окружающей тьмой 
- от Ред). вокруг нее стали со-
бираться местные активисты, 
громко обсуждавшие незакон-
ность размещения светильника 

и собравшие вокруг себя толпу  
сторонников. Наконец, когда 
истерия достигла нужного гра-
дуса, один из участников сход-
ки начал ломать светильник 
под крики одобрения толпы, но 
был остановлен так называе-
мой «муниципальной стражей» 
— собранных из боевиков АТО и 
подчиненных непосредствен-
но мэру Кличко охранных от-
рядов. Позже на место прибыла 
полиция и задержала четырех 
самых активных антисемитов, 
которые были отпущены из от-
деления сразу после написания 
объяснительных. Примечатель-
но, что среди задержанных был 

и персонаж, заваливший киев-
скую ханукию в прошлом году, 
— некий Андрей Рачок, несосто-
явшийся кандидат в президен-
ты Украины. За прошлогоднюю 
выходку на него было заведено 
уголовное дело по статье «хули-
ганство», но он до сих пор оста-
ется на свободе и продолжает 
разжигать ненависть.  

Примечательно в этой связи, 
что ОЕР в своих ежегодных мо-
ниторингах отмечает снижение 
уровня антисемитизма на Ук-
раине  сразу на 27 процентов в 
2019 году, подчеркивая якобы 
его «бытовую», неорганизован-
ную форму. Однако совсем иные 
цифры дает американская Ан-
тидиффамационная лига (АDL) 
— по ее данным Украина нахо-
дится на уверенном втором ме-
сте среди европейских стран по 
уровню антисемитизма с пер-
спективой выйти на первое. 
Так, с 2015 по 2019 год антисе-
митские настроения в незалеж-
ной выросли на 14 процентов 

и достигли показателя  46 про-
центов. Больше антисемитов — 
48 процентов — только в Поль-
ше. Разница в данных, вероятно, 
объясняется исключительно 
политическим фактором: гла-
ва ОЕР будучи «невъездным» 
в США и Израиль, пытается 
скрыть результаты своего бра-
тания с запрещенным в России 
«Правым сектором» и прочими 
украинскими антисемитскими 
движениями. В появлении на 
политической арене Украины 
«активистов» типа Рачка есть 
безусловная заслуга Коломой-
ского. Но вот сегодняшняя без-
наказанность такого рода «ак-
тивистов» прямо указывает на 
организованную, «политиче-
скую» форму украинского ан-
тисемитизма, вину за распро-
странение которого несет уже 
нынешний глава государства 
Владимир Зеленский.  

В Днепропетровске злоумышленник 
свалил ханукию рано утром, 
и теперь полиция ведет его поиски.

В Камеруне французские колониальные офицеры встречаются с местным руководством (1915 год).

А К Ц Е Н Т

С 2015 по 2019 год антисемитские 
настроения на Украине выросли 
на 14 процентов 

ПОДУШКА 
ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ
В Германии приступает к работе новое правительство. 
Неожиданностей нет, три партии — социал-демократы, 
либералы и «зеленые» — договорились так, как, соб-
ственно, и должны были договориться. Каждый полу-
чил наиболее желанное, поступившись менее ценным. 
У нас, естественно, наибольшее внимание привлекла 
личность нового министра иностранных дел Аннале-
ны Бербок, сопредседателя партии «Зеленые»/Союз-
90. Эта политическая сила, как и данный конкретный 
политик, известны резко критическим отношением к 
российской политике и к любым проектам, с Россией 
связанным. Ждать ли нам перехода еще на одну сту-
пеньку вниз в связях с Германией, которые и так весь-
ма запутались?

Драматические перемены вряд ли ожидают. Конеч-
но, глава МИДа, как и ее коллега из руководства пар-
тии Роберт Хабек, возглавивший новое супермини-
стерство климата и экономики, займут весомые посты 
и получат возможность проводить в жизнь свои взгля-
ды. Но коалиционная политика имеет свои особенно-
сти: невозможно в чистом виде делать то, что хочется. 
Надо приспосабли-
ваться к иным мне-
ниям. В этом смы-
сле наличие трех 
партий, а не двух, 
как в предыдущих 
кабинетах, заста-
вит всех постоян-
но быть начеку. 
Конструкция и так 
хрупкая, зачем ее 
дополнительно ша-
тать. Первые сигна-
лы свидетельству-
ют о том, что «зеле-
ные» это понима-
ют: будучи против-
ником «Северного 
потока-2», партия 
высказалась против очередных санкций, которые об-
ещают США. Мол, это наша проблема, а не ваша. 

Вообще, стоит вспомнить, что «зеленые» возникли 
когда-то на рубеже семидесятых и восьмидесятых го-
дов как партия левацкая, антивоенная и решительно 
антиамериканская. Точнее, антиимпериалистическая, 
что в тогдашнем левом обиходе было синонимом про-
тиводействия Вашингтону. С тех пор, конечно, много 
воды утекло, в единой Германии «зеленые» объедини-
лись с бывшими восточногерманскими правозащит-
никами, что придало партийной линии либеральный 
и антисоветский флер. Отсюда и очень активная по-
зиция не только по экологическим вопросам, но и по 
теме гражданского общества в странах, которые на 
Западе считают недемократическими, в том числе по 
России. И данная проблематика, вероятно, будет те-
перь занимать в риторике министерства иностранных 
дел Германии еще более видное место, хотя и социал-
демократ Хайко Маас проявлял к ней склонность. 

Однако риторика того или иного ведомства (даже 
профильного) не всегда является индикатором дей-
ствительно проводимой политики. В Германии уко-
ренена традиция сильных канцлеров, формальные 
полномочия которых подкреплены неформальными 
возможностями и авторитетом. Это всегда касалось 
и внешней политики, даже в периоды, когда пост ми-
нистра занимал такой титан, как Ганс-Дитрих Ген-
шер или всеми уважаемый тяжеловес Франк-Вальтер 
Штайнмайер. Ну а уж во времена министров менее яр-
ких ведомство федерального канцлера точно не сни-
мало рук с пульса.

Сейчас эта тенденция только укрепляется, потому 
что в современных условиях роль министерств ино-
странных дел снижается структурно. Международные 
дела настолько теперь переплетены с домашними и за-
частую так на них влияют, что заниматься ими надо 
на высшем государственном уровне. Это в основном 
и происходит — повсеместно. Так что нет особых осно-
ваний предполагать, что Олаф Шольц откажется от та-
кого важного рычага управления, препоручив его за-
жигательным кол-
легам из экологиче-
ского блока.

Впрочем, во-
прос не только и не 
столько в персона-
лиях или расстанов-
ке сил внутри пра-
вительства. Россий-
ско-германские от-
ношения — сложный 
феномен, внутрь 
которого встроены 
предохранители. В 
том числе и ограни-
чители их возмож-
ного ухудшения. 
Ссылаться сейчас на «Восточную политику» полуве-
ковой давности или разнообразные интеграционные 
и модернизационные начинания начала 2000-х годов 
смысла уже нет. Первая выполнила свою задачу (объе-
динение Германии) и отбыла в анналы истории. Вторые 
исходили из перспектив таких российско-европейских 
связей (нереализуемых, как оказалось потом), от ко-
торых не осталось и следа. Соответственно, рамочные 
условия отношений надо искать в менее конъюнктур-
ных причинах. 

Энергетические отношения составляли фундамент 
контактов с конца шестидесятых годов прошлого века. 
В какой-то момент показалось, что этот потенциал ис-
черпывается. С одной стороны, появление транзитных 
стран, не предусмотренных изначальным дизайном, и 
связанных с ними проблем. С другой — все более амби-
циозные цели Европы по безуглеродному будущему. 

Но тут оказалось, что именно в такой ситуации воз-
растает ценность надежности — поставок, договорен-
ностей, взаимопонимания. А надежность тем выше, 
чем проще схема отношений. Отсюда и стремление 
обойти строптивых транзитеров и обеспечить беспе-
ребойный поток сырья. Оба пункта противоречат про-
возглашаемой политике, зато создают «подушку без-
опасности», которая Германии сейчас остро необходи-
ма. Прежде всего по той причине, что Европа вступает 
в эпоху кардинальных изменений, уже вне зависимо-
сти от того, хочет она их или нет. Они уже начались во-
круг и внутри Старого Света. И Германия как объек-
тивный лидер Европейского союза никуда не денется 
от того, чтобы быть не просто адресатом этих перемен, 
но и их регулятором. Результат не гарантирован, под-
спудно это все понимают, и потому «подушка безопа-
сности», о которой шла речь выше, становится гаран-
тией выживания.  

Международные 
дела настолько 
теперь переплете-
ны с домашними, 
что заниматься 
ими надо на выс-
шем государствен-
ном уровне

Российско-
германские 
отношения — 
сложный фено-
мен, внутрь кото-
рого встроены 
предохранители

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

А К Ц Е Н Т

Независимые действия бывших 
африканских колоний вызывают 
нервную реакцию на Елисейских Полях

В МИРЕ

БАРБАДОС 
СБРОСИЛ 
КОРОНУ
Диана Ковалева

Карибское государство Бар-
бадос в день своей независи-
мости, 30 ноября, официально 
вышло из-под власти британ-
ской короны и стало республи-
кой. Первым президентом стра-
ны стала ее последняя генерал-
губернатор Сандра Мэйсон. На 
церемонии инаугурации при-
сутствовал принц Чарльз. «Жи-
тели этого острова проклады-
вали свой путь с необычайной 
стойкостью с самых мрачных 
дней нашего прошлого и ужа-
сающего зверства рабства, ко-
торое навсегда запятнало нашу 
историю», — сказал он в ходе 
торжественного обращения.

Произошедшее разрыва-
ет почти все колониальные 
узы, которые связывали Бар-
бадос с Альбионом почти че-
тыреста лет — с 1625 года. Фор-
мально страна получила неза-
висимость еще в 1966 году, но 
осталась членом Содружества 
наций, в которое входят Кана-
да, Австралия, Индия и другие 
бывшие колонии, доминионы 
или протектораты Великоб-
ритании. Формальным главой 
всех стран Содружества явля-
ется британский монарх, но в 
каждом из государств-членов 
он назначает своего предста-
вителя — генерал-губернатора, 
которого утверждают местные 
власти.  

МАДАМ ПОРА 
ВО ВЛАСТЬ
Диана Ковалева 

Французы наконец-то готовы 
к тому, чтобы главой их госу-
дарства стала женщина. Как 
сообщила глава политическо-
го отдела телекомпании France 
Televisions Натали Сен-Крик, 
женщина-президент вызывает 
доверие у 80 процентов фран-
цуженок и 81 процента францу-
зов. Для сравнения: еще в 1984 
году уровень доверия состав-
лял 55 и 40 процентов соответ-
ственно.

При этом Сен-Крик уточни-
ла, что для женского электора-
та в первую очередь важен не 
пол кандидата в президенты, 
а его программа. «Именно она 
определяет, как они проголо-
суют», — сказала журналист в 
эфире телеканала France 2. 

По ее словам, женщины 
больше, чем мужчины склонны 
голосовать за правых и эколо-
гическую повестку. А с раскру-
чиванием движения #MeToo 
для молодых француженок (до 
25 лет) ключевой повесткой на 
выборах стали права женщин и 
их положение в обществе. Так, 
к примеру, по данным опроса 
журнала Elle и Французского 
института общественного мне-
ния, две трети женщин отказы-
ваются голосовать за кандидата 
в президенты Эрика Земмура — 
как они некогда боялись голо-
совать за Жан-Мари Ле Пена из 
страха за свое положение и пра-
ва, отметила Сен-Крик.  

ПАСПОРТ ДЛЯ 
НЕСОГЛАСНЫХ
Алла Владимирова

Группа депутатов британского 
парламента наряду с организа-
цией Hong Kong Watch призва-
ла власти Соединенного Коро-
левства упростить процедуру 
получения вида на жительства 
для жителей Гонконга, родив-
шихся после 1997 года. Как пи-
шет газета Guardian, речь идет 
о системе статуса британского 
подданного за рубежом (BNO), 
который имеют более трех мил-
лионов гонконгцев. Согласно 
этой схеме, обладатели соот-
ветствующего паспорта и их 
ближайшие родственники мо-
гут не только получить специ-
альные въездные визы и право 
на работу или учебу в Соеди-
ненном Королевстве, но также 
претендовать на британское 
гражданство. Но пока эти при-
вилегии доступны только ро-
дившимся до 1997 года, то есть 
до момента передачи Гонконга 
под контроль Китая. Предло-
женная депутатами поправка 
должна распространить дейст-
вие этой схемы на гонконгцев 
18—25 лет, у которых есть роди-
тель, имеющий статус BNO.

Этот шаг британских вла-
стей ориентирован на молодых 
участников акций протеста, ко-
торые ранее прошли в Гонкон-
ге против принятого Пекином 
закона об обеспечении нацио-
нальной безопасности. Власти 
КНР разъясняли, что документ 
нацелен на борьбу с такими 
преступлениями, как сепара-
тизм, терроризм, подрыв госу-
дарственной власти и сговор с 
иностранными силами.  

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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Алексей Дуэль

С
30 декабря начнет дейст-
вовать закон об ограни-
чении выбросов парни-

ковых газов в России. Этот доку-
мент предполагает в том числе 
обязательный отчет загрязни-
телей воздуха о произведенных 
выбросах. Для тех, кто выделит 
за год более 150 тысяч тонн СО2 
в год, эта норма вступит в силу 
еще через год —  с 1 января 2023 
года. А с 2025 года отчитываться 
начнут и предприятия, которые 
выделяют больше 50 тысяч тонн 
углекислого газа за год.

Этот закон станет базой для 
углеродного регулирования в 
стране, считают в минэконо-

мразвития. Он предусматривает 
введение обязательной отчетно-
сти по выбросам, позволяет реа-
лизовывать климатические про-
екты, получать за них углерод-
ные единицы и торговать ими.
Для обеспечения этой деятель-
ности предусмотрена система 
ESG-финансирования. Этот на-
бор инструментов позволит 
на выгодных условиях привле-
кать деньги на реализацию «зе-
леных» проектов. Кроме того, 
созданы условия для развития 
низкоуглеродных отраслей — 
водородной и атомной энер-
гетики, электротранспорта. 
Российский закон уже получил 
международную поддержку. Со-
ответствие отечественной клас-
сификации «зеленых» проектов 
мировым стандартам признали 
в Climate Bonds Initiative — веду-

щей мировой методологической 
организации в этой области. В 
минэкономразвития полагают, 
что это повысит доверие ино-
странных инвесторов к россий-
ским проектам, поможет ком-
паниям проще привлекать фи-
нансирование на специальных 
условиях. 

Еще предстоит разработать 
17 подзаконных актов, добави-
ли в минэкономразвития. Они 
позволят уже в первой поло-
вине будущего года запустить 
климатические проекты, реа-
лизовать их по отечественным 
правилам, и обращение угле-
родных единиц. Первые органи-
зации, которые будут подтвер-
ждать достоверность отчетов 
компаний о выбросах парнико-
вых газов, уже внесены в реестр  
Росаккредитации.  

Декабрь. Вступает в силу
ГОСУСЛУГИ

В ЗАГСЫ 
МОЖНО БУДЕТ 
ОБРАЩАТЬСЯ 
НЕ ПО МЕСТУ 
ПРОПИСКИ
Владислав Куликов

Вводится экстерриториаль-
ный принцип работы ЗАГСов. 
Это значит, что граждане те-
перь смогут обратиться для 
регистрации актов граждан-
ского состояния в любой ЗАГС. 
Так что, скажем, оформить 
свидетельство о рождении ре-
бенка можно будет не по месту 
прописки.

Недавно была завершена ра-
бота по формированию и напол-
нению Единого государствен-
ного реестра записей актов гра-
жданского состояния. Как со-
общал ранее министр юстиции 
Константин Чуйченко, в элек-
тронный вид было переведено 
более 524 млн записей из архи-
вов ЗАГС начиная с 1926 года. 
Создание реестра позволило пе-
ревести ЗАГСы на экстеррито-
риальный принцип работы. Это 
значит, что у человека переста-
нут спрашивать прописку.

«Раньше в большинстве слу-
чаев необходимо было обра-
щаться в ЗАГС по месту наступ-
ления события (например, по 
месту рождения ребенка), по 
месту жительства или по месту 
хранения актовой записи. Толь-
ко вступить в брак можно было 
в любом ЗАГСе. Новые измене-
ния в законодательстве устра-
няют такое ограничение», — от-
метил министр юстиции.

Также теперь в любом ЗАГСе 
можно будет получить справ-
ки и повторные свидетельства, 
внести изменения и исправле-
ния в актовые записи, провести 
восстановление и аннулирова-
ние таких записей. Можно бу-
дет также обратиться в МФЦ.

Как подчеркнул председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир 
Груздев, особенно важными но-
вые принципы могут оказаться, 
когда надо оперативно восста-
новить документы, например, 
свидетельство о рождении или 
о заключении брака.  

ИНТЕРНЕТ

СОЦИАЛЬНО 
ЗНАЧИМЫЕ 
САЙТЫ БУДУТ 
ДОСТУПНЫ 
БЕСПЛАТНО
Олег Капранов

С 1 декабря провайдеры, ко-
торые оказывают абонентам 
услуги по доступу в интернет 
(исключение — оказание услуги 
с использованием спутниковых 
сетей связи), обязаны бесплат-
но обеспечивать доступ к сай-
там, информационным систе-
мам и программам, включен-
ным в перечень отечественных 
социально значимых информа-
ционных ресурсов.

Как пояснили «Российской 
газете» в пресс-службе «Росте-
лекома», использование оп-
ции потребует ее активации 
абонентом. «Абоненту нужно 
в личном кабинете активиро-
вать опцию «Социальный ин-
тернет». Доступ в личный ка-
бинет предоставляется даже 
при нулевом или отрицатель-
ном балансе», — сообщили в 
компании.

В список сайтов с бесплат-
ным доступом входят портал 
госуслуг, сайты президента, 
правительства России, Сове-
та Федерации, Госдумы, всех 
министерств и ведомств, сай-
ты администраций регионов. 
Пользователи также получат 
бесплатный доступ к ряду со-
цсетей, мессенджеров, СМИ, 
банков, а также к сайтам до-
ставки и маркетплейсам. 

Список не является оконча-
тельным и может корректиро-
ваться. 

КОНТРОЛЬ

ЗА ПОДДЕЛКУ МАРКИРОВКИ 
МОЖНО СЕСТЬ В ТЮРЬМУ
Татьяна Карабут

Государство постепенно рас-
ширяет маркировку на новую 
продукцию, пытаясь миними-
зировать нелегальный оборот 
продовольственных и непродо-
вольственных товаров. А чтобы  
доводы для бизнеса были убе-
дительнее, за подделку марки-
ровки вводится уголовная от-
ветственность. 

С 1 декабря обязательная 
маркировка вводится для ско-
ропортящейся молочной про-
дукции — сроком годности 40 
суток и меньше (за исключени-
ем сыров, мороженого и прочих 
видов пищевого льда, с какао 
или без). Для сыров и мороже-
ного она стала обязательной 
уже с 1 июня этого года. С 1 сен-
тября этого года к ним подклю-
чилась молочная продукция 
длительных сроков хранения 
(более 40 суток). И только с 1 де-
кабря 2023 года будет введена 
обязательная поштучная про-
слеживаемость каждой едини-
цы продукции.

Бизнес неоднократно пы-
тался доказать властям, что 
маркировка молочной продук-
ции — дело слишком затратное. 
Помимо 50 копеек за каждый 
пакет молока, придется раско-
шелиться на оборудование и 
выстроить логистику. А моро-
женщики летом заявляли о ри-
сках возникновения дефицита, 
поскольку не все успели вовре-
мя. Дефицита так и не произош-
ло. Цены на молочную продук-
цию пока растут в пределах ин-
фляции.

Также обязательной цифро-
вая маркировка с 1 декабря ста-
нет для минеральной бутили-
рованной воды. На втором эта-
пе, с 1 марта 2022 года, марки-
ровать будет нужно остальную 
бутилированную воду, включая 
природную и искусственную 
минеральную, газированную, 
без добавления сахара и других 
подслащивающих или вкусоа-
роматических веществ.

Бизнес просил отсрочить 
введение маркировки и вво-
дить ее в три этапа: с 1 марта 
2022 года — на воды минераль-
ные лечебные, с 1 сентября 
2022 года — на воды минераль-
ные лечебно-столовые и столо-
вые, а с 1 марта 2023 года — на 
воды питьевые. Так предприни-
матели пытались распределить 
во времени возникающие из-
держки. Но власти не пошли на 
послабления.

С 1 декабря также вводится 
уголовная ответственность за 
производство, приобретение, 
хранение, перевозку для прода-
жи или саму продажу товаров 
(в том числе продовольствен-
ных) с использованием заведо-
мо поддельных средств иденти-
фикации для маркировки това-
ров. За это предусматривает-

ся штраф до 300 тыс. руб. (для 
продовольственных товаров — 
до 400 тыс. руб.) или в разме-
ре заработной платы за период 
до двух лет. За подделку мар-
кировки также могут пригово-
рить к принудительным рабо-
там на срок до трех лет и, более 
того, лишить свободы на срок 
до трех лет со штрафом в разме-
ре до 80 тыс. руб. или в размере 
заработной платы за период до 
полугода.

Кроме того, с 1 декабря вво-
дится административная от-
ветственность за нарушение 
требований об обязательной 
маркировке товаров. В частно-
сти, административная ответ-
ственность предусмотрена за 
производство или продажу ле-
карственных препаратов для 
медицинского применения без 

нанесения на них маркировки 
или с нарушением порядка их 
нанесения. Ответить придет-
ся за ввод в оборот без марки-
ровки товаров, которые тре-
буется маркировать. Также от-
ветственность предусмотрена, 
если товар промаркирован, но 
оператору системы «Честный 
ЗНАК» сведений об этом не 
предоставлено (или предостав-
лено с нарушениями).

Маркировка позволяет от-
следить «жизненный цикл» 
товара — от производства до 
продажи в магазине. Каждо-
му товару присваивается уни-
кальный код (Data Matrix, дву-
мерный матричный штрихкод), 
который наносится на упаков-
ку или товарный ярлык и содер-
жит точные данные о продукте: 
наименование, производитель, 
дата, время и место выпуска. 
Система фиксирует переход 
товара по всей логистической 
цепи, включая проверку кода в 
магазине при размещении то-
вара на полке.

Сейчас маркируются шубы, 
табак, обувь и другие товары. 
Проходит эксперимент по мар-
кировке пива. Но власти неод-
нократно высказывались за 
дальнейшее расширение но-
менклатуры маркируемых то-
варов. Например, недавно гла-
ва Россельхознадзора Сергей 
Данкверт предложил маркиро-
вать рыбные консервы.  

ПОДДЕРЖКА

ИСТЕКАЕТ СРОК ПЕРЕРАСЧЕТА 
ДЕТСКИХ ПОСОБИЙ
Ольга Игнатова

31 декабря истекает срок об-
ращения граждан за перерас-
четом ежемесячной денежной 
выплаты на ребенка в возрасте 
от 3 до 7 лет включительно. За-
явление подается через портал 
госуслуг.

Размер выплаты варьиру-
ется в зависимости от доходов 
семьи. Так, если при выплате 
пособия в 50% регионального 
прожиточного минимума сред-
недушевой доход семьи не до-
стигает регионального прожи-
точного минимума, пособие 
назначается в размере 75% ре-
гионального прожиточного ми-
нимума.

Если при увеличении вы-
платы среднедушевые доходы в 
семье все еще не поднимаются 
до уровня прожиточного мини-
мума, то пособие назначается 
в размере 100% регионально-
го прожиточного минимума на 
ребенка.

В составе семьи теперь учи-
тываются и студенты. Если 
старший ребенок в возрасте до 
23 лет (не состоящий в браке) 
учится на очной форме обуче-
ния, то он учитывается в соста-
ве семьи при расчете среднеду-
шевых доходов.

Напомним, что новые пра-
вила господдержки малообе-
спеченных семей начали дейст-
вовать в России с 1 апреля.  

МИГРАЦИЯ

ИНОСТРАНЦЫ СДАДУТ 
ОТПЕЧАТКИ ПАЛЬЦЕВ
Иван Петров

МВД России с 29 декабря 2021 
года начнет применять закон об 
обязательной сдаче отпечатков 
пальцев, фотографировании и 
медосмотре иностранцев, при-
бывших на территорию РФ, в 
том числе для трудоустройства.

Иностранные граждане, при-
бывшие в Россию для трудовой 
деятельности, будут обязаны 
проходить все эти процедуры в 
течение 30 дней с даты въезда. 
Аналогичный порядок станет 
применяться при обращении го-
стей с заявлением об оформле-
нии патента или при получении 
разрешения на работу.

Иностранцев, прибывших в 
Россию без цели устроиться на 
работу, но на срок более 90 дней, 
также обяжут проходить дакти-
лоскопическую регистрацию и 
фотографироваться. Им будут 
даны на это те самые 90 дней со 
дня въезда. Всем прошедшим 
дактилоскопическую регистра-
цию и фотографирование будет 
выдан сертификат.

В то же время по новым пра-
вилам трудовые мигранты обя-
заны будут в течение 30 дней 

пройти в медорганизациях ос-
видетельствование, подтвер-
ждающее отсутствие ВИЧ, ин-
фекционных заболеваний, ко-
торые представляют опасность 
для окружающих, а также на-
ркозависимости. При уклоне-
нии от похода в врачам срок пре-
бывания таких мигрантов в РФ 
будет сокращен. В отношении 
выявленных наркоманов и ВИЧ-
инфицированных может быть 
принято решение о нежелатель-
ности пребывания в РФ.

Дактилоскопическую реги-
страцию и фотографирование 
надо будет пройти один раз, а 
медосвидетельствование — при 
каждом новом въезде в Россию. 
От прохождения всех этих про-
цедур освобождены граждане 
Беларуси и  иностранцы в возра-
сте до 6 лет.

По задумке нововведения 
должны способствовать повы-
шению санитарно-эпидемио-
логической безопасности, так 
как медобследование предус-
матривает тестирование, в том 
числе на наличие коронавиру-
са. Кроме того, должна повы-
ситься раскрываемость престу-
плений.  

ФИНАНСЫ

БАНКАМ ЗАПРЕТЯТ ПРОСТАВЛЯТЬ В ДОГОВОРАХ «ГАЛОЧКИ» ЗА ЗАЕМЩИКОВ

ЭКОЛОГИЯ

НАЧИНАЮТ РАБОТАТЬ МЕРЫ ПО ОГРАНИЧЕНИЮ 
ВЫБРОСОВ ПАРНИКОВЫХ ГАЗОВ

Роман Маркелов 

Б
анкам будет запреще-
но заранее простав-
лять в кредитном до-
говоре отметки о со-
гласии заемщика на 
оказание ему допол-
нительных услуг. Свое 
согласие на них за-
емщик должен будет 

подтвердить собственноруч-
но. Такие поправки в законода-
тельство вступают в силу 30 де-
кабря.

Изменения прежде всего на-
целены на борьбу с проблемой 
навязывания дополнительных 
услуг при заключении кредит-
ного договора. Теперь законо-

дательно запрещается типог-
рафическим способом ставить 
галочки напротив дополнитель-
ной услуги в договоре кредито-
вания. Свое согласие на них за-
емщик должен отразить сам.

Кроме того, поправками 
устанавливается так называе-
мый «период охлаждения» в 14 
календарных дней на любые до-
полнительные услуги, если за-
емщик был вынужден приобре-
сти их вместе с заключением до-
говора кредитования. До этого 
возможность отказа от услуги 
без значительных финансовых 
потерь применялась лишь для 
страхования. От нефинансовых 
услуг в большинстве случаев от-
казаться было нельзя.

Таким образом, период охла-
ждения для всех дополнитель-
ных услуг (это не только стра-
хование, но и юридическое со-
провождение, консультирова-
ние и т.п.) составит 14 календар-
ных дней, говорит эксперт Цен-
тра финансовой грамотности 
НИФИ Минфина России Ольга 
Дайнеко. Перед предоставлени-

ем услуги все условия ее оказа-
ния (включая возможность от-
каза в последующие 14 дней) и 
ее стоимость должны быть от-
ражены в заявлении на кредит и 
согласованы с заемщиком.

Заемщики смогут вернуть 
уплаченные за услугу (часто на-
вязанную) деньги за вычетом 
фактически понесенных на дату 
отказа расходов, отмечает Дай-
неко. «Для этого заемщик впра-
ве подать кредитору заявление 
о возврате денежных средств. 
Кредитор будет обязан выпла-
тить заемщику деньги или сооб-
щить об отказе с обоснованием 
причин», — добавляет эксперт.

Чаще всего при заключении 
кредитного договора предлага-
ется (или навязывается) страхо-
вание: жизни или здоровья и от 
потери работы. «Принято счи-
тать, что с программой страхо-
вания стоимость кредита ниже, 
ввиду применения более низ-
кой процентной ставки. Это не 
всегда так. Итоговая цена креди-
та со страховкой и без нее при-
мерно одинаковая (в зависимо-
сти от размера разницы между 
ставками по кредиту в том или 
другом варианте). Разница ис-
ключительно в наличии страхо-
вания. Несмотря на то, что стра-

хование позволяет получить бо-
лее низкую процентную став-
ку, — это не способ экономии, 
поскольку стоимость страховки 
включена в кредит (задолжен-
ность в итоге больше)», — преду-
преждает Дайнеко. 

При этом саму по себе та-
кую услугу нельзя восприни-
мать как зло, уточняет эксперт. 
«Страхование — это важный 
элемент разумной предусмо-
трительности, снижения ри-
сков при кредитовании. Не-
редко программы страхования, 
предлагаемые вместе с офор-
млением кредита, грешат по-
вышенной стоимостью и не са-
мыми лояльными условиями 
при наступлении страхового 
случая. Но не запрещено офор-
млять страховой полис само-
стоятельно в одной из аккре-
дитованных банком страховых 
компаний на лучших условиях 
или по более низкой стоимо-
сти», — рассказывает Дайнеко.

По ее словам, если договор 
кредитования уже оформлен 
со страховкой, можно написать 
заявление на возврат страховой 
премии в период охлаждения, 
одновременно предоставив в 
банк новый договор страхова-
ния. Это позволит оставить по-
ниженный процент по кредиту 
и снизить размер общей задол-
женности, внеся выигранные от 
перестрахования деньги на по-
гашение тела кредита. Закон-
ных оснований для отказа заме-
ны страховки нет. Положитель-
ная (то есть в пользу заемщика) 
судебная практика это подтвер-
ждает, говорит Дайнеко. 

Теперь заемщики получают так называемый период охлаждения в 14 календарных дней на любые дополнительные услуги, если они были вынуждены приобрести их вместе с заключе-
нием договора кредитования. До этого возможность отказа от услуги без значительных финансовых потерь применялась лишь для страхования. От нефинансовых услуг в большинстве 
случаев отказаться было нельзя.

РЕШЕНИЕ

ИНТЕРФЕЙС-КОНТРОЛЬ
Закон также дает регулятору право обра-

щаться в суд с заявлением об ограничении 

доступа к ресурсам, распространяющим 

вредоносное программное обеспечение. Мошенники 

завлекают граждан на фишинговые сайты (ресурсы, 

цель которых — кража платежных данных) выгодными 

предложениями, повышенным кешбэком, розыгры-

шами или просто необоснованно низкими ценами. 

Злоумышленники создают фишинговые ресурсы, ак-

тивно встраиваясь в новостную повестку: Олимпиада, 

коронавирус, «Черная пятница», Новый год.

Как ранее сообщал в интервью «РГ» Герман Зубарев, 

интернет-ресурсы, на которые клиент заходит само-

стоятельно (сайты, баннеры, реклама в социальных се-

тях и т.п.) и оставляет свои персональные данные и 

реквизиты платежных карт, оказались на втором месте 

по числу атак по итогам первого полугодия 2021 года 

(на них пришлось 10% нападений).

С начала 2021 года ЦБ направил в Генпрокуратуру ин-

формацию о более 2,2 тысячи мошеннических интер-

нет-ресурсах с целью их проверки и последующего ог-

раничения доступа к этим сайтам. Во втором квартале 

регулятор обратился к регистраторам доменных имен 

с запросами на проведение проверок и снятие с деле-

гирования 1449 доменных имен, с использованием ко-

торых вели противоправную деятельность. В 2020 

году Банк России инициировал блокировку около 

7,7 тысячи мошеннических сайтов.

Дмитрий Лифанов, ведущий аналитик центра мони-

торинга и реагирования на инциденты ИБ Jet CSIRT 

компании «Инфосистемы Джет», уверен, что новов-

ведение ускорит реакцию на появление мошенниче-

ского ресурса и, как следствие, может предотвра-

тить часть случаев обмана людей. «Но нужно учиты-

вать, что после блокировки одного ресурса злоу-

мышленники сравнительно легко могут создать дру-

гой, — указал Лифанов. — Блокировка замедлит хаке-

ров, но одною ею проблема не решится». 

Маркироваться, 
скорее всего, 
будет все больше 
товаров — уже 
есть предложения 
по рыбным 
консервам

Маркировка позволяет отследить «жизненный цикл» товара — от производства 
до продажи в магазине.

А К Ц Е Н Т

Чаще всего при заключении кредитного 
договора предлагается страхование: 
жизни или здоровья и от потери работы

А К Ц Е Н Т

Закон позволяет реализовывать 
климатические проекты, получать 
углеродные единицы и торговать ими
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В электронный 
вид было переве-
дено более 
524 млн записей 
из архивов ЗАГС, 
начиная с 1926 
года
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1600
МЕГАТОНН

эквивалента СО2 выделяет 

Росси за год, это 5% от мировых 

выбросов
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АКЦИЯ Владельцам 
загородных домов и дач 
дали возможность списать 
мусорные штрафы 

Не оставайтесь 
в долгу 

Ирина Рыбникова 

Оплатить коммунальную услугу по вывозу мусора на-
прямую региональному оператору и списать пени, на-
численные за несвоевременную оплату, собственники 
подмосковной недвижимости могут теперь, не выходя 
из дома. Крупнейший мусорный оператор области — 
компания «РТ-Инвест», обслуживающая 37 городских 
округов от Химок до Луховиц, открыла опцию созда-
ния личного кабинета на своем сайте и объявила ак-
цию по списанию старых долгов. 

Должников, как уточнили «РГ» в пресс-службе ком-
пании, в столичном регионе немало — 343 тысячи. В 
основном это владельцы загородной недвижимости, 
которые получают оплату за вывоз мусора отдельным 
счетом. Есть среди должников и дачники, хотя их и 
немного — все-таки садоводческие товарищества опла-
чивают вывоз мусора централизованно, сразу за всех 
членов. А вот те, кто 
вышел из состава 
СНТ или просто жи-
вет в частном доме, 
иногда про эту ком-
мунальную услугу 
забывают. 

Тем временем за-
долженность обра-
стает пени. С самых 
злостных должни-
ков, не оплативших 
ни одного мусорно-
го счета, оператор взыскивает платежи по суду. Но есть 
среди неплательщиков и те, кто, например, сначала с 
недоверием относился к мусорной реформе, игнорируя 
выставляемые счета, а сейчас добросовестно платит. 
Или те, у кого неплатежи идут отдельными короткими 
периодами. На них в первую очередь и рассчитана объ-
явленная «РТ-Инвестом» акция по списанию пени. «Все, 
что нужно для этого сделать — оплатить основную сум-
му долга, тогда штрафные начисления исчезнут автома-
тически. Обязательное условие — оплату нужно совер-
шить через личный кабинет», — отмечают в пресс-служ-
бе компании,добавляя, что акция будет действовать до 
31 декабря. 

Для того чтобы зарегистрировать личный кабинет 
на сайте «РТ-Инвеста», нужен лишь номер лицевого 
счета плательщика. В этом же кабинете в дальнейшем 
можно будет без комиссий оплачивать следующие му-
сорные счета. Но главное — с его помощью можно ре-
шать вопросы, с которыми прежде приходилось при-
езжать в офисы регионального оператора. Например, 
изменить сумму платежа в случае, если при начисле-
нии произошла ошибка. Скорректировать данные по 
площади жилья, исходя из которых начисляется му-
сорный тариф. Или уведомить оператора о сезонном 
проживании за городом, чтобы платеж не начислялся 
на время отсутствия. Предусмотрена в личном кабине-
те и форма обратной связи, чтобы у граждан была воз-
можность задать оператору любой вопрос, касающий-
ся коммунальных отходов.  

УСЛУГИ Как избавиться 
от старой бытовой техники 
и другого крупного хлама 

Вынесут все 

Ирина Огилько 

Более 1,7 тысячи заявок принял городской сервис «Вы-
воз ненужных вещей» за первый месяц работы. Чаще 
всего горожане просят вывезти старые холодильники, 
стиральные машины и плиты. Вывезено уже более двух 
тысяч единиц крупногабаритной техники. 

Вывозят крупногабаритные отходы совершенно 
бесплатно. Нужно лишь оформить онлайн-заявку на 
портале mos.ru в разделе «ЖКХ услуги». В заявке пере-
числить, что нужно вывезти, откуда, желательный день 
и время, плюс свой контактный телефон. Как отметил 
«РГ» сооснователь экоцентра «Сборка» Сергей Тушев, 
электрохлам — самая быстрорастущая группа отходов у 
москвичей. «За год более чем на треть вырос приток от-
работавшей техники, которую приносят для рециклин-
га в наш экоцентр», — рассказал он.

Электрохлама у людей много, поэтому нужны и до-
полнительные точки сбора, кому-то приятнее не вы-
зывать службу, а самому донести электрочайник или 
соковыжималку в пункт приема, заодно и узнать, что 
с ней произойдет 
дальше. Словно 
прислушавшись к 
этим словам, рези-
дент особой эко-
номической зоны 
«Технополис «Мо-
сква» корпорация 
Экополис предло-
жила городу ор-
ганизовать сеть 
пунктов приема отработавшей электротехники. В эту 
корпорацию сейчас входят три завода, два из которых 
расположены в столице и занимаются приведением 
электрохлама во вторсырье, пригодное для дальней-
шего использования. В настоящее время основную 
долю электрохлама заводы получают от крупных ком-
паний — банков, транспортных объединений, офисов. 
Новый проект поможет вовлечь такие отходы из жило-
го сектора, москвичи будут меньше выбрасывать их в 
дворовые контейнеры. Ведь вместе со старым радио-
приемником в контейнер может попасть аккумулятор, 
выделяющий кислоту, лучевые трубки телевизоров за-
грязняют воздух люминофором, холодильник — фрео-
ном, картриджи принтеров — токсичными тонерами. 

Как рассказала «РГ» директор по маркетингу кор-
порации Экополис Евгения Якушина, их предприятие 
обеспечивает полный цикл переработки вторсырья, 
в том числе и опасных отходов: «Все опасные компо-
ненты отделяются и консервируются. Далее техника 
измельчается в цепной дробилке, а потом — в промыш-
ленном шредере. Полученная смесь проходит много-
ступенчатую сепарацию. На выходе получаются от-
дельные фракции, например, черные металлы, корпу-
сные пластики, лом печатных плат. Все это идет в по-
вторное производство». 

Пока сообщается о двух точках приема и сорти-
ровки, которые планируется организовать в городе: 
на Остаповском проезде, 6, и на Алтуфьевском шоссе, 
35Б. Находятся они в промзонах, вдали от жилья, но с 
удобными подъездными дорогами. Общая мощность 
комплекса составит 22,8 тысячи тонн в год.  

ДОРОГИ На МКАД обновляются еще четыре 
транспортные развязки 

Пластилин кольца  
Любовь Проценко 

Ч
етыре транспортные раз-
вязки реконструируются 
на Московской кольце-

вой автомагистрали: на пересе-
чении с Осташковским и Алту-
фьевским шоссе, улицами Ли-
пецкая, Верхние Поля и Капот-
ня. Откроются они для движе-
ния не позже 2024 года. Об этом 
сообщил журналистам заммэ-
ра Москвы по вопросам градо-
строительной политики и стро-
ительства Андрей Бочкарев. 

Проблема у всех этих развя-
зок одна: устаревшие съезды с 
МКАД клеверного типа, кото-
рые не только затрудняют дви-
жение, но и просто небезопа-
сны — из-за встречных потоков 
там часто происходят ДТП. На 
смену им сейчас строятся на-
правленные съезды, по кото-
рым транспорт движется толь-
ко в одну сторону.  Самой пер-
вой, по словам главы строй-
комплекса, откроется развяз-
ка на пересечении Кольцевой 

с Осташковским шоссе на севе-
ро-востоке столицы. Ее, сказал 
Бочкарев, строители планиру-
ют ввести в строй в 2022 году. 
Всего здесь будет построено 8,7 
километра дорог: два путепро-
вода, две новые двухполосные 
эстакады. Увеличится число по-
лос и на самом кольце с пяти до 
восьми, а на улице Осташков-
ской и Осташковском шоссе 
вместо прежних трех будет по 
четыре полосы движения в ка-
ждую сторону. В результате  по-
ездки для жителей районов Се-
верное и Южное Медведково, 
Бибирево, Лианозово и Лоси-
ноостровский, а также подмо-
сковных Мытищ станут более 
комфортными. 

Восемь новых и реконстру-
ированных съездов направлен-
ного типа появится и на развяз-
ке МКАД с Алтуфьевским шос-
се. Здесь работы, по словам Анд-
рея Бочкарева, планируется за-
кончить в начале 2023 года. 

А вот строительство развяз-
ки Кольцевой автомагистра-

ли с улицей Липецкой и трас-
сой М-4 «Дон», которая ведет в 
Москву из города Домодедово, 
продлится еще примерно два 
с половиной года — до второго 
квартала 2024 года. Там поя-
вится путепровод над железной 
дорогой коксогазового завода 
«Москокс» и будет расширена 
МКАД перед торговым центром 
«Вегас». Столько же времени 
нужно подождать и жителям 
районов Кузьминки, Люблино 
и Капотня, которые тоже стра-
дают из-за устаревшей развяз-
ки на пересечении МКАД. В вы-
ходные дни они просто не могут 
подъехать к развязке из-за про-
бок на пути к рынку «Садовод» 
и ТЦ «Мега». Строительство но-
вых эстакад, а также двух пеше-
ходных мостов и тоннеля выз-
волит их из этого плена. 

Напомню, за последние 11 
лет на МКАД реконструирова-
но уже 18 развязок. Пропускная 
способность каждой из них по-
сле этого выросла на 20—30 про-
центов.  

ЖИЛЬЕ  

В столичных 
новостройках 
растет спрос 
на студии

РАЗГОВОРЫ 
БЕЗ КУХНИ 
Александр Мелешенко 

Доля студий в столичных но-
востройках впервые превыси-
ла 20% — сейчас каждая пятая 
квартира в строящихся домах 
не имеет отдельной кухни, а 
средняя ее площадь составляет 
около 24 «квадратов». Почему 
застройщики все больше стро-
ят малогабаритное жилье, а 
спрос на него растет даже среди 
богатых людей? Корреспондент 
«РГ» искал ответы. 

Риелторы подсчитали, что 
за последний год студий в ново-
стройках стало вдвое больше, 
а вместе с «однушками» они 
теперь формируют 56% всего 
предложения. То есть на «двуш-
ки», «трешки» и более простор-
ное жилье приходится меньше 
половины вариантов, которые 
готовы предложить покупате-
лям столичные застройщики. 

Всего на студии сейчас при-
ходится 21% предложения. Од-
нокомнатных и двухкомнатных 
квартир пока все же больше — 
35 и 29% соответственно. «Од-
нако студий уже больше, чем 
трехкомнатных квартир (14%) 
и квартир с четырьмя и бо-
лее комнатами (1% предложе-
ния)», — отмечают в агентстве 
«Метриум». 

Интересно, что за последний 
год количество студий в прода-
же росло быстрее всех других 
типов квартир. Если в октябре 
прошлого года застройщики 
предлагали 1,7 тысячи студий, 
то сейчас их уже 3,3 тысячи. 
Больше стало и «однушек», а 
вот дальше ситуация противо-
положная — чем больше комнат, 
тем меньше такого жилья стро-
ят. «Интерес к студиям стиму-
лировали ипотечные програм-

мы, — считает гендиректор ком-
пании «СМУ-6 Инвестиции» 
Алексей Перлин. — Снижение 
ставок по кредитам позволило 
многим покупателям с неболь-
шими бюджетами привлечь 
ипотеку и приобрести самые 
доступные варианты на мо-
сковском рынке, которыми и 
стали в основном студии».

Этим же объясняется и рост 
предложения «однушек» — за-
стройщики увидели, что поку-
патели интересуются наиболее 
доступным жильем и покупа-
ют его в кредит, и  быстро под-
корректировали квартирогра-
фию, предложив клиенту то, 
что ему нужно. Причем ком-
пании стали не только строить 
больше студий, но и уменьшили 
их в размерах — еще  год назад 
их средняя площадь была 26,8 
«квадрата», а теперь всего 23,8. 
А вот средняя цена на студии, 
наоборот, выросла, причем ра-
дикально — с 5,7 до 7,3 миллио-
на рублей за тот же год. Почти 
на треть! 

Другие типы жилья, прав-
да, тоже подорожали, площади 
и у них не растут. Более того, 
студии теперь можно встре-
тить даже в новостройках биз-
нес-класса — выложенные мра-
мором подъезды, скоростные 
лифты, охрана, видеодомофо-
ны и… квартиры без кухонь. 
Таких сейчас около 6%, а год 
назад было всего 2%. «В биз-
нес-классе студию выбирают 
по соображениям функцио-
нальности, — уверен коммерче-
ский директор компании «Кор-
трос-Москва» Дмитрий Желез-
нов. — К примеру, такие квар-
тиры покупают обеспеченные 
представители бизнеса, кото-
рые хотят иметь место для вре-
менных остановок в центре 
или рядом с офисом, а также 
те, кто постоянно живут за гра-
ницей, но иногда приезжают 
в Москву. Безусловно, студии 
также пользуются спросом у 
инвесторов».

В домах попроще студии 
тоже часто покупают инвесто-
ры, чтобы потом их сдавать или 
перепродать подороже. Много 
среди покупателей и молоде-
жи — для них это первое жилье, 
из которого через несколько 
лет они надеются перебраться в 
квартиры попросторнее, когда 
появятся семьи и дети.  

ПРОЕКТ  Каким будет обновленный стадион «Москвич»

С мячом и ядром 

Сергей Жуков

Р
еконструкция леген-
дарного стадиона «Мо-
сквич», которая идет с 
2019 года, завершит-
ся в начале будущего 
года. Об этом сообщил 
журналистам глава 
столичного департа-
мента строительства 

Рафик Загрутдинов. 
У этого стадиона в Текстиль-

щиках спортивно-автомобиль-
ные корни: его возвели в 1969 
году для работников завода 
АЗЛК. Именно там выпускались 
народные машины «Москвич». 
Сейчас арена принадлежит од-
ноименной спортшколе олим-
пийского резерва. Принимая 
решение провести комплек-
сную реконструкцию стадио-
на впервые за 50 лет его суще-
ствования, мэр Москвы Сергей 
Собянин поставил перед строи-
телями задачу создать для него 
всю инфраструктуру междуна-

родного уровня. И вот основ-
ные работы, как сказал Загрут-
динов, практически заверше-
ны. Осталось лишь доработать 
некоторые детали и в первые 
месяцы следующего года ввести 
стадион в эксплуатацию.

Площадь обновленного ста-
диона увеличилась, как убеди-
лись журналисты, почти в пять 
раз. Футбольное поле здесь мон-
тируется сейчас с натуральным 
покрытием, системой полива и 
подогревом. Обустраивается и 
так называемое легкоатлетиче-
ское ядро для соревнований по 

метанию копья и молота, с бего-
выми дорожками и площадками 
для прыжков в длину и в высоту 
с шестом. Трибуны уже готовы — 
на 4200 зрительских мест. По 
задумке архитекторов, каждый 
сектор оформлен в определен-
ном цветовой гамме и символи-
зирует своим внешним видом 
одно из олимпийских колец.

Комнаты для тренеров и 
спортсменов, пресс-центр для 
журналистов и стрелковая га-
лерея, предназначенная для 
стрельбы из малокалиберного и 
пневматического оружия, пред-

усмотрены в подтрибунных по-
мещениях.

Условия для занятий спор-
том сейчас в городе создаются 
практически во всех районах 
города. Как рассказал Рафик 
Загрутдинов, только с начала 
этого года в городе уже введе-
ны в эксплуатацию пять спор-
тивных объектов. В частности, 
в Южном округе столицы от-
крылся хоккейный каток «Кра-
сный маяк», на западе, в Мити-
но, первый в городе комплекс с 
биатлонным тиром. В будущем 
году, уточнил Загрутдинов, за-
планирована сдача еще тринад-
цати объектов. В их числе по-
мимо «Москвича» ВМХ-вело-
дром на Ангарской улице, физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс с бассейном в Чер-
танове Центральном, горный 
кластер «Воробьевы горы», а 
также четыре спортивных ком-
плекса, один из которых распо-
ложен на территории ТПУ «Не-
красовка».

Строители рассчитывают в 
2022 году закончить и строи-
тельство дворца единоборств 
в «Лужниках», где под одной 
крышей разместятся центры 
самбо и бокса. Функциони-
ровать будут они независимо 
друг от друга — у каждого бу-
дет свой отдельный вход и пар-
ковка. В здании площадью 45 
тысяч «квадратов» откроются 
залы для соревнований, трени-
ровочные площадки, бассейн 
на шесть дорожек, медико-вос-
становительный центр, трена-
жерный зал. За всем происхо-
дящим в этом дворце можно 
будет наблюдать с улицы — это 
позволит наклонный зеркаль-
ный потолок с оптическим эф-
фектом. Такой архитектурный 
прием, отмечают, по словам Ра-
фика Загрутдинова, в Москве 
на спортобъекте используется 
впервые. 

Рафик Загрутдинов об обновляемом 
«Москвиче»: Во-первых, это просто 
красиво! 

А К Ц Е Н Т

Комплексная реконструкция стадиона 
проводится впервые за 50 лет его суще-
ствования. Зато теперь «Москвич» станет 
ареной международного уровня

За последний год 
студий в ново-
стройках стало 
вдвое больше, 
вместе с «однуш-
ками» они теперь 
формируют 56% 
всех предложений 
застройщиков

ТРАНСПОРТ Изменилась схема 
подъезда к вокзалам 

Места 
для поцелуев 

Сергей Бабкин 

У нескольких вокзалов Москвы 
изменилась схема проезда: те-
перь там все организовано по-
чти так же, как и в аэропортах. 
Появились зоны kiss&ride, где 
можно тормознуть на пять ми-
нут бесплатно, чтобы, напри-
мер, встретить или высадить 
пассажира. А также обустро-
ены парковочные места для 
длительной стоянки, но уже за 
деньги. 

Выезд с территорий вокза-
лов в Москве всегда был про-
блемой: многие стремились 
проехать через шлагбаумы за 
то время, пока действовал бес-
платный период. Из-за этого у 
шлагбаумов нередко возника-
ли заторы, прибывающим пас-
сажирам приходилось в пожар-
ном порядке укладывать вещи 
в багажник, чтобы уложиться в 
15-минутный интервал. 

Сейчас, как сообщили в 
пресс-службе департамента 
транспорта и развития дорож-
ной инфраструктуры столицы, 
решено вообще отказаться от 
шлагбаумов у вокзалов. Без них 
уже можно подъехать к Казан-
скому, Ленинградскому и Яро-
славскому вокзалам, а самый 
новый Восточный работает по 
такому принципу с самого нача-
ла. Недавно к новшеству присо-
единились Курский и Рижский 
вокзалы.

«Что-то я не понял, где кар-
точку-то брать? — спрашивает 
сам у себя водитель BMW Вла-
димир. — Обычно я тут нажимал 

на кнопку, выдавалась карточ-
ка, потом возвращал ее на вые-
зде. А сейчас что?» Владимиру, 
как и другим автовладельцам, 
подъезжающим к Курскому во-
кзалу, невозможно поверить, 
что шлагбаума здесь теперь 
просто нет. Можно подъехать 
прямо ко входу, высадить пас-
сажира, поцеловать на дорож-
ку — и быстро покинуть зону 
kiss&ride. Не уложился в пять 
минут? Значит, придется опла-
чивать парковку. Но — по город-
ским тарифам, а не по суровым 
«вокзальным», 300 рублей за 
час. Отдельные бесплатные ме-
ста — для таксистов.

Вся территория, где раньше 
были шлагбаумы, свободна, на 
столбах появились таблички с 
указанием номера парковочной 
зоны. Первые полчаса — 50 руб., 
далее 150 руб. в час. Парковка 
расположена между вокзалом и 
ТЦ «Атриум», рассчитана на 94 
авто, 11 мест — для инвалидов. 
Парковка городская, значит, со-
храняются и льготы, и бесплат-
ные дни по воскресеньям и во 
время государственных празд-
ников.

В то же время у еще одного 
крупного вокзала Москвы, Па-
велецкого, обстановка с пар-
ковкой значительно осложни-
лась. Как уже писала «РГ», пря-
мо ко входу в здание подвели 
трамвайные пути. Для пассажи-
ров общественного транспорта 
так удобнее. Но, с другой сто-
роны, трамвай «съел» привок-
зальную парковку с 15-минут-
ным бесплатным ожиданием. 
Теперь подъехать к терминалу 
можно только со стороны «По-
чты России». И вот там, как убе-
дился корреспондент «РГ», на-
чинаются проблемы. Не все ав-
толюбители едут под этот шлаг-
баум: ведь бесплатного периода 
там нет, а час стоит 300 рублей. 
Платные парковки на прилега-
ющих улицах в основном заня-
ты. Поэтому горожане и такси-
сты предпочитают встречать 
приезжающих перед шлагбау-
мом, что нередко приводит к за-
торам.  

Парковку 
у вокзалов теперь 
нужно оплачи-
вать, но по обыч-
ным городским 
тарифам 

Грузчики приедут 
за техникой 
после заявки 
на портале mos.ru 

Мусорных 
должников 
в столичном 
регионе немало — 
343 тысячи
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ДЕНЬГИ Должники смогут 
через портал госуслуг 
защитить от ареста 
прожиточный минимум

Защитят 
пенсию

Владислав Куликов

Федеральная служба судебных приставов сообщила, 
что с начала следующего года у должников появится 
возможность подать через портал госуслуг заявление 
на сохранение денежных средств в размере прожиточ-
ного минимума. 

В ведомстве напомнили, что с 1 февраля 2022 года 
будет реализовано право граждан на ежемесячное со-
хранение при взыскании долгов денежных средств в 
размере прожиточного минимума. Иными словами, у 
должников появится защищенная сумма, забрать ко-
торую нельзя.

Данная мера бу-
дет распростра-
няться практически 
на всех должников, 
за редким исклю-
чением. Например, 
права на неприко-
сновенный мини-
мум не появится у 
алиментщиков.

Конечно, закон и 
сегодня запрещает 
забирать у челове-
ка последнее. Вер-
ховный суд России последовательно проводит в жизнь 
правовые позиции, защищающие человека в трудной 
финансовой ситуации. Тем не менее, если строго по за-
кону, неприкосновенности у прожиточного минимума 
пока нет. Поэтому, увы, иногда должникам приходится 
жить на меньшую сумму.

Например, житель Красноярского края Николай 
М. получает пенсию 9,4 тысячи рублей. Прожиточный 
минимум в регионе для пенсионеров составляет 10,1 
тысячи рублей. Пенсионер задолжал банку 276 тысяч 
рублей. Сначала — с августа прошлого года — приставы 
удерживали у мужчины половину пенсии. В марте это-
го года доля была сокращена до 10 процентов.

Пенсия единственный источник дохода у мужчины.  
Так как ее размер и без того меньше прожиточного ми-
нимума, он потребовал  прекратить отрезать от нее де-
сятую долю. В своем иске он сослался на принятый, но 
еще не вступивший в силу закон о защите прожиточ-
ного минимума. Но суды отклонили иск. Восьмой кас-
сационный суд оставил отрицательное для пенсионера 
решение в силе: пока еще минимальные пенсии не по-
лучили неприкосновенность. Увы.

Впрочем, ждать осталось недолго. Как рассказыва-
ют в ФССП, после вступления закона в силу должнику 
необходимо будет в обязательном порядке обратить-
ся в подразделение судебных приставов, где ведется 
исполнительное производство. Если на иждивении у 
должника находятся какие-то лица, он вправе обра-
титься в суд с заявлением о сохранении ему денежных 
средств, превышающих прожиточный минимум. 

Занять и не отдать
Когда вы говорите про 
имидж, это о том, как 
рынок воспринимает-

ся в целом. А мы говорим об ин-
струменте кредитования и о его 
пользе для экономики. В 2020 
году на фоне пандемии рынок 
практически не рос, объем вы-
дач остался на уровне 2019 года. 
И это даже хорошо, потому что 
ожидалось, что будет падение. 
При этом в 2020 году только 
портфель займов малому и сред-
нему бизнесу вырос на 50%, до 
52 млрд рублей. МФО продолжа-
ли их выдачу: для малого и сред-
него бизнеса это была большая 
помощь.

Что очень сильно бьет по 
имиджу, кроме процентной 
ставки? Методы взыскания. Но 
почти все жесткие истории на 
грани и за гранью закона связа-
ны не с МФО, а с нелегальными 
«черными» кредиторами. Но и 
они влияют на восприятие рын-
ка микрофинансирования. 

Что с этим делать? Опустить 
руки и сказать, что давайте этот 
рынок в принципе закроем? Но 
это будет неправильно. Ведь 
есть сегменты кредитования, 
в которые другие профессио-
нальные кредиторы не идут или 
идут неохотно. Это начинаю-
щие предприниматели, просто 
маленькие суммы — они не осо-
бо интересны банкам. Это боль-
шой расход, за короткий срок в 
рамках банковской бизнес-мо-
дели заработать они не успеют.

Что касается незаконного 
взыскания, то здесь мы предла-
гаем пути решения проблемы.  
Так, летом по инициативе Банка 
России был принят закон об уже-
сточении административной от-
ветственности и о введении уго-
ловной ответственности для не-
легальных кредиторов. Сейчас 
на рассмотрении Госдумы нахо-
дится законопроект об уголов-
ной ответственности уже для 
нелегальных взыскателей. Над-
еюсь, это как минимум частич-
но решит проблему неадекват-
ных взыскателей, ну или хотя бы 
смягчит. Может быть, и для ими-
джа рынка МФО будет плюс.

«Черных» кредиторов можно 
искоренить или только сдер-
живать?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Мы стараемся 
предупреждать нелегальную де-
ятельность на финансовом рын-
ке, в том числе и на рынке МФО. 
После исключения МФО из на-
шего реестра мы обязательно 
продолжаем ее мониторить и 
следить, чтобы она не оказы-
вала нелегальные услуги. Если 
выявляем такие случаи, обра-
щаемся в правоохранительные 
органы. Чтобы информировать 
граждан о работе нелегальных 
компаний и проектов, мы пу-
бликуем их названия на своем 
сайте. Но «закрыть» нелегаль-
ную организацию Банк России 
не может, у нас нет на это пол-
номочий. Здесь мяч на стороне 
правоохранителей.

А видите ли вы как регуля-
тор какую-либо опасность 
для потребителя в аффили-
рованности МФО с банками? 
Например, в том, что банк 
может отказаться выда-
вать потребкредит и предло-
жит обратиться в собствен-
ную МФО?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: На аффилиро-
ванность мы обращаем серьез-
ное внимание. С технологиче-
ской точки зрения она удобна. 
При наличии связанных струк-
тур, которые часто пользуются 
одной скоринговой моделью, 
можно просчитать уровень кре-
дитоспособности клиента и ре-
шить, выдавать ли ему кредит 
в банке или направлять в МФО. 
Это положительный аспект.

Отрицательный момент в 
том, что заемщик может до кон-
ца не понимать, у кого он берет 
деньги в долг. Перенаправляя его 
в МФО, банк должен очень внят-
но, до подписания договора, объ-
яснить, что человек берет кре-
дит не в банке, какая будет став-
ка и какие условия погашения.

Для нас принципиально важ-
но, чтобы банки вместе со сво-
ими аффилированными «млад-
шими собратьями» не обходили 
регулирование.  Здесь мы исхо-
дим из того, что банки, в группу 
с которыми входят МФО, долж-
ны соблюдать групповые требо-
вания к капиталу, нормативам 
и системе управления риска-
ми. Как показывает практика, 
это хорошо работает: широкого 
распространения практика «пе-
ренаправления» не получила.

Ждет ли рынок МФО череда 
слияний и поглощений? Мо-
жет ли он прийти в перспек-
тиве к десяти-двадцати ком-
паниям вместо тысячи? Регу-
лировать такой рынок было 
бы гораздо легче.

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Рынок уже 
заметно консолидировался: в 
2014 году было более 4 тысяч 
МФО, в середине 2021 года — 

1300. Большое количество ор-
ганизаций ушли с рынка или не 
смогли на него выйти из-за уже-
сточения требований к финан-
совой устойчивости и к качест-
ву оказываемых услуг. С 2019 
года установился статус-кво 
по доле крупных МФО и всех 
остальных: топ-20 МФО зани-
мают 53—56% рынка. Эта цифра 
достаточно стабильна. Для срав-
нения: в банковском секторе на 

топ-5 банков приходится 65% 
рынка. Мы не видим существен-
ных оснований, чтобы концен-
трация на микрофинансовом 
рынке резко возросла.  

На рынок выходят и новые 
участники. Их собственники не 
считают, что это какой-то лег-
кий бизнес. Кроме того, в панде-
мию начали выделяться компа-
нии, делающие ставку на техно-
логии. И в этом смысле крупные 
компании, которые могут по-
тратиться на развитие онлайн-
услуг, сделать хороший ско-
ринг, получают преимущества. 
Де-факто они даже становят-
ся федеральными компаниями. 
Сейчас через интернет заклю-
чается уже 71% договоров ми-
крозайма. Это очень высокий 
показатель. Не удивлюсь, если 
со временем он вырастет и до 
80, и даже до 90%.

Так ли уж хорошо, что от ми-
крозайма под 1% в день все 
больше заемщиков будут от-
делять несколько кликов?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Тут скорее 
речь о легкости доведения ин-
формации до потенциального 
заемщика, а не о том, что про-
ще взять микрозайм. Вы може-
те быстро подать документы 
онлайн, но кредитор будет еще 
их изучать. И если у него есть 

сомнения в платежеспособно-
сти, вы вторым кликом заем не 
получите. От вас либо потребу-
ют представить дополнитель-
ную информацию и докумен-
ты, либо откажут. Легкость тех-
нологии не всегда означает лег-
кость получения средств. 

На что в последнее время жа-
луются потребители Банку 
России, когда пишут обраще-
ния по поводу работы МФО?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Есть две тен-
денции. В начале пандемии ко-
личество жалоб на МФО резко 
упало — взаимодействие кре-
диторов с клиентами снизи-
лось плюс они охотнее шли на 
уступки. В 2021 году количест-
во жалоб увеличилось. Бизнес 
вернулся в колею, вернулись 
клиенты. Часть компаний по-
сле регулятивных ужесточений 

пыталась поддержать свою пер-
воначальную маржу не впол-
не «качественными» способа-
ми. В первую очередь через на-
вязывание допуслуг: отдельная 
оплата страховок, смс-опове-
щений, юридических услуг. Еще 
два-три года назад МФО этим 
занимались очень мало, сей-
час мы видим рост, и мы будем 
ему противодействовать. Кли-
енты в жалобах говорят о том, 
что «нам пришлось заплатить 
за пять услуг, за которые мы не 
хотели платить». Мы эту ситу-
ацию стараемся переломить — 
выявляем недобросовестные 
практики в ходе поведенческо-
го надзора, проводим с компа-
ниями индивидуальную работу, 
предупреждаем рынок о недо-
пустимости такого поведения. 

Вторая тенденция. В этом 
году был всплеск жалоб в связи 
с тем, что появилось несколько 
групп компаний, которые вели 
деятельность и в легальной, и 
в нелегальной сфере. Недобро-
совестные собственники так 
организовали дело, что часть 
бизнеса была под легальными 
компаниями, а часть — под не-
легальными, чтобы сложнее 
было определить, с кем ты взаи-
модействуешь. Легальные ком-
пании исключены из реестра, 
материалы о них направлены в 
правоохранительные органы. 

Какие советы вы бы дали по-
тенциальным должникам, 
которые хотели бы взять ми-
крозайм, но не хотели бы ока-
заться в долговой яме?

В Л А Д И М И Р  Ч И СТ Ю Х И Н : Даже если 
представляется, что без заем-
ных средств не обойтись, нужно 

еще раз взвесить, так ли уж нуж-
но брать заем и в каком объеме. 
Чем он меньше, тем лучше. И за 
счет чего вы будете этот заем от-
давать. Это первый шаг.  

Второй шаг — вниматель-
но ознакомиться с документа-
ми. С этим многие испытывают 
проблемы. Очень часто людям 
даже несколько страниц дого-
вора прочесть тяжело — зача-
стую вовсе не из-за непонима-
ния, а лени, излишнего доверия 
или просто желания побыстрее 
завершить процесс. 

Но документы надо читать 
обязательно. По любому вопро-
су, который вызывает хоть ка-
кие-то сомнения, надо задавать 
вопросы и пытаться получить 
на них ответ. Более того, законо-
дательство о потребительском 
кредитовании допускает воз-
можность забрать проект дого-
вора на пять дней, спокойно его 
изучить, посоветоваться с более 
финансово грамотными члена-
ми семьи или друзьями. 

Еще один важный шаг, кото-
рый необходимо сделать в са-
мом начале, это проверить ста-
тус самого участника, к кому вы 
собираетесь идти. Проверить, 
состоит ли МФО в реестре Бан-
ка России, можно у нас на глав-
ной странице сайта. Для удобст-
ва потребителей сайты легаль-
ных МФО промаркированы в 
поисковых системах «Яндекса» 
и MAIL.RU синими галочками. 

А К Ц Е Н Т

Даже если кажется, что без заемных 
средств не обойтись, лучше еще раз 
подумать, прежде чем за ними пойти

Узнайте также: Дебетовая карта 
может стать опаснее кредитной 
rg.ru/art/2208504

С 1 февраля всту-
пает в силу закон, 
гарантирующий 
должникам непри-
косновенный 
минимум на счету

1

Заемщики стали чаще жаловаться 
в ЦБ на навязывание дополнитель-
ных услуг микрокредиторами. 
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ТЕНДЕНЦИЯ Ипотеку 
стали брать чаще, 
но выплачивать дольше

Долгая дорога 
к дому

Марина Трубилина

Ипотечные кредиты вновь пошли в рост. Второй ме-
сяц подряд после резкого падения в июле-августе чи-
сло кредитов увеличивается, свидетельствуют данные 
Банка России. 

В октябре в России было выдано 161 784 ипотечных 
кредита (на 4071 кредит, или на 2,6%, больше, чем ме-
сяцем ранее). Объем выданных кредитов также превы-
сил значения прошлого месяца: если в сентябре рос-
сияне получили 476,8 млрд рублей, то в октябре — уже 
500,6 млрд. Сейчас число кредитов сопоставимо с вы-
дачами июля-августа 2020 года, когда спрос активно 
стимулировала ипотека с господдержкой. 

В то же время продолжает расти средневзвешенный 
срок ипотеки. В сентябре кредиты брали в среднем на 
247 месяцев (около 20,5 года), в октябре уже на 251 
(почти 21 год). Средневзвешенная ставка за месяц нем-
ного снизилась — с 
7,73% в сентябре до 
7,7% в октябре. 

По сравнению с 
октябрем прошло-
го года объемы вы-
дачи ипотеки упали 
на 8,4%, а количе-
ство — на четверть 
(было 212 тысяч). 
Однако октябрь 
2020 года был одним из пиковых месяцев по выдаче 
ипотеки, поскольку предполагалось, что к 1 ноября 
льготная программа перестанет действовать.

В первой половине ноября количество выданных 
ипотечных кредитов в России выросло на 15% по срав-
нению с началом октября, объемы выдачи — на 11%, 
сообщает ДОМ.РФ (по предварительной оценке, было 
выдано 58 тысяч кредитов на 186 млрд рублей). Общая 
выдача по итогам ноября будет меньше, чем год назад, 
считают в аналитическом центре компании, но значи-
тельно больше, чем в ноябре «доковидного» 2019 года 
(на 22—33% по количеству и на 65—71% по сумме). Это 
значит, что рынок восстановился и превысил докризи-
сный уровень, считают в ДОМ.РФ. По итогам 2021 года 
выдача ипотеки составит 1,8—1,9 млн кредитов на 5,4—
5,5 трлн рублей, что на 4% больше рекордных показа-
телей предыдущего года в количественном выражении 
и на 23% в денежном, прогнозируют в ДОМ.РФ.

Между тем ЦБ в аналитической записке об оценке 
потенциального спроса на ипотеку отмечает, что уро-
вень проникновения ипотеки в России уже в 2017 году 
был выше, чем в большинстве других стран с форми-
рующимися рынками — 15% от взрослого населения. 
При сохранении текущих тенденций к 2030 году он 
может достичь уровня развитых стран. Однако устой-
чивость таких темпов развития вызывает опасения. В 
14 регионах (включая Москву и Санкт-Петербург) об-
служивание ипотеки уже проблематично с точки зре-
ния средних доходов. Число семей, которые смогут 
получить и обслуживать ипотеку на новостройки, до 
середины 2025 года не превысит 3—4 млн. После этого 
может быть резкое падение спроса (до 250 тысяч се-
мей в год), что негативно скажется на рынке жилья и 
строительстве. 

ТУРИЗМ Железнодорожный круиз «Величие Севера» пройдет по старинным городам

Дед Мороз зовет в дорогу
Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Мурманск 

Э
той зимой туристический 
сезон ломает старые тра-
диции и тенденции. Лю-

дям, которые встречали Новый 
год в поезде, раньше сочувство-
вали. Теперь это может стать не-
забываемым путешествием.

Открылись продажи билетов 
на новый железнодорожный но-
вогодний круиз «Величие Севе-
ра» по маршруту Москва — Ве-
ликий Новгород —  Рускеала —  
Архангельск — Великий Устюг — 
Кострома — Москва. Круиз на-
чнется в полдень 31 декабря, а 
завершится вечером 4 января, 
сообщили в «РЖД Тур».

В Великом Новгороде путе-
шественники увидят новогод-
нее шоу «Чародеи» в зимней 
избе и волшебным сюрпри-
зом от Деда Мороза. Продук-
ты исключительно по старин-
ным новгородским рецептам — 
сыры, варенье, тушенка из ка-
бана, лося и оленя.

На второй день поезд при-
будет на станцию Горный парк 
Рускеала. Это потрясающая 
по красоте достопримечатель-
ность Карелии, которой 300 лет. 
Ее так и называют: жемчужина 
Северного Приладожья. 

Третий день посвящен Ар-
хангельску — старинному по-
морскому городу. Отсюда на-
чались более 300 экспедиций, 
посвященных изучению и ос-

воению Русского Севера. Кста-
ти, именно здесь в 1693 году 
прогремел первый новогодний 
фейерверк. Набережная Север-
ной Двины, старинные дома и 
ледяные скульптуры. Затем — 
экскурсия в Музей народных 
промыслов и ремесел Поморья. 
Здесь есть гостиная Сени Мали-
ны — персонажа известного ар-

хангельского писателя Степана 
Писахова. Потом у его памятни-
ка можно загадать желание.

На четвертый день пути 
участники круиза увидят Вели-
кий Устюг с его соборами, цер-
квами, храмами, музеями и ку-
печескими домами. 

«Гвоздем программы» ста-
нет посещение официальной 
резиденции Деда Мороза. По-
сещение вотчины главного рус-
ского зимнего волшебника на-
чнется с «Тропы Сказок». В об-
серватории Деда Мороза можно 
будет посмотреть в волшебный 
телескоп. Пригласят и в каби-
нет волшебника, и в его библио-

теку, и даже позволят заглянуть 
в его опочивальню. В конце эк-
скурсии гостей будет приветст-
вовать сам Дед Мороз. 

На пятый день поезд при-
будет в жемчужину Золотого 
кольца России, сырную столи-
цу с прекрасно сохранившей-
ся архитектурой XVIII—XIX ве-
ков — город Кострому. Там бу-

дет возможность  полюбовать-
ся центральной площадью го-
рода, которую местные жители 
ласково называют «сковород-
кой», увидеть ансамбль торго-
вых рядов, присутственные ме-
ста, памятник Ивану Сусанину, 
беседку Александра  Остров-
ского и Свято-Троицкий Ипать-
евский монастырь и Костром-
скую слободу — один из старей-
ших музеев России под откры-
тым небом. 

В Костроме гостей также 
ожидают новогодние чудеса, на-
пример встреча с ледяной кра-
савицей Снегурочкой и экскур-
сия в ее терем.  

А К Ц Е Н Т

В круизе можно будет отведать продукты 
по старинным новгородским рецептам — 
сыры, мед, варенье и тушенку из кабана, 
лося и оленя

По стране Дед Мороз путешествует не только в именном поезде, на тройке лошадей, но и на байке.
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Период выплаты 
ипотеки стал 
длиннее 
на полгода
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COVID-19 
В новогоднюю 
ночь Петербург 
останется 
без метро

ЕЛКА 
ПО ТЕЛЕВИЗОРУ
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Петербурге в новогоднюю 
ночь не будет работать общест-
венный транспорт. Врио пред-
седателя городского комитета 
по культуре Федор Болтин зая-
вил, что все знаковые меропри-
ятия гражданам покажут он-
лайн и по телевизору.

Выбираться на Дворцовую 
площадь в новогоднюю ночь — 
это одна из петербургских тра-
диций. В отдельные допанде-
мийные годы на праздничные 
гулянья в центр приезжало бо-
лее полутора миллионов че-
ловек. В этом году от яркого 
праздника в офлайн-формате 
власти отказались. Метро и на-
земный транспорт будут рабо-
тать в режиме выходного дня.

Подземка в Петербурге за-
крывается после полуночи, на-
пример, на «Звездную» мож-
но зайти до 00.45, на «Невский 
проспект» — до 00.28. Таким 
образом, встретить Новый год в 
метро теоретически можно, но 
затем придется ходить пешком.

Сейчас ситуация с корона-
вирусом в Петербурге внушает 
городским властям некий оп-
тимизм. Полный курс вакцина-
ции уже прошли 54 процента 
совершеннолетних жителей го-
рода. При том, что развернуто 
более восьми тысяч коек в ин-
фекционных стационарах, 45 
процентов мест в них пустует. 
Из-за снижения числа госпита-
лизаций даже принято решение 
закрыть один из павильонов го-
спиталя «Ленэкспо».  

ПАРАЛЛЕЛИ В Австрии за отказ от прививки против коронавируса грозит 
штраф до 7 тысяч евро

Вена: без укола — штраф

ИЗ ЖИЗНИ ДРУГИХ Как в Израиле можно получить бонусы и заработать на сборе и отслеживании мусора

Мусорный бакс

Ариадна Рокоссовская

Ш
траф за уклоне-
ние от вакци-
нации от коро-
навируса в Ав-
ст р и и  м о ж ет 
составить бо-
лее семи тысяч 
евро. Не исклю-
чают введения 

обязательной вакцинации и влас-
ти других европейских стран.

Напомним, что в Австрии уже 
действует общенациональный 
локдаун, а в феврале следующе-
го года планируется ввести все-
общую обязательную вакцина-
цию от коронавируса. Конкрет-
ные детали правительство долж-
но объявить в середине декабря, 
но австрийским СМИ стали из-
вестны некоторые подробности. 
Издание Kronen Zeitung преду-
преждает об огромных штра-
фах или альтернативном четы-
рехнедельном лишении свобо-
ды за уклонение от прививки. «С 
февраля 2022-го года все будет 
очень серьезно», — подчеркивает 
издание. Журналисты цитируют 
«первый черновой вариант обя-
зательной вакцинации»: «Лю-
бой, кто отказывается явиться 
на прием для проведения вак-
цинации, будет вызван в органы 
районной администрации. Если 
этот вызов будет проигнориро-
ван, в течение четырех недель 
будет отправлен второй запрос. 
Если вызванный снова не пое-
дет, ему грозит штраф в размере 
3600 евро или четырехнедель-
ное альтернативное тюремное 
заключение. Штраф увеличится 
до 7200 евро, если штрафуемый 
уже был дважды наказан за нару-
шение обязанности вакцинации 
или если такое нарушение поста-
вило под угрозу жизнь или здоро-

вье другого человека». Исключе-
ние сделают только для тех, кто 
не может привиться из-за «риска 
для жизни или здоровья», а так-
же для беременных и несовер-
шеннолетних.

Судя по всему, готовятся при-
нимать жесткие меры по вакци-
нации и в Польше. Там власти 
намерены создать компенсаци-
онный фонд защиты вакцини-

рованных. Такие планы появи-
лись еще в июле, однако теперь 
они обрели реальные очертания. 
Польский сейм планирует рас-
смотреть законопроект, благо-
даря которому пациенты смогут 
получать компенсацию в случае 
побочных реакций на вакцины. 
По данным информационного 
агентства IAR, решение по ка-
ждому конкретному случаю бу-

дет принимать уполномоченный 
по правам пациентов, а размер 
пособия будет зависеть в первую 
очередь от продолжительности 
госпитализации. 

Минимальный размер ком-
пенсации — в случаях госпитали-
зации от 14 до 30 дней — составит 
около 2,2 тысячи евро, а макси-
мальный — около 22 тысяч евро. 
Но это уже в тяжелых случаях, 
при госпитализации от 120 дней. 
В случае же анафилактического 
шока, требующего наблюдения 
в больнице, пациент сможет за-
просить пособие размером око-
ло 660 евро. Финансироваться 
компенсационный фонд защиты 
вакцинированных будет за счет 
взносов фармацевтических ком-
паний и оптовых поставщиков 

вакцин, заключивших договор 
с государственным казначей-
ством. Зная популизм польских 
властей, можно с уверенностью 
сказать, что к обязательной вак-
цинации они прибегнут только 
в самом крайнем случае. И ком-
пенсационный фонд может стать 
для них спасительным аргумен-
том в отношении тех, кто боится 
побочных реакций на вакцины.  

Не исключают ни общенацио-
нального локдауна, ни введения  
обязательной вакцинации влас-
ти Германии. Во вторник эти во-
просы обсуждались на телекон-
ференции премьеров 16 феде-
ральных земель страны под ру-

ководством исполняющей обя-
занности канцлера Ангелы Мер-
кель и ее преемника на этом по-
сту Олафа Шольца. Новое прави-
тельство ФРГ будет приведено к 
присяге только на второй неде-
ле декабря, а необходимость ре-
шительных действий уже назре-
ла: реанимационные отделения 
немецких больниц заполнены, 
смертность растет, к тому же му-
тация «омикрона» добралась до 
Европы. Поэтому жесткие меры 
бывший и будущий канцлеры бу-
дут принимать вместе. А рамки 
этих мер обозначит федераль-
ный Конституционный суд, ко-
торый должен вынести вердик-
ты по ряду исков противников 
принимавшихся в Германии об-
щенациональных противоэпи-
демических мер. Судебные ре-
шения укажут властям, как дей-
ствовать, не нарушая конститу-
ционных прав граждан.

А в США судьи уже сказали 
свое слово в отношении проти-
воэпидемических мер, принима-
емых федеральным правитель-
ством. Суд Восточного округа 
Миссури принял решение прио-
становить в девяти штатах дейст-
вие постановления об обязатель-
ной вакцинации всех сотрудни-
ков здравоохранения, принятое 
в начале ноября. Тогда Белый дом 
обязал около 84 миллионов че-
ловек, составляющих персонал 
частных компаний привиться 
от коронавируса до января 2022 
года или регулярно сдавать те-
сты на ковид. Вакцинироваться 
были обязаны и работники си-
стемы здравоохранения — все-
го около 17 миллионов человек. 
Штаты Аляска, Арканзас, Айо-
ва, Канзас, Миссури, Небраска, 
Нью-Гэмпшир, Северная Дакота 
и Вайоминг оспорили это реше-
ние в суде и выиграли.  

Захар Гельман, 
«Российская газета», 
Тель-Авив – Ришон-ле-Цион — 

Реховот 

В
Израиле заработало мо-
бильное приложение Clean 
Coin (в переводе на рус-

ский — «Чистая монета», «ЧМ»), 
с помощью которого можно по-
лучать бонусы за сбор мусора, а 
затем расплачиваться ими в ма-
газинах и за услуги. Фактически 
эта бизнес-модель позволяет за-
работать не только на уборке 
мусора и отходов производства, 
но и на информации о местах их 
скопления.

Стартап представляет со-
бой социально-альтруистиче-
ский проект, в котором за каж-
дый заполненный мусором ме-
шок можно заработать десять 
виртуальных монет. Причем не 
обязательно самому обывателю 
складывать мусор с улицы в ме-
шок. Достаточно сфотографиро-
вать свалку, отметив ее местопо-
ложение, и выложить снимки на 
интерактивной карте платфор-
мы «ЧМ». Соучредитель и гене-
ральный директор сайта Адам 
Ран утверждает, что ему и его 
сотрудникам «достаточно прос-
мотреть снимки, увидеть адреса 
скопления мусора и немедленно 
определить не только количест-
во мешков, необходимых для его 
сбора, но и размер бонусов для 
приславшего снимок неравно-
душного гражданина». За повы-
шенным интересом к экологии 
могут стоять немалые финансо-
вые траты. За каждую тонну не-
сортированного мусора город-
ские власти обязаны заплатить 
государству сумму, эквивален-
тную 1,8 тысячи рублей.

Бонусные «чистые монеты», 
которые зачисляются на сче-
та добровольцев, использую-
щих мобильное приложение. Их 
можно обменять на ряд товаров, 
а также на проживание в гости-
ницах.

Инициатива возникла не на 
пустом месте.  Ежегодно в Изра-
иле проводится «День Земли» — 
национальная инициатива по 
очистке открытых территорий, 
которая в этом году пришлась на 
22 апреля. Этот день организу-
ют Управление природы и пар-
ков, Национальная лотерея «Ми-
фаль а-Паис» и Еврейский наци-
ональный Фонд. При этом акти-
висты размечают календарь все-
израильской уборки на целый 
год. Определяются даже «удар-
ные дни», когда в мероприятиях 
участвует значительная часть 
граждан.

 Группы волонтеров, которые 
включены в местные экологи-
ческие программы, сразу же от-
кликнулись и на призыв «ЧМ». К 
ним присоединились также част-
ные компании, включая двад-
цать пять брендовых компаний, 
вкладывающих средства «в эко-
логическую эффективность, как 
в капиталистический проект». 
Государство тоже не остается в 
стороне. Одним из участником 
проекта «ЧМ» стал житель горо-
да Ришон-ле-Цион Михаил Свой-
ский, бывший петербуржец, дол-
гие годы возглавлявший в Из-
раиле «Движение учителей-ре-
патриантов». В Ришоне (так со-
кращенно называют этот город), 
находящийся в получасе езды от 
Тель-Авива, значительная часть 
населения представлена выход-
цами из бывшего Советского Со-
юза. Поэтому в шутку его назы-
вают «Рашн ле-Цион».

«К проблеме уборки мусора и 
отходов в Ришоне относятся от-
ветственно, — рассказал в беседе 
с «РГ» Свойский. — Недавно мэр 
Раз Кинстлих предложил запу-
стить новый проект по уборке го-
рода и улучшению его внешнего 
вида. Одновременно начался на-
бор так называемых «кураторов 
чистоты». Любой житель города, 
закончив специальные курсы, 
получает удостоверение кура-
тора, дающее право совместно с 

муниципальными инспекторами 
отслеживать не только завален-
ные ненужной тарой и отходами 
дворы магазинов и предприятий, 
но и поведение нерадивых жите-
лей, по сути совершающих эко-
логические правонарушения».

Нетрудно догадаться, что «ку-
раторы чистоты» стали первы-
ми пользователями мобильного 
приложения «ЧМ». Но «куратор-
ство» совершенно не обязатель-
но для тех, кто готов зарабаты-
вать «чистые монеты». Так, в Ре-
ховоте Исраэль Исаков и Хаим 
Бен-Яаков, недавние выпускни-
ки местного университета, уже 
получили, как они выразили-
сь, «очень чистые виртуалные 
монеты» и успели их потратить 
на отдых в гостинице. В перево-
де на деньги начисляемые «на-
градные» суммы примерно рав-
ны сданной стеклотаре: за пять-
десят непивных бутылок и же-
стяных банок можно получить 
15 шекелей (около 356 рублей), 
за столько же пивных — 60 шеке-
лей. На двоих ребята выручали 
за день примерно 350 шекелей. 
«Не ахти какая сумма, — гово-
рит Исраэль, — но для нас важно, 
что наш город становится чище». 

Что касается Хаима, то он выра-
зился просто по-философски: 
«На Святой земле мусора быть 
не должно!».

Небольшой по территории и 
населению Израиль находится 
на третьем месте в мире по чи-
слу компаний, котирующихся на 
NASDAQ — американской бирже, 
специализирующейся на акци-
ях высокотехнологичных компа-
ний. Именно в Тель-Авиве разме-
щается самое большое количест-
во стартапов на душу населения 
в мире. Теперь израильтяне взя-
лись и за такую сложную много-
ступенчатую технологическую 
операцию, как переработка му-
сора, пытаясь отказаться от его 
складирования на полигонах. 
Так, на месте знаменитой воз-
вышавшейся десятилетиями го-
рой свалки на окраине Тель-Ави-
ва теперь проводятся экологиче-
ские выставки. На одной из них в 
2014 году немецкий художник-
инсталлятор Ханс-Юрген Шульт 
представил свою выставку под 
названием Trash People («Люди 
из мусора»). В парке были уста-
новлены 500 фигур в человече-
ский рост, сделанных из мусо-
ра. По мнению художника, «ны-

нешнее поколение людей живет 
в эпоху мусора и само рискует 
превратиться в мусор».

В Израиле изобретен самый 
эффективный метод сортиров-
ки твердых отходов — гидросепа-
ризация. Эта технология разде-
ления мусора на основе приме-
нения воды превращает в полез-
ную продукцию до 80 процентов 
мусора.

Тем не менее и сегодня каж-
дый израильтянин ежедневно 
производит 1,7 кг мусора, и за 
год в стране образуется почти 5 
млн тонн твердых бытовых отхо-
дов. Из них 20 процентов перера-
батывают на заводах, а 80 про-
центов пока еще приходится за-
капывать на полигонах в пусты-
не на юге страны.

Согласно амбициозной про-
грамме израильского мини-
стерства экологии, к 2030 году в 
стране будет перерабатываться 
50 процентов всех бытовых от-
ходов, 26 процентов — захорани-
ваться, а 23 процента  — сжигать-
ся для производства электроэ-
нергии. 

В австрийском Инсбруке полицей-
ские строго следят за соблюдением 
условий локдауна.

Пункт сортировки отходов компании «ЭкоЛайн» в Москве.

А К Ц Е Н Т

Не исключают ни общенационального 
локдауна, ни введения обязательной 
вакцинации власти Германии

ПАРЛАМЕНТ 

В КПРФ 
сообщили, 
что депутат 
Валерий 
Рашкин попал 
в больницу

ПЛАНОВАЯ 
ОПЕРАЦИЯ
Татьяна Замахина

Депутату Госдумы от КПРФ Ва-
лерию Рашкину сделали опера-
цию, сообщили в его фракции.

О том, что депутат-комму-
нист попал в больницу, расска-
зал его коллега Николай Ко-
ломейцев, которого цитирует 
РИА Новости. «Ему делают опе-
рацию», — сказал Коломейцев. 
При этом он не уточнил, плано-
вая ли это операция. Позднее 
юрист Московского городского 
комитета партии Николай Гера-
щенко подтвердил «Интерфак-
су», что «Валерий Фёдорович 
был госпитализирован в связи 
с плановой операцией на глазу, 
поэтому он сейчас находится 
в больнице. Операцию прове-
ли, сейчас период восстановле-
ния», — сказал юрист.

Ранее Госдума в ответ на 
представление Генпрокурора 
РФ лишила Рашкина депутат-
ской неприкосновенности из-за 
подозрения в незаконной охоте. 
В представлении Генпрокурора 
— два запроса о даче согласия на 
лишение неприкосновенности. 
В одном — о привлечении Рашки-
на к административной ответст-
венности по статье 12.26 КоАП, 
по которой отказ от медицин-
ского освидетельствования при-
равнивается к пьяной езде и вле-
чет наказание штрафом в 30 ты-
сяч рублей и лишением прав на 
полтора-два года. Во втором за-
просе говорится о привлечении 
к уголовной ответственности.  

РАЗДЕЛИТЬ И СОБРАТЬ
Даниил Медведев, 
исполняющий обязанности генерального 
директора регионального оператора 
по обращению с отходами в Белгородской 
области:
— Белгородская область является одним из семи 

субъектов РФ, на территории которого внедряется 

полноценный цикличный подход к обращению с ТКО. 

Сегодня, повышая охват населения раздельным сбо-

ром отходов, в том числе за счет развития сети вен-

динговых аппаратов по приему пластиковой и алюми-

ниевой тары, мы увеличиваем процент полезных вто-

ричных ресурсов и снижаем объем отходов, которые 

пойдут на захоронение. Пока запущенные в Белгоро-

де фандоматы работают в тестовом режиме, но в них 

уже можно сдавать тару и накапливать бонусы, тем 

самым экономить свой бюджет и делать полезное 

дело. Бонусы за сданную тару можно поменять на 

баллы в магазинах-партнерах. За прошлую неделю 

белгородцы сдали в фандоматы 3678 пластиковой и 

алюминиевой тары, а за весь месяц тестового режи-

ма — 16 524 единицы вторсырья. За время работы 

вендинговых аппаратов в приложении авторизирова-

лись 938 человек. Один белгородец благодаря сдан-

ной таре собрал месячную плату за вывоз мусора — 

88 рублей.

Подготовила Анна Скрипка, Белгород

ОТХОДЫ — НА ПРИЛАВОК
В Иркутске пошли другим путем — людям предлагают 

не заработать на мусоре, а... заплатить за него. Регио-

нальная экологическая организация «Мой Байкал» 

в начале ноября открыла «супермаркет мусора», со-

бранного на берегу уникального озера. 

Полина Кайзер, 
руководитель отдела внешних 
коммуникаций ИРЭОО «Мой Байкал»:
— У нас на сайте можно купить пластиковую бутылку, 

старые подгузники, пластиковый пакет, выброшен-

ные батарейки. Да, цены немаленькие — пакет-маечка 

стоит 304 рубля, упаковка из-под быстрозаваривае-

мой лапши — 180, алюминиевая банка из-под пива — 

980, пара батареек — больше 10 тысяч рублей! Во 

столько мы оцениваем урон, наносимый природе об-

ычными, казалось бы, предметами. Его размер для 

нас рассчитывал профессиональный эколог. Это не 

официальный расчет ущерба — подобная процедура 

сложная, трудоемкая, выполняется по специальной 

методике и требует много времени. Но речь же идет 

не о штрафах или компенсации в казну — это по сути 

пожертвования на работу волонтеров, собирающих 

мусор. Мы некоммерческая организация и свои ак-

ции по очистке берегов Байкала проводим на те день-

ги, которые удается собрать. Мы также хотели, чтобы 

люди задумались о том, что у каждого вида отходов 

есть экологический след, вред от него намного боль-

ше, чем может казаться. И наконец, мы хотели при-

влечь внимание к проблеме мусора на Байкале. И 

нам стали поступать отклики — люди пишут, что хоте-

ли бы стать волонтерами и присоединиться к нашим 

акциям.

Мы в среднем трижды за сезон выезжаем на прибай-

кальские территории — убираем или стихийные свал-

ки, или просто замусоренные отдыхающими берега. 

Часть отходов отправляем на официальные полиго-

ны. Часть отправляем в переработку.

Супермаркет вызвал интерес. За первые три дня 

пользователи купили мусора более чем на 50 тысяч 

рублей. Платили за мусор преимущественно жители 

Москвы и Санкт-Петербурга. Сейчас ажиотаж нем-

ного стих, но мы хотим через месяц посмотреть, что 

получилось.

Подготовила Екатерина Дементьева, Иркутск

МУСОР В ТОПЛИВО
Стартапы в сфере переработки отходов в России 

«взлетают» тяжело. Это связано в первую очередь с 

тем, что рынок продукции из твердых коммунальных 

отходов не сформирован. Это означает, что очень ча-

сто не находит спроса ни подобная продукция, ни сы-

рье для ее производства — например, пластик, соби-

раемый местным населением. Это особенно харак-

терно для северных регионов, где себестоимость 

продукции на 20—30 процентов выше из-за «север-

ного удорожания».

«В городе Апатиты существовала организация, кото-

рая занималась сбором полиэтилена, в этом сборе 

участвовали даже школьники, — рассказал советник 

генерального директора Кольского научного центра 

РАН Владимир Маслобоев. — Из этого пластика изго-

товлялись два вида продукции — песчано-полимерная 

тротуарная плитка и крышки для канализационных 

люков. Но предприятие просуществовало недолго, 

так как его продукция оказалась дорогой и не могла 

конкурировать с аналогичными товарами из других 

регионов».

Но северяне не опускают руки. В Мурманской области 

сегодня реализуется идея, подразумевающая перевод 

котельных, отапливающих жилфонд, на RDF-топливо 

(Refuse Derived Fuel — горючее, полученное из отхо-

дов). Правительство региона при поддержке регопера-

тора по обращению с ТКО планирует запуск пилотно-

го проекта, согласно которому на этот вид топлива 

предполагается перевести котельную, отапливающую 

Дровяное — один из микрорайонов Мурманска. 

Технология производства RDF-топлива из местных 

отходов была разработана специалистами регопера-

тора в 2019 году и испытана на собственной котель-

ной установке в экотехнопарке, расположенном в 

поселке Междуречье. Исследования показали, что в 

общем объеме коммунальных отходов Мурманской 

области большую долю составляют пластик, бумага, 

картон и прочие горючие материалы, которые годят-

ся для RDF-топлива. В качестве сырья для его произ-

водства можно использовать до 40 процентов отхо-

дов, поступающих на сортировку в экотехнопарк. 

В перспективе объема «мусорного» топлива может 

хватить для отопления примерно 80—100 десятиэ-

тажных домов по 4 подъезда, что сопоставимо с насе-

лением небольшого города.

«Сегодня у нас уже есть договоренность с произво-

дителями RDF-котлов о том, что мы проведем проб-

ные испытания именно здесь, в Дровяном, поскольку 

нагрузка котельной вполне подходит для продукции 

их производства», — отметил министр энергетики и 

ЖКХ Мурманской области Алексей Лыженков.

Линию по производству RDF-топлива в Заполярье 

предполагается запустить в 2024 году.

Подготовил Алексей Михайлов, Мурманская 

область

Через это приложение в смартфоне 
израильтяне сообщают о свалке 
мусора и получают за это бонусы.
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Мнение
Николай Валуев, первый  зампред Комитета Госдумы 
по туризму и развитию туристической инфраструктуры:
— Отличная идея. В Госдуме мы подобное давно предлагаем. Я считаю, 

это хороший стимул для населения. Однако в Израиле не изобретен ве-

лосипед. К примеру, в СССР была распространена такая практика — за 

макулатуру выдавали талоны, за которые можно было получать книги. И 

бутылки, конечно, многие сдавали.

Сейчас по большому счету такой сбор внедрен только локально. Так, в 

Нижнем Новгороде хорошо развита система пунктов приема разных 

категорий мусора — за это население получает деньги. Это пользуется 

спросом, но это частная инициатива, а нам нужна государственная. Или 

хотя бы частникам не мешать.

Проблема в том, что пока что региональным операторам невыгодно раз-

дельно собирать мусор, так как они работают от собираемого общего 

объема отходов. Часто «для галочки» ставятся разноцветные контейне-

ры, но люди иногда видят, что все это сваливается в один мусоровоз. Не-

достаточно развитая система раздельного сбора,  а также переработки 

пока тормозит новации наподобие той, которую внедрили израильтяне.

Подготовила Татьяна Замахина



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 декабря 2021
среда № 272 ( 8623 )

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРЕМЬЕРА «Стражи Тадж-Махала» в Театре имени Пушкина

Оба хуже
Юрий Юдин

А
лексей Золотовицкий по-
ставил спектакль по пье-
се американца индий-

ского происхождения Раджива 
Джозефа. В рассуждении жанра 
это притча, основанная на вос-
точной легенде. В рассуждении 
фабулы — диалоги двух страж-
ников, охраняющих строитель-
ство Тадж-Махала, храма-усы-
пальницы времен Великих Мо-

голов. По ходу пьесы эти вои-
ны отрубают руки 20 тысячам 
строителей храма, чтобы такой 
красоты больше никто и никог-
да не построил. Так что нашему 
вниманию предлагаются нрав-
ственные искания палачей.     

Хума (Александр Кубанин) — 
прилежный служака, не склон-
ный расчесывать душевные 
раны: он просто исполнял при-
каз. Его коллега Бабур (Назар 
Сафонов), напротив, не сдержан 

на язык и большой затейник. Он 
выдумывает разнообразные хи-
меры и даже в палаческом ре-
месле находит повод для тще-
славия: я, мол, убил красоту. А 
ты только прижигал кровавые 
культяпки — врачевал раны. 

Зато Хума придумывает пе-
реносную дыру, которую можно 
носить в мешке и использовать 
по мере надобности. Это уже на-
поминает притчу о еже, кото-
рый знает Одну Большую Вещь 

— и о лисе, у которой много мел-
ких хитростей, и все попусту. 

Между прочим, сексуальное 
неравенство на мусульманском 
Востоке было серьезной про-
блемой. Невесты не просто сто-
или дорого — их недоставало: де-
вушек разбирали по гаремам. В 
Персии по такому поводу даже 
случались мятежи коммуни-
стического толка, как восстание 
Маздака. Так что в этом отноше-
нии пьеса вполне реалистична. 

Стражи Хума и Бабур в ко-
стюмах и узеньких галстучках 
напоминают банковских при-
казчиков. Это должно придать 
действию универсально-внев-
ременной характер и помочь 
нам отождествиться с героями. 
Но этот прием давно стал об-
щим местом: видали мы в таких 
костюмчиках и шекспировских 
злодеев, и шахтеров Кузбасса. 

На сцене стоят врата, напо-
минающие рамку металлоиска-
теля и легко преобразуемые в 
тюремный бокс. А на заднике — 
экран, где показывают то экзо-
тические пейзажи, то дождь из 
отрубленных рук. Тут же выс-
вечиваются надписи: «уровень 
1», «уровень 2» и так далее, пе-
реводящие действие в формат 
компьютерной игры. Не парь-
тесь, мы это понарошку. Но при 
этом герои буквально купаются 
в крови. А потом долго оттирают 
ее со стен и пола.      

Музыки в спектакле нет — 
есть перкуссия, затейливые ме-
ханизмы для извлечения кото-
рой приторочены тут же сбо-

ку. Выглядят они внушительно, 
звучат проникновенно, а всё 
вместе производит впечатление 
изысканной игры в бирюльки.

Сначала у Бабура и Хумы все 
складывается неплохо — их даже 
хотят приставить к охране гаре-
ма. Потом все рушится... Скажу 
только, что проникнуться как 
следует муками и скорбью ге-
роев у меня не получилось. А с 
точки зрения прагматической я 
предпочел бы иметь дело с тупо-
ватым служакой Хумой, а не с за-
тейником Бабуром. Как говорил 
Самуил Маршак, если человека 
расстреливают — пусть это дела-
ет тот, кто владеет винтовкой.

Александр Пушкин, имя ко-
торого носит театр, в свое время 
возмущался публикацией запи-
сок парижского палача Самсо-
на, назвав их «крайним оскор-
блением общественного прили-
чия». Но если бы мы до сих пор 
руководствовались таким ради-
кальным камертоном, то не про-
чли бы, например, «Нюренберг-
ского палача» Федора Сологуба. 
Не увидели бы фильм «Чекист» 
Александра Рогожкина. Не уз-
нали бы о банальном злодей-
стве нациста Эйхмана, да сде-
лает аллах его муки вечными и 
убедительными. Так что мораль 
штука изменчивая, а запретных 
тем в искусстве нет. Дело, как 
всегда, в мере вкуса, таланта и 
такта.  

КИНО На экранах — «Летчик», фильм Рената Давлетьярова

Вернуться в небо

Валерий Кичин 

В
оенная драма Рената 
Давлетьярова «Лет-
чик» — из плеяды кар-
тин, которые должны 
всколыхнуть в обще-
стве мощную патрио-
тическую волну вос-
поминаний о героиче-
ском прошлом и вос-

хищения отважными современ-
никами: от «Девятаева» и «Ка-
лашникова» до «Неба», где не-
давняя трагедия с российским 
самолетом, сбитым на турецкой 
границе, стала поводом для оте-
чественных вариаций на темы 
«Спасения рядового Райана» 
(своих не бросаем!). В «Летчи-
ке» сюжетная основа — общеиз-
вестный подвиг Алексея Маре-
сьева, описанный в книге Бори-
са Полевого «Повесть о насто-
ящем человеке» и в одноимен-
ном фильме 1948 года с Павлом 
Кадочниковым в главной роли.

Героя теперь зовут Николай 
Комлев, и это собирательный 
образ — в финальных титрах пе-
речислены военные пилоты, Ге-
рои Советского Союза, проде-
лавшие тот же путь от операци-
онного стола и инвалидной ко-
ляски обратно в задымленное 
снарядами небо. И вот в декаб-
ре 1941 года собирательный ге-
рой Комлев совершает успеш-
ный налет на вражескую танко-
вую колонну, но его Ил-2 атако-
ван немецкими истребителями 
и совершает вынужденную по-
садку в лесной глуши на окку-
пированной захватчиками тер-
ритории. Здесь и начнется одис-
сея героя, который должен вы-

стоять в борьбе с морозом, го-
лодом и хищниками, укрываясь 
от немецких патрулей и проби-
раясь к уцелевшим еще селам. 
Все, пройденное героем кар-
тины, исполнителю этой роли 
Петру Федорову нужно было 
испытать на себе — и плавание в 
обледеневшей реке, и попытки 
отогреться у костра, и схватку с 
настоящими волками.

Современное кино уже не раз 
давало повод отметить, что вме-
сте с физическим уходом из жиз-
ни прошедших войну поколений 
истончается и память о ее реаль-
ном драматизме и ее фактуре — 
трагедия и подвиги военных лет 
все чаще предстают либо увлека-
тельным, исполненным спецэф-
фектов приключением («Т-34»), 
либо очищенной от бытовых 
исторических примет мифоло-
гией («Сталинград», «Седьмая 
симфония»). Родившийся через 
16 лет после Победы Ренат Дав-
летьяров, выступив сценари-
стом, режиссером и сопродюсе-
ром фильма, мог пользоваться в 
качестве источников уже только 
литературой и кино. И эти источ-
ники очевидны. Главная история 
о сбитом немцами советском 
летчике, который пробирается 
через заснеженную тайгу к сво-

им, а потом, несмотря на потерю 
обеих ног, возвращается в воен-
ную авиацию, — это фабула «По-
вести о настоящем человеке». 
Перипетии одиночества в про-
мерзшей тайге, схватки с хищни-
ками, вся эта драма выживания 
отсылает к опыту фильма «Вы-
живший» с Леонардо Ди Каприо 
(Давлетьяров и не скрывает, что 
эта картина произвела на него 

сильное впечатление и застави-
ла подумать о примерах из оте-
чественной истории, которые 
могли бы лечь в основу подобно-
го фильма). Наконец, некоторые 
сцены «Летчика» напомнят со-
ветские ленты военных лет типа 
«Воздушного извозчика» и «Ак-
трисы»: в первой — герой Миха-
ила Жарова, тоже военный лет-
чик, влюблен в оперную певицу 
(в «Летчике» это артистка Теа-
тра оперетты), во второй — опе-
реточная актриса уходит в сани-
тарки, полагая, что театр войне 
не нужен, и раненый герой в го-
спитале слушает ее голос с хра-
нимой, как святыню, пластинки, 
— эта сцена, хоть и сильно изме-
ненная, тоже есть в «Летчике».

Это не заимствования. Это 
психологическая особенность 
новых времен, дополняющих 
личный опыт литературным 

или, все чаще, кинематографи-
ческим. Фильмы военных лет 
отпечатались в генах поколений 
наравне с приметами реальной 
войны и тоже стали ее мифоло-
гией. «Летчик» просто с боль-
шей наглядностью демонстри-
рует природу того, что режис-
сер в одном из интервью назвал 
«вспышками сознания». От 
этих «вспышек», судя по филь-
му, и шел ток, электризующий 
фантазию авторов. И видно, что 
опыт этой работы для них равен 
собственному опыту выжива-
ния, когда нужно постоянно ис-
кать выход из безвыходного по-
ложения. Снять такое кино без 
хромакея и не на усыпанной му-
кой поляне, а на реальной на-
туре, укутанной девственным 
снегом, где шаг вправо или вле-
во карается погибшим съемоч-
ным днем, — это и есть испыта-
ние, саспенс которого не может 
не передаться зрителю. И для 
прекрасного актера Федорова 
ползти по этому снегу в силь-
ный мороз — подвиг, который в 
теплой студии не сыграешь. По 
свидетельству авторов карти-
ны, и волки, которые в Голливу-
де безопасно конструируются 
на компьютере, в «Летчике» — 
настоящие. Это полет под купо-
лом без страховки, и напряже-
ние в зале сбивается разве толь-
ко знанием, что актеры живы и 
никто, кажется, не пострадал. 
Есть острый вкус подлинности.

Как и в «Небе», в «Летчике» 
драматичны воздушные бои — 
особенно финальный рейд с за-
данием разбомбить мост, по ко-
торому движутся немецкие ча-
сти. Не сомневаюсь, что найдут-

ся любители уличить кино в тех-
нических неточностях, для мно-
гих будет шоком увидеть Ил-2 с 
открытой кабиной, где стрелок 
сидит спиной к пилоту, — и все 
впечатления от фильма потонут 
под ворохом споров: было такое 
или не было? Можно укорить ав-
торов слишком крутыми пере-
падами ритмов: подробнейшее 
зрелище блужданий по лесу сме-
няется торопливым пунктиром, 
когда мучительное освоение ге-
роем протезов свершится за 
пару кадров. И если сравнивать 
образ Комлева с характером Ме-
ресьева из фильма 1948 года, то 
первый слишком обделен чув-
ством юмора, который делал ге-
роя Кадочникова живее и бли-
же, он не был плакатным. Герой 
Петра Федорова целеустремлен, 
упрям, предан делу, но монотон-
но угрюм, и даже постельная 
сцена, явившаяся во флешбэ-
ке, не поддержит тему большой 
любви. Актриса Оля, которая, 
судя по началу сюжета, долж-
на была стать вторым по значи-
мости персонажем, в итоге вос-
принимается как персонаж эпи-
зодический: она нужна, чтобы 
спеть в трио незапоминающу-
юся песню и после непонятных 
колебаний прижать искалечен-
ного войной любимого к сердцу.

Фильм завершается сценой, 
патетика которой оправдана 
значимостью момента. Подоб-
ную позволил себе и сам Спил-
берг в финале «Спасения рядо-
вого Райана» — слез без патети-
ки в кино не бывает.  

Актер Петр Федоров должен был 
пройти путь своего героя по-настоя-
щему, без помощи спецэффектов.

Хума и Бабур в костюмах и галстучках напоминают скорее банковских клерков, а не древнеиндийских стражников.

А К Ц Е Н Т

Фильмы военных лет отпечатались 
в генах поколений наравне с приметами 
реальной войны и ее мифологией

«БЛАЖЕННОЕ, 
БЕССМЫСЛЕННОЕ 
СЛОВО…»
Завтра в Риме в Российском центре науки и культуры 
откроется двухдневная конференция «Сергей Аверин-
цев: связь между культурами и историческими эпоха-
ми». Похоже, организаторы этого высокого интеллек-
туального собрания — Посольство Российской Федера-
ции в Ватикане, Российская Академия наук, Папский 
комитет по историческим наукам, Библиотека Амбро-
зиана — Академия Амброзиана — не пытались искать 
какого-то особого повода для ее проведения. Из всех 
возможных памятных дат обнаружил лишь одну: 60 
лет назад Сергей Сергеевич Аверинцев закончил клас-
сическое отделение филологического факультета МГУ 
им. М. В. Ломоносова. Но, смею полагать, что и это сов-
падение не играет сколько-нибудь серьезной роли.

Впрочем, насле-
дие С. Аверинцева, 
масштаб его лич-
ности столь вели-
ки и существенны, 
что для каждой по-
пытки вновь осмы-
слить их значение 
— для всех нас вме-
сте и для каждого в 
отдельности — нет 
необходимости по-
лагаться на магию 
чисел. Прежде всего 
потому, что, по вос-
поминаниям Натальи Трауберг, уже в нынешнем сто-
летии он «повторял, что не снят ни один из вызовов ХХ 
века». Его мучило, что человек в конце ХХ века «нахо-
дится в ситуации утраченного места. А когда нет места, 
нет и тонуса, нет дерзости, бунта, мятежа».  Он сетовал, 
что об этих вызовах никто не хочет вспоминать. Но чем 
больше времени проходит с момента его смерти в 2004 
году, тем чаще вспоминают и об этих вызовах, и о том, 
как их пытался разгадать сам Сергей Аверинцев. Недав-
няя книга Ольги Седаковой «Сергей Сергеевич Аверин-
цев: Воспоминания. Размышления. Посвящения» — одно 
из ярчайших тому свидетельств. Попыткой ответить на 
эти вызовы станет и римская конференция, в которой 
примут участие серьезные светские и церковные интел-
лектуалы, — Митрополит Корсунский и Западноевро-
пейский Антоний, Председатель Папского комитета по 
историческим наукам отец Бернар Ардура, академики 
РАН Александр Чубарьян и Сергей Карпов, главный ре-
дактор «Большой Российской энциклопедии» Сергей 
Кравец, доктор Франческо Браски и другие. 

Жизнь и судьба Сергея Аверинцева счастливым 
образом соединились в его многочисленных книгах, 
лекциях, переводах и, наконец, в поэтическом насле-
дии, где особое место занимают «Духовные стихи». 
Не ангажированный политическим диссидентством, 
признаваемый советской властью как выдающийся 
ученый, он сохранял социальную чистоплотность и ту 
внутреннюю свободу, которая позволяла ему делать 
самостоятельный выбор в самых сложных предлагае-
мых обстоятельствах. Его статья «Христианство», опу-
бликованная в 1970 году,  в пятом томе, завершающем 
«Философскую энциклопедию», ошеломила не только 
партийных чиновников, но и деятелей Русской Пра-
вославной Церкви. Этот научный текст обладал всеми 
высокими качествами религиозной проповеди. 

Само название конференции весьма характерно 
для «метода Аверинцева», — он рассматривал мировую 
культуру как некий непрерывный диалог, взаимную 
рефлексию, если не взаимную зависимость, то в любом 
случае взаимную связь. Он вовсе неслучайно повторял 
мысль философа Генриха Якоби: «Без «ты» невозмож-
но «я». Ольга Седакова вспоминает лекции своего на-
ставника: «Впечатление почти фокуса: он вытаскивает 
одну нитку, и вокруг нас заплетается вся мировая куль-
тура — такая, какой она была во времена Гёте, культура 
Афин, Иерусалима, Рима…»  Сергей Аверинцев назы-
вал себя «средиземноморским почвенником». Владея 
множеством живых 
и «мертвых» язы-
ков, занимаясь гре-
ческой и римской 
античностью, поэ-
тикой раннего ви-
зантийского Сред-
невековья, литера-
турой Ветхого За-
вета, он относился 
к древним текстам 
как к некоей прао-
снове современно-
го мышления. «Долг 
филологии состоит 
в конечном счете в том, чтобы помочь современности 
познать себя...» Не могу отделаться от постоянного же-
лания цитировать сочинения самого Сергея Аверин-
цева, — любые мои комментарии будут лишены его на-
учной глубины и художественной метафоричности. И, 
что еще более важно, — религиозного озарения. 

Его вера была глубокой и непоказной. Его дружба с 
отцом Георгием Кочетковым еще в большей степени по-
влияла на его светское и духовное творчество. Вовсе не-
случайно С. Аверинцев переводил произведения поэтов, 
для которых слово обладало религиозным светом, — Кло-
деля, Рильке, Гёльдерлина. В предисловии к его трудам о 
литературе Ветхого Завета протоиерей Леонид Грилихес 
обратит внимание на то, что его осмысление библейских 
текстов — это размышления глубоко верующего челове-
ка: «За обширной эрудицией ученого, за мастерством 
филолога, за подчас неожиданными и самыми смелыми 
культурологическими сопоставлениями проглядывает 
человек, принимающий Библию всерьез». 

Он не очень любил слово «культура», справедливо 
утверждая, что древние греки чаще говорили о воспи-
тании («пайдейя»). «Только уж очень наивным людям 
могло даже в наивные времена померещиться, будто это 
воспитание благонравия, — а затем появились тоталита-
ризмы со своими воспитательными прожектами, воз-
ведшими мертвое благонравие в небывалую, невидан-
ную степень; но если мы в антиавторитарном задоре от-
меняем сам по себе императив воспитания, мы должны 
чувствовать, что крушим позвоночник культуры — ту 
вертикаль неравноправных ценностей, которую куль-
тура держится в состоянии прямо хождения…» Сергей 
Аверинцев, избранный Председателем международ-
ного Мандельштамовского общества, неслучайно по-
свящает воспитанию отдельный пассаж в статье «Так 
почему же все-таки Мандельштам?» Их роднит то ребя-
ческое непосредственно чувственное и благоговейное 
отношение к миру, которое они сохраняли до последних 
дней своей жизни. Их роднит священное отношение к 
слову, которое упорядочивает хаос бытия.  

Человек в конце 
ХХ века «находит-
ся в ситуации 
утраченного 
места», а без него 
нет тонуса, бунта

Он не любил слово 
«культура», спра-
ведливо утверж-
дая, что древние 
греки говорили 
о воспитании

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

КНИГИ Квентин 
Тарантино стал 
писателем

КТО СКАЗАЛ 
«НЕГРИТОС»?
Инга Бугулова

Накануне ярмарки non/fiction в 
России вышел роман Квентина 
Тарантино «Однажды в Голли-
вуде»: кроме бумажной, чита-
телям доступны электронная и 
аудиоверсия книги. Писатель-
ский дебют одного из самых 
популярных режиссеров сов-
ременности совершенно точно 
придется по душе его поклон-
никам: на месте фирменные ис-
крометные диалоги, никуда не 
исчезли забрызганные кровью 
поверхности. Ну и, пожалуй, 
главное: «Однажды в Голливу-
де» — не пересказ одноименно-
го фильма, а новый взгляд на 
сюжет. Своеобразное автор-
ское продолжение.

Над своим первым романом 
Квентин Тарантино работал 
пять лет. То, что режиссер — за-
ядлый синефил, ни для кого не 
секрет. Но книга обрушивает на 
читателя столько имен, назва-
ний, фактов из жизни киноин-
дустрии времен заката голли-
вудского «золотого века», что 
дотошность автора приводит 
в изумление. Читателям, по-
мешанным (в хорошем смысле 
слова!) на кино, эта чрезмерная 
въедливость — бальзам на душу. 
Плюс к тому настоящий список 
«смотрения» на время панде-
мии, если не на всю жизнь, пря-
мо из рук мастера. 

В центре сюжета книги — ге-
рои, с которыми по фильму 
многие знакомы. Рик Далтон — 
вымышленный персонаж, со-
бранный из нескольких реаль-
ных прототипов, угасающая 
звезда телесериалов. Клифф 
Бут — его дублер и друг. По со-
седству с Далтоном селятся ре-
жиссер Роман Полански, на тот 
момент на пике своей карьеры, 
и его супруга, обаятельная ак-

триса Шэрон Тейт. И, разуме-
ется, не забыт Чарльз Мэнсон — 
вдохновитель секты («семьи») 
серийных убийц. Как выясняет-
ся, он готов пожертвовать всем, 
чтоб только стать рок-звездой. 
Но сбыться мечте не дано.

Читатель привык, что кни-
ги по следам успешного кино — 
просто способ вторично про-
дать то, что уже «выстрелило». 
В случае с «Однажды в Голливу-
де» это совсем не так. Да, на ат-
мосферной сливочной облож-
ке (оригинальное оформление 
сохранено и в русскоязычном 
издании) — Леонардо Ди Ка-
прио (Далтон), Бред Питт (Бут) 
и Марго Робби (Тейт). Но в кни-
ге их герои живут, как ни стран-
но, куда более полнокровной 
и насыщенной жизнью, чем на 
экране.

Ловким движением руки Та-
рантино показал нам фокус. 
Зрителю, чтобы лучше понять 
фильм, надо прочитать книгу. 
А читателю, чтобы узнать, ради 
чего заварена интрига, наобо-
рот, надо смотреть кино.

Стержневой эпизод филь-
ма — спасение беременной Тейт 
от подельников Мэнсона — в 
книгу практически не вошел. 
Зато в романе Рик Далтон тро-
гательно беседует с восьмилет-
ней актрисой Труди Фрейзер, 
а из фильма этот яркий эпизод 
Тарантино вырезал. Хотя и со 
слезами. 

Конечно, в книге много руга-
ни, которая знакома по таран-
тиновским фильмам. Режиссер-
писатель вовсе не церемонит-
ся с толерантными «загонами» 
времени: на страницах ужива-
ются и «макаронники», и «нег-
ритосы». Как это проморгали 
бдительные американские ре-
дакторы? Чтиво-то криминаль-
ное, по их политкорректным 
меркам. Но книга — не успела 
выйти там, за океаном, — сразу 
выбилась в бестселлеры. 

Отдельная благодарность 
от российских читателей изда-
тельству Individuum за спра-
вочник по Голливуду: подроб-
нейший конспект позволяет 
чувствовать себя на одной вол-
не с Квентином Тарантино и па-
раллельно получать полезные 
сведения из истории кино. 

Кстати, писатель-новобра-
нец уже пообещал вторую кни-
гу. И да, опять про Голливуд.  

В книге уже знакомые герои живут 
куда более насыщенной и полнок-
ровной жизнью, чем на экране.

Узнайте больше о предстоящих 
театральных премьерах на сайте 
rg.ru/sujet/5330

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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ЭКСПЕРТИЗА Нетронутые человеком леса пересчитали и дали прогноз, что будет через 30 лет

На тайгу посмотрели из космоса 
Александр Емельяненков

Н
аша планета — голубая 
из космоса и зеленая на 
картах — безвозвратно 

теряет леса. Те, что в обиходе на-
зывают дикими, а ученые, эко-
логи и лесоводы относят к кате-
гории МЛТ — малонарушенные 
лесные территории.

Это представлено в цифрах, 
сравнениях, статистике за по-
следние 20 лет. На такой доку-
ментальной основе построена 
интерактивная карта, которую 
представили вчера в Москве, а 
доступ к ней открыли по всему 
миру. 

Самый общий, глобальный 
вывод такой: за два десятилетия 
(2000—2020) на планете утраче-
но 12 процентов ее первоздан-
ных лесов. В переводе на гекта-
ры и квадратные километры — 
это три Испании. Если процесс 
продолжится с той же скоро-
стью, к 2050 году площадь не-
тронутых лесов на Земле сокра-
тится на треть по сравнению с 
началом XXI века. 

Как сообщили «РГ» в россий-
ском отделении Гринпис, сбо-
ром статистических сведений 
по всему миру, их обработкой, 
верификацией занимались с 
конца 90-х. К работе привлека-
лись специалисты в разных об-
ластях, эксперты и волонтеры-
экологи. Первая такая карта по-
явилась в 2006-м. При создании 
нынешней наиболее плотным 
было взаимодействие с экспер-
тами Мэрилендского универ-
ситета.

В результате получилась не 
просто обзорная Google карта, 
а очень информативный и на-
глядный инструмент с большим 
пользовательским функциона-
лом. Изменение и выбор мас-
штаба, переключение «слоев» 
карты (схема, схема с релье-
фом, спутниковая съемка) по-

зволяет увидеть и понять, что 
тревожные процессы идут не за 
тридевять земель, не только в 
тропиках и на далекой Амазон-
ке, а там, где мы живем, где ро-
дились, где много раз бывали…

Зайдите по QR-коду в конце 
этой публикации, выберите ин-
тересный для вас район и нуж-
ный масштаб — и тут же увидите, 
какие перемены произошли там 
за последние двадцать лет. В Си-
бири, в Карелии, на Алтае или 
Камчатке. При желании можно 
и на Аляску заглянуть…

Сосновый бор за Пинегой, на 
родине Федора Абрамова в Ар-
хангельской области, куда я сам 
ходил с друзьями за брусникой, 
форсировав реку на лодке и от-
шагав немало километров по 
старым лежневкам, на этой кар-
те уже не нашел. Лесорубы-ста-
ратели добрались и в этот запо-

ведный уголок, который для них 
— очередная делянка. Дальняя и 
малоприбыльная из-за больших 
расходов на транспортиров-
ку кругляка. Поэтому с ней не 
церемонились — свалили кора-
бельные сосны под ноль и ничего 
убирать за собой не стали…

Какие именно леса относят 
к категории МЛТ?  Это лесная 
территория площадью от 50 ты-
сяч гектаров и выше — при усло-

вии, что на этой территории нет 
городов, деревень, других посе-
лений и там не велось интенсив-
ное хозяйство. Примерно три 
четверти от общей площади не-
тронутых лесов лежат в нацио-
нальных границах Канады, Рос-
сии, Бразилии, Перу и Демокра-
тической Республики Конго. А 
самые большие участки нахо-
дятся в бассейнах рек Амазон-
ка и Конго и в северных диких 

лесах. Во многих случаях, но не 
везде и не всегда, к разряду МЛТ 
могут быть отнесены водно-бо-
лотные угодья и горы.

Такие почти нетронутые леса 
накапливают больше углерода, 
чем так называемые вторичные 
леса и лесные посадки. И, понят-
но, играют очень важную роль в 
смягчении парникового эффек-
та. Немаловажно и то, что дикие 
леса являются средой обитания 
крупных млекопитающих. Раз-
виваются такие экосистемы са-
мостоятельно и без влияния че-
ловека могут существовать не-
ограниченно долго. 

Чтобы определить, где в 
мире остались дикие, почти 
нетронутые леса, составители 
применили метод «от противно-
го». Из карты исключали осво-
енные человеком территории, 
сельскохозяйственные угодья, 
вырубки, карьеры, дороги, про-
чую инфраструктуру. И остави-
ли участки, где возможно сохра-
нить бассейны малых рек и ру-
чьев, жизнеспособные популя-
ции лесных животных.

Что в результате? Самые 
большие потери МЛТ наблюда-
ются в Восточной Сибири, Юго-
Восточной Азии и Экватори-
альной (Центральной) Африке. 
Главные угрозы — катастрофи-
ческие пожары, промышленная 
заготовка древесины, добыча 
полезных ископаемых, а в не-
которых странах тропического 
пояса — расчистка новых земель 
под сельское хозяйство. 

А самый тревожный вывод 
— скорость утраты диких лесов 
нарастает. И нас это касается в 
первую очередь, потому что на-
ибольшая площадь потерь МЛТ 
отмечается последние семь лет 
в России — от 14 до 33 тысяч кв. 
км в год. 

«Наше поколение — послед-
нее, которое еще может сохра-
нить дикие леса Земли как регу-

лятор климата планеты и резерв 
ее биологического разнообра-
зия, — заключает руководитель 
лесного отдела российского от-
деления Гринпис Алексей Яро-
шенко. — Если не принять сроч-
ных и эффективных мер по со-
хранению диких лесов, основ-
ная их часть исчезнет уже в бли-
жайшие двадцать лет». 

Как переломить тенденцию? 
Рецепт не нов: нужно развивать 
правильное лесное хозяйство 
на давно освоенных и преобра-
зованных человеком землях, 
чтобы не было необходимости 
забираться за древесиной все 
дальше и дальше вглубь остав-
шихся диких лесов. 

Чтобы сохранить природу, 
надо не просто рубить лес, кото-
рый вырос самостоятельно, но и 
самим выращивать леса на уже 
освоенных территориях. На-
пример, на заброшенных зем-
лях, которые не планируют воз-
вращать в сельскохозяйствен-
ный оборот. Если использовать 
их для лесоводства, через 20—40 
лет с них можно будет получать 
больше древесины, чем рубится 
сейчас в остальных лесах.

Сохранение малонарушен-
ных лесных территорий вместе 
с переходом к полноценному 
лесному хозяйству на староос-
военных землях — это  и способ 
смягчения климатических из-
менений, увеличения способно-
сти наших лесов поглощать пар-
никовые газы.  Если этим не за-
ниматься, трудно рассчитывать 
на достижение целей, которые 
определены Стратегией низко-
углеродного развития России.  

СЕМЬЯ В Москве проходит 
онлайн-форум приемных 
родителей

Новые мама 
и папа

Татьяна Владыкина

Появятся ли в России профессиональные приемные 
семьи? Как воспитывать трудных подростков?  Эти и 
другие вопросы  обсуждают на ежегодном Всероссий-
ском форуме приемных семей. В этом году на него за-
регистрировались более двух тысяч человек.

Уполномоченный по правам ребенка Мария Льво-
ва-Белова рассказала, что для нее форум не просто про-
фессиональная история, а личная история приемной 
мамы четверых подростков и опекуна 13 ребят с инва-
лидностью. Львова-Белова отметила, что сегодня, бла-
годаря тесному взаимодействию государственных и 
некоммерческих организаций, количество детей-си-
рот значительно снизилось. «Приемная мама уже не 
вызывает непонимание и вопрос «а зачем тебе это, на-
верное, много денег платят?», приемное родительст-
во становится нормой, — говорит детский омбудсмен. 
— Совместными усилиями мы движемся к тому, что по-
мещение ребенка в учреждение — это временная мера. 
И мы должны сделать все, чтобы она стала максималь-
но краткосрочной». 
Уполномоченный 
по правам ребенка 
отметила, что осо-
бую радость сегод-
ня вызывают при-
емные семьи, за-
ботящиеся о кров-
ных родителях ре-
бенка.  «Приемные 
семьи становятся 
опорой и ресурсом 
для кровных, отно-
шения этих семей 
уже не вызывают 
конфронтаций, как прежде, — говорит детский право-
защитник. — В регионах сейчас уделяется большое вни-
мание работе с кровными семьями, я знаю это на своем 
опыте. У меня было две истории: первая случилась, ког-
да мой сын экономил на обедах, чтобы покупать папе 
алкоголь, и вторая история, когда из тюрьмы вышла 
мама моего старшего сына (она сидела 18 лет за убий-
ство своей мамы и бабушки), он втихаря поехал к ней, 
чтобы ее поддержать. И на тот момент мне не хватило 
знаний, эмоции захлестывают, и  ты не понимаешь, как 
правильно поступить, но в какой-то момент собираешь 
все силы и понимаешь, что нужно делать все, чтобы  его 
ощущение корней, привязанности сохранилось». Ма-
рия Львова-Белова обратила внимание и на сложные, 
травмирующие вопросы, с которыми не так часто, но 
все же сталкиваются приемные родители. «Приемные 
родители не раз сталкивались с ситуацией, когда при-
емный ребенок насилует младших кровных детей или 
когда все подряд ворует, — говорит Львова-Белова. — Мы 
поинтересовались у коллег из Школы приемного роди-
тельства (ШПР), работают ли они с этими ситуациями». 
Выяснилось, что только по запросу будущих приемных 
родителей. «Но эти проблемы нужно стараться увидеть 
на старте»,  — справедливо отмечает детский правоза-
щитник.

Ольга Баталина, первый замминистра труда и со-
цзащиты, постоянный участник форума приемных ро-
дителей, внесла, наконец, ясность и объяснила, в ка-
ком министерстве искать помощь и поддержку при-
емным мамам и папам. По словам Баталиной, сегодня 
вопросы опеки и попечительства закреплены за мин-
просвещения. Однако в половине регионов эти пол-
номочия остались у минобразования (министерства 
в разных регионах могут по-разному называться), а в 
половине — перешли в министерство соцзащиты. «Это 
решение каждого региона», — поясняет Ольга Батали-
на. По ее словам, министерством просвещения и мини-
стерством труда и соцзащиты сформирована дорож-
ная карта по поэтапной концентрации полномочий в 
одних руках. Если регион принимает решение, что пол-
номочия остаются за минпросвещения, то все органи-
зации для детей-сирот должны быть в этих же руках, 
чтобы не было бесконечной путаницы, когда полномо-
чия опеки в одних руках, а сопровождение в других.    

Для мониторинга ситуации и создания интерактивной карты широко использовалась спутниковая информация. 

РЕШЕНИЕ 

Бывший 
схиигумен 
Сергий получил 
3,5 года 
колонии

ОТ СУМЫ 
ДО ТЮРЬМЫ
Иван Егоров

Суд постановил назначить Ро-
манову Николаю Васильеви-
чу окончательно наказание в 
три года шесть месяцев лише-
ния свободы в колонии общего 
режима.

Такое решение огласил во 
вторник Измайловский суд в от-
ношении бывшего настоятеля 
Среднеуральского монастыря 
бывшего схиигумена Сергия Ро-
манова. Его признали виновным 
в самоуправстве, нарушении 
права на свободу совести и веро-
исповеданий, а также к склоне-
нии к совершению самоубийст-
ва. Сам Романов ни по одному из 
пунктов обвинения себя винов-
ным не признал. Накануне про-
курор просил для подсудимого 
4 года колонии общего режима.

Однако при вынесении при-
говора суд отнесся критически 
к отказу признавать Романо-
вым свою вину, а также показа-
ниям свидетелей защиты. При 
этом суд учел в качестве смяг-
чающих обстоятельств пенси-
онный возраст, состояние его 
здоровья, участие в благотво-
рительности. 

О том, что заседание будет 
открытым, журналистам сооб-
щили за час до начала оглаше-
ния. После приговора Сергий 
назвал это решение «абсурдной 
ситуацией». Он также сказал в 
суде, что не призывал монахинь 
к самоубийству, а спрашивал их 
о готовности к «духовному па-
триотизму».

Схиигумен Сергий был за-
прещен в служении в конце мая 
2020 года после нарушения за-
прета на чтение проповедей в 
Среднеуральском женском мо-
настыре. 

Позднее церковный суд Ека-
теринбургской епархии лишил 
его сана за нарушение священ-
нической присяги. 

Епархия обязала его поки-
нуть женский монастырь, одна-
ко он продолжил совершать там 
богослужения, митрополия на-
зывала ситуацию в монастыре 
захватом. 10 сентября прошло-
го года церковный суд отлучил 
схимонаха Сергия от церкви, 
19 октября глава РПЦ утвердил 
это решение. 29 декабря ночью 
Сергий Романов был задержан 
в Среднеуральском монасты-
ре после штурма обители ОМО-
Ном. После допроса его достави-
ли в Москву, где по решению суда 
бывшего священнослужителя 
поместили под арест в СИЗО.  

А К Ц Е Н Т

Первая карта диких лесов была создана 
в 2006 году. Новая показывает измене-
ния, фиксирует тенденции и позволяет 
сделать научно обоснованный прогноз

Лесная карта 
мира доступ-
на по этому 
QR-коду

Информационное сообщение
Об исключении АКБ «ИНТЕРКООПБАНК» (АО) 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Акционерного Коммерческого 
Банка «ИНТЕРКООПБАНК» (акционерное общество), 
АКБ «ИНТЕРКООПБАНК» (АО) (регистрационный но-
мер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 2803, номер по реестру банков – участников 
системы обязательного страхования вкладов 568), и за-
вершением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правлением Агентства 29 ноября 2021 г. 
(протокол № 111) принято решение об исключении ука-
занного банка из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов с 22 ноября 2021 г. 
на основании письма Банка России 24 ноября 2021 г. 
№ 14-39/12138 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией (запись в Едином государ-
ственном реестре юридических лиц от 22 ноября 2021 г. 
№ 2217710693341).
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Изменение к опубликованному  
в «Российской газете» от 5.03.2009 г. № 37 

Перечню участков недр федерального значения  
в редакции, изложенной в «Российской газете» 

06.11.2020 № 250 (8304)

№ Место-
положение

Наименование 
участка недр

Вид 
полезного 

ископаемого

1

Ненецкий 
автономный округ 
и частично 
акватория  
Паханческой губы 
Баренцева моря 
(Печорского моря)

Восточно-
Паханческий 
участок недр 
федерального 
значения

Нефть, 
Газ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872 и Приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение» (плановые показатели) 
на 2022 год на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Один мой прием-
ный сын эконо-
мил на обедах, 
чтобы покупать 
родному 
папе алкоголь 

РЕЗОНАНС Для инвалидов строят пандусы в поликлиниках 
и домах культуры, а они не могут выйти из своих домов

Узники верхних этажей
Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

П
о с л е  т о го  к а к  о 
страшных «при-
к л ю ч е н и я х » 
61-летнего инва-
лида из кубанского 
Тимашевска напи-
сала «РГ», выясни-
лось, что многие 
жители других ре-

гионов тоже сталкиваются с та-
кими проблемами и не могут их 
решить. И не только сами инва-
лиды, но даже власти на местах, 
которые хотели бы это сделать.

Александр Юдин — инвалид-
колясочник — оказался «за-
перт» в своей квартире на тре-
тьем этаже дома без лифта. И 
каждое утро вот уже три года 
начинается у него с процедуры, 

на которую страшно даже смо-
треть. Он выезжает на балкон, 
пристегивает коляску к специ-
альным тросам лебедки и… вы-
прыгивает за пределы балко-
на, повисая, словно промыш-
ленный альпинист. Нажимает 
кнопку, и лебедка опускает его 
на землю. 

Об этой истории «РГ» под-
робно рассказала в статье «Вы-
ход с риском для жизни» 17 но-
ября 2021 года. И в сетях поя-
вились многочисленные роли-
ки с «леденящими» кадрами 
возвращения инвалида домой.

«А если во время подъема он 
сорвется? — воскликнул в раз-
говоре с «РГ» мэр Тимашевс-
ка Николай Панин. — Или кон-
струкция на балконе рухнет 
кому-нибудь на голову? Кто 
будет отвечать?» Вопросы ре-
зонные. Но чиновники задума-
лись о них почему-то уже после 
прогремевшего на всю Россию 
скандала. 

Администрация Тимашев-
ского района и мэрия города 
все-таки занялись решением 
проблем Александра Юдина. За 
несколько дней нашлась воз-
можность сделать то, чего муж-
чина добивался несколько лет. 
Ему присвоили II группу инва-
лидности взамен III группы. А 
это больше льгот и совершенно 

другая пенсия. До этого Алек-
сандр  получал по инвалидно-
сти всего восемь тысяч в месяц. 
Наконец-то у него появилась и 
новая инвалидная коляска. 

Но самая главная пробле-
ма — выход на улицу — забуксо-
вала. «Администрация муни-
ципалитета несет ответствен-
ность за переселение Алексан-
дра, за предоставление ему со-
циального жилья или помощи 
в подборе квартиры на первом 
этаже», — так видит решение 
проблемы председатель Все-
российского общества инвали-
дов Михаил Терентьев. И добав-
ляет: «Если это невозможно, 
должны создать ему комфор-
тную среду».

Через неделю после первой 
публикации корреспонден-
ты «РГ» вновь побывали в Ти-
машевске. Чтобы самим уви-

деть, как изменилась ситуация 
у Александра. И поговорить с 
работниками мэрии о том, что 
реально местная власть может 
сделать в таких случаях. Встре-
ча состоялась с первым заме-
стителем главы района Еленой 
Мальченко, которая курирует 
социальную сферу.

«Сейчас мы прорабатываем 
несколько вариантов, — сооб-
щила Елена Мальченко. — Стро-
ительство рядом с балконом 
Юдина башенного подъемни-
ка. Построить лифт или пандус 
внутри дома невозможно — это 
старый жилой фонд. Другая воз-
можность — смена жилья, по-
купка частного дома. Мы уже 
подобрали четыре варианта». 

Поинтересовались мы и тем, 
как можно помочь Александру 
в рамках госпрограммы «До-
ступная среда». Она была при-
нята в 2011 году. Ее цель — со-
здать инфраструктуру на ули-
цах и в общественных местах 
с учетом нужд инвалидов. На-
пример, Тимашевскому райо-
ну в 2015 году из муниципаль-
ного, краевого и федерального 
бюджетов выделено 3,8 милли-
она рублей.

На эти деньги доступной 
средой для инвалидов обеспе-
чили районный дом культуры, 
две школы и 17 объектов здра-

воохранения. Но ни рубля влас-
ти района не смогли направить 
на создание инфраструктуры 
для инвалидов в жилых много-
этажках. Это было бы нецеле-
вое расходование средств: про-
грамма на такое не рассчитана. 
Не ориентирована она и на со-
здание доступной среды в ста-
рых домах с узкими ступенька-
ми и без лифтов. 

Парадокс, не правда ли? За-
чем инвалидам пандусы и элек-
троподъемники в больницах, 
школах, домах культуры, если 
они из дома выйти не могут? 
Сидят там, словно в тюрьме. 

Только в Тимашевском рай-
оне таких инвалидов, запертых 
в своих квартирах на верхних 
этажах, 17 человек. А в Кра-
снодарском крае, по данным 
Росстата, людей с ограничен-

ными возможностями здоро-
вья около 450 тысяч. В России — 
11,8 миллиона. Сколько сре-
ди них «узников верхних эта-
жей», никто не считал. Обзво-
нив Минсоцразвития Кубани, 
Пенсионный фонд и массу дру-
гих ведомств, корреспонденты 
«РГ» не нашли ни одного учре-
ждения, где бы доподлинно зна-
ли, сколько человек из этих 450 
тысяч «заперты» в своих квар-
тирах. Их проблема словно вы-
падает из правового поля. 

По просьбе «РГ» разобрать-
ся в ситуации попытались и 
кубанские депутаты. Но в ито-
ге были вынуждены признать, 
что ответственность по этой 
проблеме раздроблена между 
несколькими ведомствами. И 
ни одно из них не вправе при-
нять окончательное решение. 

Чиновники могут просто спи-
хивать решение вопроса друг 
на друга. 

Парламентарии Кубани пла-
нируют создать комиссию. В нее 
войдут представители разных 
министерств региона, чтобы ра-
зобраться в проблемах инвали-
дов, которые нуждаются в сме-
не жилья. И разработать зако-
нопроект, регламентирующий 
помощь таким колясочникам 
органами власти. «РГ» следит за 
развитием ситуации.  

Тем временем Александр 
Юдин, как и прежде, каждое 
утро спускается со своей, уже 
новой, коляской через балкон 
на улицу. И спешит на работу.  

После выхода этой статьи собкор «РГ» снова встретился со своим героем.

— Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2214710

А К Ц Е Н Т

На Кубани 450 тысяч инвалидов, 
но ни одно ведомство не знает, 
сколько человек «заперты» на верхних 
этажах и нуждаются ли они в переезде 
на первые
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ТЕХНОЛОГИИ Нижегородцы 
создали материал для 
компьютеров нового типа

Повернулись 
все!

Антон Дерябин, Нижний Новгород

В ближайшие 10—15 лет кремниевые процессоры до-
стигнут предела своих возможностей. Поэтому уже 
сейчас ученые ищут новые физические принципы, 
на которых будут построены быстродействующие 
устройства с низким энергопотреблением и тепловы-
делением. Один из вариантов, на который обратили 
внимание специалисты, — спины элементарных ча-
стиц, известные из курса школьной физики. Дело в 
том, что частицы могут вращаться вокруг собственной 
оси, что образует магнитный импульс. Он может быть 
направлен вверх или вниз. Воздействуя на частицы, 
скажем, на электроны, можно эти импульсы выстро-
ить в одном направлении, что создаст спиновый ток. 

— Для повышения производительности классиче-
ская электроника уменьшает размеры элементов, и 
этот процесс скоро остановится, так как уменьшить 
размеры ниже атомных невозможно, — пояснил «РГ» 
руководитель проекта, доктор физико-математиче-
ских наук Михаил Дорохин из Научно-исследователь-
ского физико-технического института Университета 
Лобачевского. — Спиновая электроника может пред-
ложить те же решения по производительности, но для 
этого не потребуется снижать размеры элементов до 
уровня атомов. Просто те же функции, которые выпол-
няет сотня транзисторов, могут быть выполнены по-
другому, с использованием иных физических принци-
пов, и это потребует меньшего количества элементов.

Нижегородские ученые совместно с коллегами из 
Бразилии разработали уникальную структуру, в кото-
рой такие повороты выполняются синхронно и пред-
сказуемо. А это значит, что создание компьютеров но-
вого типа не за горами. Ведь такие развороты спинов 
могут служить «нолями» и «единицами» — то есть ос-
новой работы компьютеров. Новый материал пред-
ставляет собой структуру из сверхтонкого слоя маг-
нитных атомов марганца, который находится в кри-
сталлической решетке арсенида галлия. Бразильские 
коллеги помогли нижегородцам манипулировать маг-
нитными свойствами образцов, воздействуя на них 
сверхбыстрыми лазерными импульсами. Именно с по-
мощью этой техники удалось обнаружить групповой 
поворот спинов и сохранение этого поворота.

Работа опубликована в ведущем международном 
журнале Physical Review B.

ОПЫТЫ Как увеличить 
продолжительность жизни

Аксакалы 
на диете

Сергей Деменко

Чтобы дольше жить, надо меньше есть. А еще лучше 
периодически голодать. Это единственный на  сегод-
ня рецепт долголетия, с которым согласны практиче-
ски все геронтологи. По поводу множества остальных 
мнения расходятся . 

Но как конкретно себя ограничивать? И здесь на 
выбор предлагается целый «букет» вариантов. Уче-
ные из Калифорнийского университета решили разоб-
раться с голоданием. Итог этого исследования один из 
самых авторитетных научных журналов Nature при-
знал настолько важным, что опубликовал его на своих 
страницах. 

Ученые разде-
лили мух на четыре 
группы с разными 
графиками пита-
ния. В первой до-
ступ к пище был не-
ограничен все 24 
часа, во второй до-
ступ ограничили 
12 часами, а затем 
12 часов голода, в 
третьей 24 часа до-
ступа сменялись 24 часами голода, в четвертой 20 ча-
сов голодания и последующие неограниченное кор-
мление. Лучший результат показал последний режим: 
продолжительность жизни увеличилась в среднем на 
15 процентов. 

Но есть важнейший нюанс. После 20-часового го-
лодания жить дольше стали только те мухи, которые 
голодали ночью и приступали к приему пищи около 
обеда. Зато те, которые голодали весь день и питались 
только ночью, аксакалами не стали. Именно эта зави-
симость от времени оказалась для ученых ключом к 
разгадке, как голодание связано с долголетием. Выя-
снилось, что ликвидация продуктов обмена начинает-
ся после голодания, которое происходит ночью. Дан-
ный процесс назван аутофагией. Он способен замед-
лять старение за счет «очистки» и повторного исполь-
зования поврежденных компонентов клетки. Когда 
любой из этих процессов нарушался, диета не влияла 
на продолжительность жизни животных. 

Конечно, не все, что характерно для дрозофил, мож-
но переносить на человека. И тем не менее, чтобы разо-
браться в работе нашего организма, ученые экспери-
ментируют именно на дрозофилах. Дело в том, их би-
ологические часы схожи с человеческими и примерно 
70 процентов генов у нас аналогичны. Похожи и меха-
низмы старения, но живут мушки всего два месяца, по-
этому их удобно использовать в качестве модельного 
организма. 

ТОЛЬКО В «РГ» Почему изобретатели сейчас не востребованы 
в России

Парадокс Кулибина
Юрий Медведев

К
то стал лучшим изо-
бретателем России по 
итогам только завер-
шившегося конкур-
са? Почему не принят 
закон о стимулирова-
нии изобретательст-
ва? Какое место зани-
мают в мировом рей-

тинге наши кулибины? Об этом 
«РГ» беседует с председателем 
Всероссийского общества изо-
бретателей и рационализаторов 
(ВОИР) Антоном Ищенко.

Антон Анатольевич, кого ваше 
жюри назвало лучшим изобре-
тателем России этого года? В 
чем суть его проекта?

АНТОН ИЩЕНКО: Лучшим изобрета-
телем года признан кандидат би-
ологических наук из Астрахани 
Рамазан Файзиев. Он получил 
премию в миллион рублей за 
разработку уникального, абсо-
лютно безопасного шприца. Ис-
пользовать его второй раз вооб-
ще невозможно, что исключает 
риск случайного инфицирова-
ния использованной иглой. Дол-
жен отметить, что среди других 
отмеченных жюри в этом году 
проектов большинство связано 
с медициной, например, экзо-
скелеты для детей, экзоскелет 
челюсти... Каждая из награжден-
ных работ — мирового уровня. 

Во времена СССР наши изо-
бретатели по числу патентов 
были мировыми лидерами. Где 
мы сейчас в этом рейтинге?

АНТОН ИЩЕНКО: Для начала назову 
только сухие цифры. У нас на на-
циональные патенты подается в 
среднем 35 тысяч заявок ежегод-
но. В Китае 1,4 миллиона заявок, 
в США — 620 тысяч. Что касает-
ся международных патентов, то 
по числу заявок мы на 23-м ме-
сте, чуть больше одной тысячи в 
год. У Китая таких заявок 274 ты-
сячи, у США — 58 тысяч. Честно 
говоря, трудно понять, почему в 
стратегических документах ин-
новационного развития страны 
намечено повысить к 2025 году 
число заявок на международные 
патенты всего до четырех тысяч. 
Ведь изобретатели России при 
должной поддержке могут мно-
гократно увеличить эту циф-
ру. Кстати, для сравнения: одна 
лишь китайская компания «Ху-
авей» получает в год 5,5 тысячи 
международных патентов.

«Кнут» и «пряник» 
для Кулибина

Словом, наши патенты в те-
лескоп не разглядишь. Вообще 
странная ситуация. Нас убе-
ждали, что в плановой эконо-
мике у предприятий нет за-
интересованности внедрять 
новое, нет конкуренции, ко-
торая заставляет гоняться 
за кулибиными. О проблемах 
внедрения говорили постоянно. 
И тем не менее изобретатель-
ство процветало, мы были ли-
дерами. А пришел рынок с же-
ланной конкуренцией, и все рух-
нуло. За кулибинами не то что 
не гоняются, про них вообще на 
слышно. Выпали из информа-
ционного поля. Странный ры-
нок. Это российский парадокс?

АНТОН ИЩЕНКО: Почему при плано-
вой экономике мы были лиде-
рами? В СССР почти на каждом 
предприятии работало Бюро 
рационализаторства и изобре-
тательства (БРИЗ), всего около 
120 тысяч. Это уникальная си-
стема поддержки талантливых, 
креативных людей. Ничего по-
добного не было нигде в мире. 
Именно благодаря им многие 
изобретения дошли до конкрет-
ных технологий.  Действовала 
отлаженная система «кнута» и 
«пряника». Сверху спускались 
планы по числу изобретений, за 
которое можно получить мини-
мум 50 рублей, и рацпредложе-
ний — минимум 10 рублей. Не-
плохие деньги при средней зар-
плате 120 рублей. Подчеркну, 
что это минимум, который га-
рантировало государство. Если 
разработка внедрялась, то от 
экономического эффекта изо-
бретатель получал не менее 15 
процентов. На эти деньги тогда 
можно было купить машину или 
квартиру. Но стимулировали не 
только рублем. Изобретатели 
были в почете, их, как сегодня 
говорят, раскручивали. Словом, 
«кулибин» — это престижно. 
Сейчас ничего подобного нет.

Конечно, надо признать, что 
у нас вся сфера, связанная с ин-
теллектуальной собственно-
стью, кардинально изменилась. 
Раньше все было государствен-
ным, не существовало рынка с 
правом продажи внутри стра-
ны патентов и лицензий. Сей-
час все только выстраивается. 
Много проблем и потому, что в 
судебных и правоохранитель-
ных органах часто просто не по-
нимают специфики этой сферы.

В централизованном СССР 
было четко расписано, кто за 

что отвечает, например, изо-
бретательство находилось 
под крылом Комитета по на-
уке и технике (ГКНТ). А сей-
час кто его патронирует? 

АНТОН ИЩЕНКО: Реализовывать го-
сполитику в сфере интеллекту-
альной собственности долж-
но минобрнауки, но есть еще 
минэкономразвития, минпро-
мторг, минцифры, а всего 14 
министерств и ведомств, ко-
торые так или иначе влияют на 
эту сферу. В итоге нет единого 
координатора. Как говорит-
ся, у семи нянек дитя без гла-
зу. Кстати, в законе о промыш-
ленной политике нет ни слова 

ни про изобретательство, ни 
про рационализаторскую де-
ятельность. И вообще ни в од-
ном другом законе современ-
ной России вы не найдете слова 
«изобретатель» и «рационали-
затор». 

Картина, которую вы рисуе-
те, все же странная. Говорите, 
что у нас молодой рынок, что 
сфера интеллектуальной соб-
ственности только создается. 
Но Китай, который ненамно-
го раньше вошел в рынок, сей-
час мировой лидер, а мы из ли-
деров превратились в аутсай-
деры. Нам вообще-то нужны 
кулибины? Спрос на них есть?

А Н ТО Н  И Щ Е Н К О :  Опять приведу 
цифры. Вот Росстат называет 
данные по инновационной вос-
приимчивости нашей промыш-
ленности. На вопрос, вы гото-
вы внедрять инновации, только 
7—8 процентов руководителей 
ответили утвердительно. Это 
один из самых низких показа-
телей в мире. Причем он про-
должает падать. Скажем, у Гер-
мании, Финляндии, Вьетнама 
цифра около 70—80 процентов. 
Считаю, что мы взяли самые не-
гативные элементы из плано-
вой экономики и не смогли ис-
пользовать позитивный опыт 
рыночной. Поэтому и нет спро-

са на новые разработки в про-
мышленности. 

В чем США отстают 
от Швейцарии

Так отсюда и ноги растут. 
Кстати, нобелевский лауреат 
Жорес Алферов на каждом Об-
щем собрании РАН повторял: 
главная проблема нашей нау-
ки в том, что на нее нет спро-
са. Что делать в такой ситу-
ации, когда бизнес не видит 
пользы от изобретателей? 
Его товар и без новых разрабо-
ток неплохо продается.

АНТОН ИЩЕНКО: Да, ситуация слож-
ная, на самом деле не обяза-

тельно продавать товар. Мир 
сегодня уже начинает по-дру-
гому работать. Необязатель-
но производить товар, можно 
продавать лицензии на новые 
разработки, на технологии.  
Вот Китай, который еще недав-
но был исключительно миро-
вой фабрикой товаров, сейчас 
резко перестроился. Основной 
акцент там начали делать на 
интеллектуальную собствен-
ность. И сейчас Китай уже не 
только фабрика, но и сильней-
ший инновационный центр. По 
этому пути давно идут США, а 
в последнее время он становит-
ся мировым трендом. Откуда 
появилась такая мода? Дело в 
том, что рентабельность мно-
гих производств резко падает 
благодаря все более массово-
му внедрению роботов, искус-
ственному интеллекту, ЗD-тех-
нологий. Поэтому основная 
добавленная стоимость уже 
формируется не в «железе», а 
в сфере интеллектуальной соб-
ственности. Кстати, США на 
внешних рынках лицензий за-
рабатывают 117 миллиардов 
долларов, а мы на продаже ору-
жия всего 12 млрд.

 Интересно, что лидер по эф-
фективности работы с интел-
лектуальной собственностью 
сейчас даже не США, а Швейца-

рия. Продавая свои лицензии и 
технологии, они имеют 24 млрд 
долл. в год, это на душу населе-
ния в 400 раз больше, чем дан-
ный показатель в России.

На том числе наших патен-
тов, которые вы привели, 
много не заработаешь. Их 
должно быть в десятки и со-
тни раз больше. А значит, ав-
торов идей нужно стимулиро-
вать. В общем, нужна систе-
ма поддержки, как в СССР.

АНТОН ИЩЕНКО: Вначале одна зари-
совка. В знаменитый институт, 
который в Жуковском испы-
тывает летательные аппараты, 
пришел новый начальник и сра-
зу сократил патентно-лицензи-
онный отдел. Не понимает, что 
именно он  один из главных моз-
говых центров, в числе и генера-
ции доходов. Вот такие сегодня 
эффективные менеджеры.

 Теперь о мотивации. Мы го-
ворили, что в СССР была чет-
кая система поддержки, что 
она рухнула. Может, вы уди-
витесь, но в отличие от СССР 
сегодня вообще не существу-
ет минимального размера вы-
платы за изобретение. Мне мо-
гут возразить, а постановле-
ние правительства № 1848. По 
нему за создание служебного 
изобретения автору выплачи-
вают 30 процентов зарплаты. А 
если его использует предприя-
тие, то еще 3 зарплаты. В случае 
продажи лицензии автор полу-
чает 10 процентов от экономи-
ческого эффекта.

 Вроде бы нормально, изо-
бретатель может быть дово-
лен, он защищен документом. 

Но есть подвох, который лома-
ет всю эту благостную карти-
ну. Дело в том, что это поста-
новление работает только в од-
ном случае: если сотрудник и 
администрация не подписали 
соглашение о размере выпла-
ты за изобретение. В реальной 
жизни именно так чаще всего и 
происходит. Работодатель на-
ходит самые разные причины, 
чтобы поставить в соглашении 
практически любую выгодную 
ему сумму. Она будет считать-
ся так называемой стимулиру-
ющей выплатой. И тогда поста-
новление № 1848 не работает. 
Тем более для частного секто-
ра. Мы выступали против такой 
редакции постановления. 

Насколько я помню, проект 
закона о стимулировании изо-
бретательства обсуждали 
еще в 2019 году.

АНТОН ИЩЕНКО: Обсуждали, но так 
и не приняли. Законопроект не 
поддержало минобрнауки РФ. 
Сказали, что есть система, ко-
торая определяется Граждан-
ским кодексом и постановле-
нием № 1848, о котором мы го-
ворили. Этого вполне достаточ-
но. И проект закона о стимули-
ровании изобретательства был 
отклонен. В итоге все отдано на 
откуп самим фирмам, которые 
могут диктовать изобретате-
лю свои условия, прописывая в 
контрактах любые цифры. 

Что получает изобретатель 
колеса? 

И тот, кто, условно говоря, 
придумает колесо, может по-
лучить копейки?

АНТОН ИЩЕНКО: Увы, да. К нам пос-
тоянно обращаются изобрета-
тели и просят вмешаться в си-
туации, так как работодатели 
сами устанавливают размеры 
выплат. О каких стимулах тут 
можно говорить. Пока минобр-
науки не откликается на наши 
предложения, хотя бы обсу-
дить эти вопросы. Надеемся на 
помощь Совета Федерации, где 
сейчас изучают эту ситуацию.

Может, имеет смысл создать 
Фонд поддержки изобрета-
тельства, куда привлечь сред-
ства спонсоров?

АНТОН ИЩЕНКО: Каких спонсоров 
вы имеете в виду? Открою нашу 
«кухню». Мы за неделю до на-
граждения лучшего изобрета-
теля России не были уверены, 
что вообще сможем провести 
эту церемонию. Не могли най-
ти призовой миллион рублей, 
хотя я написал письма в десятки 
крупнейших компаний. В самый 
последний момент нам навстре-
чу пошел «Металлоинвест». За 
что ему огромное спасибо.

Скажите, каково в таком 
«неблагоприятном клима-
те» вообще живется нашим 
кулибиным? Мысль не оста-
новилась?

АНТОН ИЩЕНКО: Конечно, живет-
ся трудно. Но настоящий изо-
бретатель не может не приду-
мывать в любой ситуации. Есть 
феномены, у которых десят-
ки разработок, причем у неко-
торых в самых разных сферах, 
от новой зубной пасты до спо-
соба лечения коронавируса. 
Скажем, Владимир Михайлов 
из Костромы, автор более 200 
изобретений, работает над аб-
солютно экологически чистым 
автомобилем на сжатом возду-
хе, лучший изобретатель 2018 
года— Юрий Чашков, у которо-
го более 20 изобретений, — раз-
работал принципиально новый 
ледокол, уфимские изобретате-
ли создали установку, которая 
генерирует электроэнергию 
за счет тепла в частном доме 
в 6—10 раз дешевле, чем от об-
ычной электросети. А есть еще 
революционные разработки — 
акустическая заморозка про-
дуктов AEF, искусственная по-
чва ZION, которая обещает эф-
фект больше, чем целина в 50—
60-х годах. Список прорывных 
разработок могу долго перечи-
слять. 

Сегодня, когда мир вступает 
в новый технологический уклад, 
когда только новые технологии 
могут обеспечить стране лидер-
ство, нам нужны десятки, сотни 
тысяч кулибиных. И они у нас 
есть! А небольшая поддержка и 
внимание со стороны государст-
ва могут принести огромный эф-
фект.  

Лучший изобретатель 2021 года Рамазан Файзиев. 

Оказывается, голодать надо строго по часам.

А К Ц Е Н Т

Сегодня, ни в одном законе современной 
России вы не найдете слова «изобрета-
тель» и «рационализатор»

ИСТОРИЯ  
Как предки 
человека 
лишились 
хвоста

ОПОРОЙ 
СТАЛО 
МЕНЬШЕ
Андрей Меркулов

В знаменитой книге Корнея 
Чуковского «От двух до пяти» 
мальчик, посетивший зоопарк, 
недоумевал, почему у челове-
ка нет хвоста. Поразительно, но 
до сих пор и у науки нет одноз-
начного ответа на этот вопрос. 
Впрочем, нет хвоста не только 
у человека, но и у многих на-
ших «родственников» — шим-
панзе, горилл, орангутангов, 
гиббонов. Эта группа гомино-
идов ведет свое происхожде-
ние от общего предкового вида, 
жившего около 25 миллионов 
лет назад. И уже у него хвоста 
не было, а, соответственно, не 
было и у всех его потомков. 

Как же гоминоиды лиши-
лись хвоста? Понятно, что ви-
новата одна или множество му-
таций, которые так изменили 
ход эмбрионального развития, 
что рождаться эти животные 
стали без хвоста. Он мог понем-
ногу укорачиваться, накапли-
вая множественные мутации с 
малым эффектом, или пропасть 
сразу, за счет какой-то мута-
ции с сильным эффектом. Что-
бы найти ответ, ученые прове-
ли генетического исследование 
и описали сценарий этого важ-
нейшего для нашей эволюции 
события. Все началось с появ-
ления в одном из конкретных 
генов наших предков нового 
элемента. (В одном из интронов 
гена TBXT общего предка чело-
векообразных появилась новая 
копия элемента Alu). 

Как следствие, некоторые 
особи сразу потеряли хвост, 
у некоторых он стал укорочен-
ным. Вероятно, такие измене-
ния дали какое-то преимуще-
ство таким особям, и мутация 
была поддержана отбором. Со 
временем нашлись и другие му-
тации, которые 25 миллионов 
лет назад усилили свое влия-
ние и дали какие-то преимуще-
ства бесхвостым. Но вот какие 
конкретно, пока остается нея-
сным.   

ЛАБОРАТОРИЯ 

Один ген 
изменяет 
свойства 
томата

НАСТОЯЩИЙ 
ПОМИДОР
Аркадий Симонов

Многие из нас давно забыли, 
что такое настоящий помидор, а 
знаменитый сорт, который в на-
роде называли «Бычье сердце», 
вообще остался только в вос-
поминаниях. Сегодня на рос-
сийских прилавках красуются 
словно сошедшие с конвейера 
одинаковые плоды, радующие 
глаз, но резиновые на вкус. 

Они дети законов рынка. 
Чтобы за тысячи километров 
добраться до магазина и иметь 
товарный вид, их собирают не-
дозрелыми, пока они плотные и 
твердые, в расчете, что они до-
зреют сами. 

Сотрудники Корнеллско-
го университета обещают, что 
можно полностью зрелый по-
мидор довезти до прилавка. До-
статочно в нем изменить всего 
один ген SlLOB1. Он управляет 
активностью нескольких генов, 
от которых зависит состояние 
клеточной стенки плода. Имен-
но от нее зависит мягкость или 
жесткость растительных тка-
ней помидора. 

Если простимулировать 
SlLOB1, помидоры станут мяг-
кими раньше обычного, если 
подавить его активность, они 
останутся твердыми дольше 
обычного, но накапливать саха-
ра и фруктовые кислоты, от ко-
торых зависят вкус и запах. 

Отсюда понятна логика тех-
нологии «хороший помидор». 
Чтобы он созрел и приобрел то-
варный вкус и запах и оставал-
ся таким на всем пути от вет-
ки до прилавка, ген SlLOB1 не 
должен быть слишком актив-
ным. Можно попытаться выве-
сти такой сорт томатов, у кото-
рых ген SlLOB1 будет работать 
вполсилы. Тогда их можно со-
бирать зрелыми, а размягчать-
ся они будут очень медленно, 
поэтому легко доедут до мага-
зинной полки. Ну а как лучше 
вывести такой сорт, обычными 
скрещиваниями или с исполь-
зованием генной инженерии, 
станет понятно после дальней-
ших экспериментов.  

Ликвидация 
продуктов обмена 
начинается 
после голодания 
ночью
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Справка «РГ» 

Всесоюзное общество изобретателей и рационализаторов было осно-

вано в 1932 году. В 1987 году в него входило 118 тысяч ведущих пред-

приятий страны, более 14,5 миллиона изобретателей и рационализато-

ров. Число зарегистрированных изобретений достигло почти 84 тысяч. 

Что превышало показатели США (82,9 тыс.), Японии (62,4 тыс.), Герма-

нии, Великобритании (28,7 тыс.). За счет рационализаторских предло-

жений в СССР обеспечивалось в среднем 30—35 % общего роста произ-

водительности труда, 50—60% экономии материальных и сырьевых и 

около 80% топливно-энергетических ресурсов. Так продолжалось до 

1991 года, когда число зарегистрированных изобретений сократилось в 

несколько раз. Сейчас в ВОИР входит около 100 тысяч человек. 
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Шприц абсолютно безопасен. 
Его нельзя применить второй раз, 
что исключает риск даже 
случайного инфицирования. 
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ШАХМАТЫ Магнус Карлсен 
в свой день рождения 
остался без победы

Подарка 
не дождался

Михаил Щербань

В Дубае продолжается поединок за мировую шахмат-
ную корону между Магнусом Карлсеном из Норвегии 
и нашим Яном Непомнящим. 

Вчера норвежскому вундеркинду исполнился 31 
год, и в четвертой партии он играл белыми фигурами. 
Впрочем, подарка от соперника Магнус не дождался. 
Ян играл спокойно, уверенно и довел дело до ничейно-
го результата на 33-м ходу. Счет в поединке стал 2:2.

Напомним, что матч за звание чемпиона мира со-
стоит из 14 партий с контролем времени 120 минут 
на 40 ходов, 60 минут на последующие 20 ходов и 15 
минут до конца партии с добавлением 30 секунд на 
ход начиная с 61-го хода.

Победителем будет объявлен тот участник, кото-
рый наберет 7,5 очка.

В случае ничейного исхода матча будет сыгран 
тай-брейк: четыре партии с контролем времени 25 
минут плюс 10 секунд на ход. Если счет остается рав-
ным, то играются две партии с контролем пять минут 
плюс три секунды на ход, и далее при необходимости 
еще четыре мини-матча из двух партий.

Если 10 партий не выявят победителя, то играет-
ся решающая партия «Армагеддон», в которой белые 
(цвет определяет жеребьевка) имеют пять минут, чер-
ные — четыре, с добавлением двух секунд после 61-го 
хода, ничья в пользу черных.

Призовой фонд матча составит два миллиона евро; 
победитель получит 60% (или 55%, если исход матча 
решится на тай-брейке).

Также отметим, что российский гроссмейстер Ян 
Непомнящий вполне доволен нынешним форматом 
матча за мировую шахматную корону, о чем сообщил 
журналистам:

— Знаете, в шахматах традиции имеют большое 
значение. Что бы ни работало, не надо пытаться за-
ставить работать лучше. Я считаю, что эта система с 
14 матчами более или менее справедлива. Наше дело 
— выявить лучшего в тот промежуток времени, кото-
рый есть. •

ВОЛЕЙБОЛ Столичное 
«Динамо», сибиряки 
и питерцы дружно берут 
старт в Лиге чемпионов

Втроем 
над сеткой

Илья Трисвятский

Все три российских участника основного раунда муж-
ской Лиги чемпионов сегодня проведут матчи перво-
го тура. В борьбу за главный континентальный трофей  
вступают действующий обладатель «золота» Суперлиги 
московское «Динамо», питерский «Зенит» и новосибир-
ский «Локомотив».   

Отбор в плей-офф достаточно жесткий. В четверть-
финал выйдут победители всех пяти квартетов и еще три 
команды со вторых мест, они определятся по дополни-
тельным показателям. В плане шансов на выполнение 
нашими командами задачи-минимум очень важна была 
жеребьевка, состоявшаяся еще в конце сентября. Она 
прошла очень удачно для «Зенита», который возглавляет 
рулевой сборной России Туомас Саммелвуо, и букваль-
но убийственно — для сибиряков.

«Локомотиву» в соперники достались победитель 
ЛЧ-2020/21 польский «Кендзежин-Козле» и чемпион 
одной из сильнейших клубных лиг мира — итальянская 
«Мачерата». В такой компании словенскому «Марибо-
ру» явно уготована роль аутсайдера. У питерцев же горит 
яркий зеленый свет. «Зениту» играть против сербской 
«Войводины», вышедшей в групповой этап через сито 
квалификации португальской «Бенфики» и основного 
конкурента за победу в группе немецкого «Берлина», где 
на позиции связующего выступает олимпийский чемпи-
он Лондона-2012 36-летний Сергей Гранкин. 

Московское «Динамо» встретится с польской «Вар-
шавой», бельгийским «Маасейком» и турецким «Зира-
атбанком». Это ровная, крепкая группа, без оппонентов 
запредельной силы и записных аутсайдеров.

Трем наши участникам пора восстанавливать пози-
ции России в Лиге чемпионов. Клубы Суперлиги брали 
трофей в течение семи лет подряд (2012—2018), когда 
«Зенит-Казань» заслужил пять титулов, а «Локо» и «Бе-
логорье» отличились по  разу. Не меньше впечатляет и 
другая цифра: 10 сезонов подряд в финале ЛЧ играла 
российская команда. Но в прошлом розыгрыше казанцы 
в драматичном полуфинале  уступили «Кендзежин-Коз-
ле» (2:3, 3:2 и 13:15 в «золотом» сете).  • 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 декабря, среда, «Матч! Арена», «ТВ Старт»
19.00. «Динамо» (Москва) — «Варшава» (Польша). Группа 

«В». Прямая трансляция.

22.00. «Мачерата» (Италия) — «Локомотив» (Новосибирск). 

Группа «С». Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
19.10. «Зенит» (Санкт-Петербург) — «Бенфика» (Лиссабон, 

Португалия). Группа «D». Прямая трансляция (с 20-минут-

ным превью).

БАСКЕТБОЛ Сборная под началом сербского специалиста начала квалификацию 
ЧМ-2023 с двух побед

Система Лукича
Илья Соболев, 
Санкт-Петербург

С
борная России с двух по-
бед стартовала в квали-
фикации Кубка мира-

2023. В группе «H» наши на пар-
кете питерского Дворца спорта 
«Юбилейный» последователь-
но обыграли Италию (92:78) и 
Исландию (89:65).

Результат отличный даже без 
учета всех обстоятельств. За ме-
сяц до старта отборочного тур-
нира у национальной команды 
сменился тренер: им стал на-
ставник «Нижнего Новгорода» 
Зоран Лукич. Кардинально об-
новился состав. В матче против 
Италии за сборную дебютиро-
вали сразу четыре новичка, да 

и про большинство остальных 
игроков не скажешь, что у них 
большой опыт выступлений за 
национальную команду. Чтобы 
слепить из имеющегося «ма-
териала» боеспособный кол-
лектив, у Лукича было не так 
уж много времени. Тем не ме-
нее сербский специалист пока-
зал, как быстро и эффективно 
он умеет работать: уже в питер-
ских матчах мы увидели, какую 
сборную хочет видеть Зоран: 
быструю, бегущую, агрессивно 
защищающуюся.

Трудно удержаться от парал-
лелей с футболом. От нового на-
ставника футбольной сборной 
Валерия Карпина ждали похо-
жих метаморфоз: что он при-
даст команде новый импульс, 

раскрепостит игроков. Полу-
чилось у него или нет, вопрос 
спорный, особенно, если оттал-
киваться от матча с Хорватией 
в Сплите. У Лукича баскетболи-
сты однозначно кайфуют, и это 
видно невооруженным глазом. 
Александр Ганькевич забивает 
первую в профессиональной ка-
рьере «треху», Артем Комолов 
забивает редкий для себя бро-
сок сверху — что это, как не рас-
кованность?

Понятно, что увлекаться да-
леко идущими выводами рано-
вато. Игра с исландцами не го-
дится на роль лакмусовой бу-
мажки, а итальянцы по составу 
очень отдаленно напоминали ту 
команду, которая стала пятой 
на Олимпиаде в Токио. Возмож-

но, у нас нет сейчас таких звезд-
ных резервов для усиления, но 
это значит, что нужно раскры-
вать потенциал уже имеющихся 
игроков, работать с молодыми. 
Хорошая новость в том, что Зо-
ран Лукич умеет это делать.

Перспективу в работе Луки-
ча со сборной видит и генераль-
ный менеджер «Нижнего Нов-
города» Сергей Панов, совсем 
недавно занимавший аналогич-
ную должность и в националь-
ной команде. Он посетил оба 
матча в Петербурге, а после по-
беды над Исландией ответил на 
наши вопросы.
СЕРГЕЙ ПАНОВ: Две победы всег-
да радуют. На своей площадке 
надо брать сто процентов. Пока 
мы выполнили из них семьде-
сят: впереди домашняя игра с 
Нидерландами. Дальше пойдут 
выездные игры. Поживем — уви-
дим. Старт неплохой. Как сказа-
ли бы космонавты: «Две игры, 
полет нормальный».

Кто-то конкретно из нашей 
команды вас впечатлил?

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Типичная команда 
под управлением Лукича. Ор-
ганизованная. Ему удалось до-
биться желаемого, потому что 
многие игроки знают его систе-
му, приняли ее. Вписать в нее 
небольшое количество игроков 
было несложно. Есть куда до-
бавлять. Будем работать. Над-
еюсь, дальше будет лучше.

Вы уже увидели проявления 
системы Лукича?

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Она понятна. Это 
жесткая, агрессивная защита, 
хорошее движение мяча. Все то, 
что, наверное, хотелось бы ви-
деть любому тренеру. А здесь 
еще добавляется взаимопони-
мание игроков. Поэтому стар-

товать ему было чуть-чуть по-
легче, чем другому новому тре-
неру. 

Когда, на ваш взгляд, команда 
выйдет на проектные мощ-
ности?

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Вообще хорошая ко-
манда создается три года. Начи-
нают играть на третий год. По-
этому будем ждать, что к 2024 
году заиграют на полную.

Как оцените потенциал этой 
сборной?

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Я всегда говорил, 
что в России много хороших иг-
роков. Думаю, что нынешняя 
команда — мечта Зорана Луки-
ча, который хотел тренировать 
именно этих игроков. Единицы 
из тех, кого он хотел, не попали 
в команду. Процентов на 80 его 
мечта сбылась.

Добавим, что свой следу-
ющий матч россияне прове-
дут 24 февраля в Перми против 
Нидерландов, которые в упор-
ной встрече уступили Италии — 
73:75. Напомним, по регламен-
ту три лучшие команды из на-
шей группы на следующем эта-
пе попадут в одну группу с трой-
кой из квартета «G», причем все 
результаты первого этапа будут 
учитываться. •

ФУТБОЛ Аргентинец в седьмой раз получил «Золотой мяч»

Трофей на своем Месси

Артур Нанян 

Н
ападающий «Пари 
Сен-Жермен» Лио-
нель Месси в седь-
мой раз в карьере 
получил «Золотой 
мяч» — приз, еже-
годно вручаемый 
лучшему футболи-
сту года, выступаю-

щему в Европе.
Борьба за награду была оже-

сточенной. Пожалуй, впервые 
за долгое время ни эксперты, 
ни простые болельщики не мо-
гли со стопроцентной уверен-
ностью сказать, кому свое пред-
почтение отдадут журналисты, 
тренеры и капитаны националь-
ных команд, которые принима-
ли участие в голосовании из-
дания France Football. С одной 
стороны, Роберт Левандовски, 
бьющий все возможные рекор-
ды немецкой Бундеслиги в соста-
ве «Баварии», с другой — шести-
кратный обладатель «Золотого 
мяча» Месси, в этом году завое-
вавший первый трофей в соста-
ве национальной команды (Ку-
бок Америки). Был еще и третий 
претендент — чемпион Европы из 
Италии Жоржиньо, но в его три-
умф верилось с трудом. 

В итоге известный в прошлом 
форвард лондонского «Челси» 

Дидье Дрогба, который был од-
ним из ведущих церемонии на-
граждения в парижском театре 
Шатле, объявил сгоравшей от 
нетерпения публике имя побе-
дителя. В руках у ивуарийца ока-
залась бумажка с фамилией Мес-
си. Как стало известно позже, ар-
гентинец опередил Левандовски 
всего на 33 балла — 613 против 
580. 

Едва взойдя на сцену за сво-
им очередным «мячом», Месси 
первым делом обратился к Ле-
вандовски. «Хотел бы отдельно 
упомянуть Роберта. Конкури-
ровать с тобой — большая честь. 
Все знают, что в прошлом году ты 
был победителем. Думаю, France 
Football должен вручить тебе 
«Золотой мяч» за 2020 год, ты за-
служил его. Он должен стоять у 
тебя дома», — сказал Месси.

По словам Лионеля, во мно-
гом он выиграл «Золотой мяч» 

благодаря достижению главной 
мечты в своей карьере — завоева-
нию титула со сборной. Многие 
забывают, но Месси не просто 
взял Кубок Америки, но и стал 
лучшим бомбардиром и асси-
стентом турнира.

— Я воплотил свою мечту — вы-
играл трофей с национальной ко-
мандой. Эта награда у меня в ру-
ках из-за того, что мы сделали на 
Кубке Америки, — уверен Месси. 

Как и ожидалось, триумф 
Месси вызвал много споров. Не-
согласных было не меньше, чем 
поклонников таланта аргентин-
ца. В основном, что неудивитель-
но, негодовали бывшие футболи-
сты мадридского «Реала», а так-
же люди, имеющие отношение к 
«Баварии». 

— Месси совсем блеклый в 
«ПСЖ», хоть и взял Кубок Аме-
рики. Я больше не понимаю этот 
мир. Левандовски был лучшим, 

— считает бывший хавбек сбор-
ной Германии и «Баварии» Ло-
тар Маттеус. 

Впрочем, совсем без награ-
ды в этот вечер Левандовски не 
остался. Поляк стал обладате-
лем приза лучшему нападающе-
му года. 

Ну а первым по хронологии 
свой приз получил полузащит-
ник «Барселоны» Педри, при-
знанный лучшим молодым игро-
ком. Уходящий год и правда полу-
чился прорывным для 19-летне-
го испанца: он пробился в стар-
товый состав клуба, впервые 
принял участие на чемпионате 
Европы и стал серебряным при-
зером Олимпиады в Токио. 

Было приятно, что церемония 
в Париже не обошлась без упо-
минаний нашего, отечественно-
го футбола. С 2019 года France 
Football вручает приз лучшему 
голкиперу, названный в честь 

легендарного Льва Ивановича 
Яшина, который до сих пор оста-
ется единственным вратарем в 
истории, завоевавшим «Золотой 
мяч» (1963 год). Награду имени 
Яшина на этот раз взял чемпион 
Европы в составе итальянской 
сборной Джанлуиджи Донна-
румма. 

Наконец, лучшей футболист-
кой года стала капитан женской 
команды «Барселоны» Алексия 
Путельяс, выигравшая в уходя-
щем году чемпионат и Кубок Ис-
пании, а также Лигу чемпионов. 
Еще один приз — сильнейший 
клуб года — получил триумфатор 
Лиги чемпионов «Челси». •

Месси стал первым футболистом 
в истории «Пари Сен-Жермен», 
взявшим «Золотой мяч».

Игрок БК «Нижний Новгород» Иван Стребков и его товарищи по сборной на питерском паркете были неудержимы.

Динамовцам и «Локо» достались сложные соперники в ЛЧ.

А К Ц Е Н Т

По итогам голосования журналистов, 
а также тренеров и капитанов сборных 
Месси опередил Роберта Левандовски 
из «Баварии» на 33 балла

Авторитетно 

Специально для «РГ» свой комментарий по итогам церемонии вручения 

«Золотого мяча» дал известный отечественный тренер Юрий Семин 

— Считаю, все заслуженно. Месси, Мбаппе, Левандовски — это выдаю-

щиеся игроки. Выбор пал на Месси, с чем его можно только поздра-

вить. Но если бы спрашивали мое мнение, я бы вручил приз Левандов-

ски. Все-таки у поляка было чуть больше индивидуальных успехов. Од-

нако свою роль сыграла магия Месси. Гениальный футболист. 

ПЛАВАНИЕ 

Определился 
состав на ЧМ 
в Абу-Даби

ВОДА БУДЕТ 
КОРОТКОЙ
Анна Козина

Президиум Всероссийской фе-
дерации плавания утвердил со-
став сборной для участия в чем-
пионате мира на короткой воде, 
который состоится 16—21 декаб-
ря в Абу-Даби (ОАЭ).

В Эмираты поедут не все 
наши лидеры. Например, дву-
кратный чемпион Токио Евге-
ний Рылов и шестикратная чем-
пионка мира Юлия Ефимова 
пропустят главный старт зим-
него сезона в 25-метровом бас-
сейне и будут готовиться к вы-
ступлениям на длинной воде. 
ЧМ в олимпийском бассейне 
пройдет в японской Фукуоке 
уже в мае. 

Но в Абу-Даби выступят и 
призер Игр Климент Колесни-
ков, и Анастасия Кирпичнико-
ва, и Евгения Чикунова, кото-
рые набрали ход на чемпионате 
Европы на короткой воде в Ка-
зани. Россияне, напомним, вы-
играли общий зачет турнира с 
11 золотыми медалями. Чику-
нова на 200 м брассом устано-
вила юношеский рекорд мира 
(2.16,88).  Кирпичникова завое-
вала три «золота» на 400, 800 и 
1500 м вольным стилем. Причем 
на «полторашке» она обновила 
рекорд соревнований и рекорд 
России, а до мирового достиже-
ния не хватило всего 0,29 секун-
ды (15.18.30). Колесников фи-
нишировал первым в заплывах 
на 100 м вольным стилем, 50 м и 
100 м на спине. На стометровке 
на спине Климент — обладатель 
европейского рекорда (48,58). 
В Казани он плыл медленнее, но 
пообещал разогнаться и прибли-
зиться к рекорду мира, который 
сейчас равняется 48,33 секунды.

— На чемпионате Европы не 
был готов плыть даже по свое-
му континентальному рекорду, 
— признался тогда Колесников. — 
Но, учитывая, как здесь проплыл 
«полтинник», и то, что есть вре-
мя еще поработать, рекорд мира 
не за горами.

В рамках ЧМ в Абу-Даби так-
же состоится заключительный 
этап Мировой серии по мара-
фонскому плаванию на дистан-
циях 10 км у мужчин и женщин. 
Кроме того, в новом формате 
пройдет смешанная эстафета. В 
состав российской сборной во-
шли чемпион Европы Кирилл 
Абросимов, Александр Степа-
нов, Яна Курцева и Екатерина 
Сорокина. •

ПЕРСОНА 

Неймар выбыл
из-за травмы
на 6—8 недель

В ЛАЗАРЕТЕ
ДО ЯНВАРЯ 
Сергей Литвинов 

Стало известно, на какой срок 
выбыл из строя нападающий 
«Пари Сен-Жермен» Неймар, 
получивший травму в матче 15-
го тура чемпионата Франции 
по футболу против «Сент-Эть-
ена» (3:1). 

Как сообщает пресс-служ-
ба парижского клуба, бразилец 
вернется на поле не раньше ян-
варя. Восстановление Неймара 
от травмы составит от шести до 
восьми недель. У игрока диаг-
ностировано повреждение свя-
зок левого голеностопа. Через 
несколько дней он пройдет еще 
один медосмотр. 

Нынешняя травма — дале-
ко не первая у Неймара по ходу 
нынешнего сезона. Чуть ранее 
он вынужден был пропустить 
матч своей сборной против Ар-
гентины в отборочном турнире 
чемпионата мира-2022. Отсут-
ствие Неймара в той встрече 
породило множество слухов. 
На родине многие эксперты и 
болельщики раскритиковали 
форварда за отказ от поездки в 
Сан-Хуан.

Дело в том, что за сутки до 
матча Неймар принял участие в 
вечеринке одного из известных 
бразильских певцов. Футболи-
сту пришлось даже выступить с 
заявлением.

— Считаю неуважением, ког-
да люди говорят: «Ах Нейма-
ру все равно, он такой-сякой. 
Я знаю, как заботиться о себе. 
У меня есть физиотерапевт, а 
тренер по физподготовке про-
водит со мной почти 24 часа в 
сутки. Когда есть возможность, 
могу сходить куда-то. Делаю 
это, когда знаю, что завтра нет 
тренировки. В чем проблема? 
Вы можете судить о моей игре 
на поле, но то, что я делаю за его 
пределами — мое дело, — отме-
тил в интервью французским 
СМИ Неймар. •

— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2218578
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Группа H
В П

Россия 2 0

Италия 1 1

Исландия 1 1

Нидерланды 0 2

Группа G
В П

Испания 2 0

Грузия 1 1

Украина 1 1

Сев. Македония 0 2
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